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ЗИГЗАГИ ПЕРЕХОДНОГО ПЕРИОДА

В.БЕРЕЗОВСКИЙ

Экономика - главная политика

Ликвидация Верховного Совета позволила Правительству решить проблему и с вопросом, вызвавшим в свое время
противостояние между ветвями власти, - стратегией приватизации.

Уже 6 октября, своим Указом продлив сроки проведения чековой приватизации до 1 июля 1994 г., Президент
скорректировал Государственную программу приватизации и тем самым буквально спас ее: по данным ГКИ, к началу
октября было погашено не более 40% выданных населению приватизационных чеков (срок действия которых истекал
в 1993 г.).

Низкий уровень реализации ваучеров был одной из наиболее важных точек критики программы приватизации
бывшим Верховным Советом. Сопротивление же предложенной Госкомимуществом программе приватизации,
оказанное отраслевыми министерствами, регионами, и особенно упраздненным Верховным Советом, задержало
поступление на первичный фондовый рынок акций предприятий топливно-энергетического и военно-промышленного
комплекса. Появившийся указ Б.Ельцина может создать дополнительный импульс для конкуренции между чековыми
инвестиционными фондами.

Необходимость распределения средств, получаемых из-за рубежа под приватизацию, заставила Правительство
пойти на создание специального органа, их контролирующего. Постановление Правительства от 14 октября "Об
образовании правительственной комиссии по использованию средств программы поддержки приватизации и
структурных преобразований в Российской Федерации" планирует создание структур, которые будут координировать
распределение целевых кредитов Мирового банка и Европейского банка реконструкции и развития и гарантировать
эффективность их использования. Состав комиссии, возглавляемой А.Чубайсом и Б.Федоровым, говорит о готовности
радикал-либералов перекрыть каналы подкармливания валютными кредитами отраслей.

Правительство, согласно этому постановлению, уполномочило ГКИ и фонд "Российский центр приватизации"
обеспечить создание до 1 февраля 1994 г. не менее 10 региональных центров приватизации для оказания
технической помощи денационализированным и приватизируемым предприятиям, а также обязало Госкомимущество
и Российский центр приватизации до 1 июля 1994 г. организовать не менее 10 региональных фондов предприятий,
осуществляющих инвестиции в приватизированные предприятия. Таким образом, федеральная власть пошла на
создание организаций, не позволяющих региональным властям менять назначение полученных под приватизацию
из-за рубежа денег.

Стремление Правительства сохранить социальную базу ваучерной приватизации, особенно в преддверии выборов,
заставило председателя Госкомимущества России А.Чубайса 7 октября заявить о поддержке Правительством
чековых инвестиционных фондов. По данным Лиги содействия инвестиционным фондам, "около 45 млн. граждан
России имеют свой экономической интерес в инвестиционных фондах", которых зарегистрировано в
Госкомимуществе уже более 550.

Кроме того, по словам заместителя председателя ГКИ Д.Васильева, Госкомимущество намеревается поддержать
предложение чековых инвестиционных фондов по снятию 10-процентного ограничения (от всего объема реализуемых
акций) максимального пакета акций, который они могут приобрести при приватизации предприятий.

Нашумевшие сразу после создания, но затем оттесненные во многом на экономическую периферию российские
государственные инвестиционные корпорации резко активизировали в октябре действия в сфере распределения
бюджетных и иностранных инвестиций. 15 октября премьер-министр В.Черномырдин подписал распоряжение о
формировании уставного капитала Российской финансовой корпорации (РФК) и перечислении в него до конца этого
года 50 млрд. руб. из бюджета.
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РФК, наделенная функциями агента Правительства по финансированию инвестиционных проектов за счет
централизованных и кредитных ресурсов на инвестиционные цели, не выполняла до этого предназначенных ей
функций, поскольку на рынке действовал почти монопольный инвестор - Центральный банк России. Теперь же, в
условиях роста ставки рефинансирования в ЦБР, корпорация должна распоряжаться средствами специального
инвестиционного фонда, который предполагается сформировать за счет бюджетных средств и кредитов ЦБ, а также
внебюджетных фондов, предназначенных для осуществления отраслевых инвестиционных программ.

Предоставление РФК множества спецпривилегий фактически делает эту корпорацию одним из крупнейших агентов
Правительства на рынке инвестиций. Предоставление подобного рода кредитов Правительства и снабжение его
столь либеральным законодательством должно привести к борьбе между РФК и другой проправительственной
компанией - Государственной инвестиционной корпорацией (Госинкор). Борьба за кредиты будет определяться
скорее не столько экономической эффективностью корпорации, сколько личными и деловыми связями их
руководителей в высшем российском руководстве.

В октябре Правительство максимально возможно использовало отсутствие после краха ВС РФ политического
прикрытия у агропромышленного лобби для отмены многочисленных дотаций селу, ускорения либерализации цен на
хлеб и введения в оборот, в том числе для торгов на бирже, земельного фонда. С подачи Правительства принят Указ
Президента "О регулировании земельных отношений и развитии аграрной реформы в России", снимающий
установленный Съездом народных депутатов десятилетний мораторий на перепродажу земли.

Однако предусмотренное в Указе условие - использование земельного участка по прямому назначению, а также то,
что документ не затрагивает проблемы покупки земли иностранцами и предусматривает охранение значительной
роли местных властей в регулировании земельных отношений в России, заставило вице-премьера А.Чубайса
выступить с предложением о разработке "более радикального" варианта указа. Дополнения Чубайса сводятся к
предоставлению банкам права непосредственного распоряжения заложенной в них землей, а не по разрешению
местных администраций.

Под давлением Министерства финансов Правительство России приняло еще целый ряд беспрецедентных решений,
касающихся отечественного рынка продовольствия. Постановления "Об отмене индексаций на зерно, закупаемое в
федеральный фонд" и "О либерализации цен на хлеб", направленные на сокращение бюджетных расходов,
связанных с централизованными закупками продовольствия, не позволили, однако, полностью избавиться от
финансирования закупок зерна в федеральный продовольственный фонд.

Следующим шагом в свертывании государственных расходов на зерно стала подготовка проекта Указа "О развитии
зернового рынка". По оценке специалистов, подписание данного указа может в конечном итоге сорвать поставки
зерна в области, где его не выращивают. В этих условиях никакие торговцы зерном не готовы взять на себя задачу
снабжать зерном целые регионы - слишком мала их нынешняя доля на зерновом рынке.

Наиболее выгодный для продавцов зерна пункт указа предусматривает отмену всех ограничений на экспорт зерна и
продуктов его переработки. Эта мера, однако, вряд ли будет использована, поскольку цены внутреннего рынка уже
близки к уровню мировых, а на мировом рынке продовольствия цены также падают. Агропромышленное лобби, таким
образом, получит еще один пункт критики нынешней "обвальной" линии Министерства финансов, поскольку его
решения подготовлены "на скорую руку".

Кто есть кто

Повышение государственного статуса В.Черномырдина, фактическое переведение его в ранг вице-президента, но не
вице-президента "по поручениям", каким даже в 1991 г. был Руцкой, а исполняющего значительную часть
обязанностей Президента с потенциалом все большего его замещения, и расширение круга его компетенции ведет к
обострению конкуренции за право повседневной координации деятельности Правительства, то есть за право
замещать премьера в той мере, в какой премьер сейчас замещает Президента.

Наилучшие позиции на сегодня у двух первых вице-премьеров - Гайдара и Сосковца; третий, Шумейко, 22 сентября
реабилитированный Президентом, объединенными усилиями 5 октября назначен на пост министра печати и
информации и этим временно "дезактивирован".

Принятие в качестве официальной платформы кабинета программы финансовой стабилизации; мощная поддержка
Гайдара со стороны лидирующей (в ситуации запрещения радикальной антипрезидентской оппозиции и серьезных
ограничений в деятельности оппозиции "конструктивной") политической силы - блока "Выбор России", лидером
которого он является; близость к Президенту Б.Ельцину; привлекательность для Запада - являются сильными
сторонами Е.Гайдара.
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О.Сосковец же оказался не задействован в массированных экономических новациях радикальных реформаторов.
Этот член руководства Совета Министров, обеспечивающий работу правительственной комиссии по оперативным
вопросам, остался фактически единственным представителем многочисленных промышленных и
предпринимательских кругов, ориентированных ранее в значительной мере на Верховный Совет. Его возросшее
влияние не столь заметно из-за динамичной деятельности других руководящих членов Кабинета. Происходящая
ныне, более ярко, чем прежде, персонификация направлений деятельности Правительства тем не менее может
выдвинуть О.Сосковца как единственного лидера-хозяйственника в противовес команде радикал-реформаторов.

Он возглавил созданный 23 сентября Штаб оперативного управления народным хозяйством; участием в
переговорном процессе и организацией работы Совмина в критические часы Сосковец впервые проявил себя как
политическая фигура. Возможность балансировать силы монетаристов и отраслевиков в Правительстве через
относительное возвышение лояльного к премьеру О.Сосковца (производственника, получившего наконец
возможность консолидировать вместо Лобова интересы отраслевого блока в Правительстве) является значительным
плюсом для Черномырдина.

Сосковец уже подготовил себе внеинституциональную поддержку в лице группы директоров ведущих промышленных
предприятий, вошедших в реформированный по его предложениям Совет по промышленной политике при Совмине.

Председатель Совета, назначенный также по предложению Сосковца, - М.Юрьев, вице-президент РСПП. Советом по
промышленной политике в начале сентября была одобрена разработанная Госкомпромом (председатель И.Шурчков)
"Концепция и механизм реализации промышленной политики в 1994 г. и на среднесрочную перспективу", где упор
делается на формирование финансово-промышленных групп.

Показательно также то, что 8 октября Сосковец начал серию встреч с ведущими учеными-экономистами по
проблемам совершенствования системы государственного управления и регулирования деятельности
промышленного комплекса. Предложения по данной проблеме уже обсуждены с ректором Российской академии
управления профессором Тихоновым, членом-корреспондентом РАН Львовым. Для обсуждения этой же проблемы
первый вице-премьер планирует встретиться с академиками РАН Абалкиным, Арбатовым, Капицей, Мартыновым и
другими учеными-экономистами, интеллектуально обслуживавшими на протяжении 1992 и 1993 г. центристские
партии.

Как вариант, в целях поддержания единства Правительства, введение Министерством финансов жестких мер по
отношению к отечественной экономике может быть предварено договоренностью между возрожденным
"монетаристским" и "промышленным" блоками о выборе приоритетных предприятий, которым будет оказана
финансовая поддержка. Подготовленный Министерством финансов и в ближайшее время предполагаемый к
подписанию указ Президента о принудительной векселизации предприятий может очень обострить отношения
Минфина с многочисленными предприятиями-должниками.

Величина и конкретный список предприятий для поддержки и станут предметом дискуссий в Правительстве, в
котором последнее слово, очевидно, останется все же за сторонниками сокращения бюджетного дефицита. Такое
объясняется прежде всего тем, что управление Парламента лишило представителей российской промышленности
наиболее эффективного органа, при посредстве которого они более или менее успешно лоббировали свои интересы.

Вместе с тем в условиях усиления влияния Гайдара и Федорова на политику Кабинета возможности отраслевиков
оказались весьма сужены. Скажем, 28 сентября на заседании клуба "Взаимодействие" Егор Гайдар заявил, что
Правительство должно во что бы то ни стало ограничить годовой дефицит бюджета 15 трлн. руб. Первый
вице-премьер считает, что главной задачей Кабинета в ближайшие два месяца должна стать "борьба с инфляцией
любыми средствами", а потому и проведение различных "популярных" мер с целью добиться поддержки
избирателей" он не "считает целесообразным".

В то же время реализация заявленной Гайдаром программы - активизировать политику финансовой стабилизации,
начать структурную перестройку агропромышленного и топливно-энергетического комплексов, либерализацию
внешнеэкономической деятельности - в полной мере вряд ли представляется возможной в преддверии выборов.

Экономическая цена "осенне-зимнего наступления" может достичь цифры, сопоставимой с ценой
предреферендумной гонки, стоившей, по оценке Б.Федорова, 7 трлн. руб.

Не исключено, что в этой связи может образоваться несколько парадоксальный по состоянию на сегодняшний день
правительственный тандем Гайдар - Сосковец под патронажем Черномырдина. Тем более, что противоположность
неизбежных для Совета Министров мер в области экономической и политической стабилизации программирует
компилятивность и внутренняя противоречивость правительственного курса.

В этом случае Черномырдин получит возможность иметь одного вице-премьера для Запада, демократов и
финансовой стабилизации, а другого - для директоров, профсоюзов и селективной структурной политики. В
результате можно прогнозировать продолжение относительно компромиссного курса Правительства на
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демонстрацию приверженности финансовой стабилизации и рыночным преобразованиям при упоре на обеспечение
внутриполитической поддержки путем массированных финансовых вливаний и усиления госконтроля над экономикой.

По сути, именно этого курса Правительство придерживалось до сих пор. Однако новизна момента заключается в том,
что теперь противоречия подобной политики Кабинету будет гораздо легче завуалировать - безраздельный контроль
над бюджетом и кредитной эмиссией вполне позволит представлять ситуацию в экономике в благоприятном виде как
западным кредиторам, так и российским избирателям.

За такой курс высказались на заседании возглавляемого Гайдаром клуба "Взаимодействие" 28 сентября его члены.
Так, президент компании "Брокинвест сервис" И.Сафарян, предостерегая Совет Министров от реформаторского
радикализма, предложил "никем не жертвовать", тогда к выборам народ будет спокойнее, и новый Парламент не
станет деструктивной силой".

Перемещение О.Лобова на пост секретаря Совета Безопасности в преддверии объявленного Президентом "осеннего
наступления" формально ликвидировало почву для продолжения внутренних конфликтов в Правительстве. Однако
нерегулированность проблем в отношениях между Минфином, отстаивающим "урезанный" Президентом вариант
бюджета, и Минобороны и оборонной промышленности, требующими полномасштабного финансирования армии и
оборонного госзаказа на 1993 и 1994 г. могут привести к трансляции запросов представителей ВПК, не находящих
понимания в Правительстве, на уровень Совета Безопасности.

Таким образом, создается возможность второго издания СБ-92, возглавляемого Ю.Скоковым и выступавшего как
умеренно-демократический центр влияния в структуре федеральной исполнительной власти. Эта вероятность
подтверждается последовавшими в третьей декаде сентября назначениями: М.Малея - председателем
Межведомственной комиссии Совета Безопасности по научно-технической политике, а В. Глухих - председателем
Госкомитета по оборонным отраслям промышленности.

В случае заключения союза между Малеем и Лобовым "оборонка" получает серьезные шансы обрести
самостоятельный центр влияния в структуре федеральной исполнительной власти, однако все-таки менее
защищенный, чем Парламент, поскольку находится под прямым кадровым управлением Президента.

Очередное обострение отношений Черномырдина и Лобова, теперь уже не связанных общей правительственной
дисциплиной, может быть вызвано как традиционным параллелизмом в работе премьер-министра и секретаря СБ с
силовыми, оборонными и "политическими" министерствами (еще на Конституционном совещании в июне
Черномырдин высказался против фиксации в Конституции нынешнего, практически равнозначного
правительственному, статуса Совета Безопасности), так и происходящим расширением сферы деятельности СБ.

Реализация Лобовым плана создания при СБ шести межведомственных комиссий (по экологии, научно-технической
политике, промышленной политике и др.), разработанного маршалом Шапошниковым, будет иметь результатом уже
не перекрещивание, а совпадение функций Правительства и Совета Безопасности, формирование поля для
многочисленных столкновений руководителей двух органов и междоусобной борьбы за патронаж правительственных
ведомств, отраслей промышленности и хозяйства, за прямой выход на Президента.

Все это тихой, спокойной жизни Правительству в предстоящее время не обещает. 

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Внутренняя политика Обозреватель - Observer

 

БЕЗОПАСНОСТЬ РОССИИ
(Беседа корреспондента "Обозревателя" с компетентными людьми)

Б.В.ЗАМЫШЛЯЕВ, 
генерал-лейтенант, академик, 

секретарь отделения экологии АЕН, 
лауреат Госпремий РФ, член-корреспондент РАН

- Не вызывает ли у Вас тревоги будущее России?

- Да, будущее человечества волнует сегодня каждого здравомыслящего человека. Изменилась обстановка в мире.
Общество пришло от биполярного к многополярному миру - все это позволило принять соответствующие договоры о
резком сокращении стратегического ядерного вооружения и биологического оружия. Идет и в целом сокращение
армии, сокращение вооружений, сокращение заказов ВПК. Появилась возможность накопленный научный потенциал
военных использовать для решения мирных задач, своего рода конверсионный вид научной деятельности. Одна из
самых главных задач - оздоровление экологической обстановки в стране. Человечеству понадобилась вся история,
чтобы признать экологические приоритеты выше всех остальных. 
 

- Барикад Вячеславович, о том, что с экологией у нас плохо, всем известно. И доля вины в этом есть и
военных, которые немало сделали бед на этой земле. Теперь вроде все мы образумились, взялись разору
жаться, уничтожать ядерные запасы. Но ведь это все не просто сделать. А тут еще Россия
превращается в мировую свалку ядерных отходов. Есть договоры о захоронении у нас радиоактивных
отходов с некоторыми западными государствами. Мы взялись перерабатывать и чужое сырье. Словом,
загрязняем страну. Это может принести человеку большие беды.

- Может. Сейчас много разговоров о конверсии. Я думаю, наши научные умы лучше сориентировать на
конверсионную основу в другом плане - не на разработку кастрюль, а на безвредное уничтожение ядерного оружия,
защиту окружающей среды, улучшение экологии.

Непростая проблема перевезти ядерное и химическое оружие из тех бывших республик, где оно было, складировать
его на тех базах, которые выделены и в большинстве случаев не приспособлены для этого, что резко повышает
опасность. Риск тут сродни, а может быть, и поболее Чернобыльской трагедии.

Уничтожение химического и ядерного оружия - тоже большая опасность. Пока мы его хранили, было безопасно.
Теперь возникает вопрос: где уничтожать? Как? Что нужно сделать, чтобы не принести вред человеку, природе?

Дальше. Человеческую мысль нельзя остановить. Мы создали ядерное оружие, надо думать, как дальше быть с ним.
Не только с точки зрения уничтожения, но и совершенствования. Шире ставить атомную энергию на службу человеку.
У нас же после Чернобыля распространилась радиофобия. Да, действительно, проведение ядерных испытаний
привело к радиационным выпадениям в некоторых регионах страны: в Алтайском крае. Пермской области.
Республике Саха (Якутия). Там ядерные взрывы были произведены в мирных целях. Надо было изучать, к чему
приведет это. Но не изучали. Сейчас настало время вернуться и посмотреть на последствия. Особенно на влияние
плутония на человека. Плутоний при ядерных взрывах не испарялся, конденсировался, словом, находился в
стратосфере, затем равномерно расходился по всему Северному полушарию. Какова его влияние на жизнь
человека? Эта проблема практически не изучена. Между тем после Чернобыля плутоний оказался самым коварным
из всех радионуклидов. Одна десятая грамма смертельна для организма. А при уничтожении ядерного боеприпаса у
нас освобождаются десятки тонн плутония. Он, как и уран-295, может быть использован в мирных целях, в частности,
на атомных электростанциях. Но как его хранить? Это один из главных вопросов, на который надо получить ответ.
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К.В.ЛАЗАРЬ, 
академик АЕН, директор программ 

Государственной инвестиционной корпорации

- И не только ядерное оружие ставит человечество на край гибели. На Земле ежегодно сжигается 12 миллиардов
тонн углеводородного топлива: газа, нефти, угля и продуктов их переработки. Автомобили, тепловозы, другие
машины выбрасывают в атмосферу огромное количество газа, угля, который, перемешиваясь и взаимодействуя с
воздухом, образует где-то около 200 миллиардов тонн отравляющих веществ. Металлургические предприятия
выбрасывают меди более 150 тыс. тонн, свинца 90 тыс. тонн, кобальта около 800 тонн, ртути - 30 тонн. Все эти
накопления постепенно опускаются на Землю. 
 

- Все на человека...

- Да. На снимках из космоса это особенно зримо: на сотни километров тянутся дымовые и газовые шлейфы. А ведь
давно известно, что в топливе содержатся изотопы урана, цезия, полония, радия и других.

На одного городского жителя России в 1991 году приходилось более 300 килограммов отходов. В водоемы страны тот
же металлургический комплекс ежегодно сбрасывает 1400 млн. кубических метров неочищенных сточных вод. Еще
больше отходов с водой сбрасывает химическая промышленность. А сколько химикатов попадает в водоемы с полей!
Питьевая вода у нас уже давно не отличается экологической чистотой. Все западные державы уже давно продают
чистую воду через магазины, мы же пьем то, что есть.

Надо быстрее думать людям над созданием новейших безопасных технологий. Правда, ученые не всегда находят
поддержку. Недавно газеты рассказали о факте, на мой взгляд, из ряда вон выходящем. Физик Иван Степанович
Филимоненко разработал экологически чистые установки холодного ядерного синтеза. Ученого поддержал в свое
время Алексей Николаевич Косыгин. Но вместо того, чтобы воплощать идею Филимоненко, бюрократы всячески
мешали ему, отстраняли от должности, чинили другие препятствия. В результате идея ученого пока не нашла
внедрения.

Если человечество хочет выжить, оно должно отказаться от потребительского обращения к природе, должно разумно
использовать накопленный потенциал. Сегодня много разговоров о нехватке средств на экологию, инвестирование
других проектов. Да, средств сейчас у нас мало. Значит, надо толково распорядиться тем, что имеем. Мы напрочь
забыли старое правило: создавая военный завод, предусмотреть, чем он будет заниматься, если не понадобится его
военная продукция. Речь веду о двойной технологии.

Возьмем близкий мне космос. Его надо использовать для народного хозяйства и для армии. Должна быть
государственная программа его исследований. Сейчас пусков космических аппаратов стало меньше, и поэтому нужно
получить от каждого пуска максимум возможного.

Тот материал, который накоплен в результате космических исследований, должен храниться, а у нас он
уничтожается. Погнались за серебром, которое на фотопленках, и уничтожили ценнейшую информацию. Ну не
варвары ли?

Космическое пространство мы считаем пока еще достаточно свободным, хотя в последние годы все больше
разговоров о его экологии. Скоро полеты будут небезопасны. 
 

- Космос начнет пенять человеку за его просчеты, за варварское освоение...

- Да. Мы живем одним днем, действуем по принципу: пока гром не грянет, мужик не перекрестится. В этом плане есть
где руки приложить. Сроки существования спутников крайне малы. Идут все новые и новые пуски, разрушается
озоновый слой, засоряется космическое пространство, появилось много космического мусора. Об этом тоже надо
думать. На мой взгляд, нужна государственная программа "Экология России".

Сегодня у нас нет системы управления информацией. Когда разбежались по своим национальным квартирам, трудно
найти концы, а информация - это национальный продукт, и максимальное ее использование должно быть в интересах
всего человечества.

Мы часто слышим: затронуты жизненно важные интересы, под угрозой оказалась национальная безопасность США.
Бывает, что за этим стоят обиженные один-два, впрочем, неважно сколько американцев. Или какая-то фирма

8



продала недружественному государству что-то такое, что не разрешалось. Незамедлительно следует реакция
Президента, Правительства, вплоть до применения военной силы, как это случилось в Персидском заливе. 
 

- Что же такое национальная безопасность России?

С этим вопросом я обращаюсь к бывшему секретарю Совета безопасности России Ю.В.СКОКОВУ.

- Мне приходилось излагать свою точку зрения по этому вопросу. Вкратце повторю ее. После 1917 года мы стали
исповедовать определенную идеологию, считая ее самой гуманной и правильной, хотели осчастливить людей,
совершив мировую революцию. Все было направлено на то, чтобы, с одной стороны, защитить эту идеологию от
проникновения врага извне, чтобы он не нарушил наши святые цели, не помешал бы их достижению, а с другой -
продвинуть свою идеологию во внешний мир.

По сути дела, государство стало выполнять не свою изначальную функцию, для чего, собственно, оно возникло, а
взяло на себя роль защитника этой идеологии. И когда мы в 1991 году стали писать Закон о безопасности, то первое,
что попытались сделать, - создать концепцию национальной безопасности. 
 

- Сегодня нет-нет да и слышатся разговоры, дескать, нет этой концепции. Ваш преемник на посту
секретаря СБ Е.Шапошников конференцию поспешил собрать по этой проблеме.

- Концепция есть. Она разработана еще в прошлом году, но не такая, как у США, и по форме, и по сути. У них эта
система существует почти 50 лет, отработана структура, определены факторы угрозы безопасности. Вокруг этого
строится концепция безопасности на конкретный период. А мы на первых порах не могли даже четко сформулировать
задачу. 
 

- И как сформулировали?

- Во-первых, это защита жизненно важных интересов личности, защита прав и свобод человека. Во-вторых - это
защита гражданского общества. И в-третьих - защита государства, как такового, т.е. территориальной целостности и
государственности. Под защитой прав и свобод человека понимается не просто право что-то говорить свободно, а
прежде всего право на нормальные условия существования, на спокойствие и уверенность в своем будущем.
Сделана попытка реанимировать какие-то правовые нормы регулирования. Государство должно не само себя
защищать, а защищать человека. Во имя этого люди и объединились в него.

С моей точки зрения, проблема национальной безопасности содержит четыре аспекта. Первый - внутриполитический,
точнее - федеративное устройство государства, и как его построить, защитить, чтобы оно не расползалось. Второй -
внешнеполитический. Изменилась ситуация в мире, изменились методы и способы взаимоотношений с внешним
миром. В рамках этого аспекта обозначается внешнеполитическая деятельность государства. Кстати, основные
положения концепции внешней политики России согласованы со всеми заинтересованными ведомствами и
утверждены Президентом. А вот как они выполняются - это уже другой вопрос.

Третий аспект - военная доктрина как таковая и четвертый - выбор основных факторов угроз текущего момента,
которым надо противостоять. Вот такова логика и структура концепции национальной безопасности. 
 

- Юрий Владимирович, но без стабильности экономики ничего не сделать. А она у нас более чем хилая.

- Да, хилая. Мы много говорим об экономической реформе. Помните, когда начиналась перестройка, были
провозглашены два лозунга: перестройка и ускорение. Под ускорением понималась активизация деятельности в
области научно-технического прогресса. Логично, ибо по законам экономики темпы роста валового национального
дохода должны опережать темпы роста валового продукта. Но разве что-нибудь сделано в этом направлении? 
 

- Даже и не брались за это дело.

- А сегодня и не вспоминаем. Дальше. Помните, был поставлен вопрос - это нонсенс политэкономии, но Бог с ним - о
хозрасчете территорий, о полном хозрасчете предприятий. Как говорил М.Горбачев, о полной самоокупаемости и
самофинансировании. Мы разве тут хоть чуть-чуть продвинулись? Нет. Мы говорили и о создании оптового рынка
средств производства и материальных ресурсов. Есть он у нас? Нет.
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И этих "нет" можно привести десятка два. Мы ничего не делаем, а жить хотим лучше. 

- Как это ничего не делаем? Столько наворотили, что и внуки не расхлебают.

- Мы повернули реформу не в ту сторону, положив в основу стандартную процедуру западной экономики - жесткую 
фискальную политику. И все. Больше мы практически ничего не делали, потому что ограничительную денежную 
политику невозможно было проводить даже с помощью налоговой системы. Кстати, здесь есть любопытный момент. 
Когда говорят о "шоковой терапии" и вспоминают Польшу, то забывают, что там "шоковая терапия" проводилась в 
условиях либерализации цен и ограничения зарплаты. Это стоило Бальцеровичу места, но там удалось удержать 
денежное обращение. У нас же объявлена либерализация и полностью отпущена зарплата. И пошел виток за витком 
инфляции.

Дальше. Мы должны были перейти от одного метода ведения хозяйства к другому - от государственного управления 
экономикой к децентрализованному, а впоследствии частному, где бы государство играло только функцию 
регулятора. Государство же, бросив свою собственность на произвол судьбы, сказало, что будет только что-то 
регулировать. Что?

Возьмем мелкий бизнес. На Западе он органически дополняет большой, помогает насытить рынок товарами. Рынок -
это ведь баланс спроса и предложения. Если рынок перенасыщен - налицо перепроизводство. Тогда -кризис, 
свойственный западной экономике. Либо - дефицит. Тоща обязательно какая-то распределительная функция. 
Избежать дефицита можно только малым количеством денег, т.е. ограничивая доходы, но в этом случае это будет 
осуществляться за счет снижения жизненного уровня трудящихся. А, начиная реформы, Президент сказал, что нет, 
только не за счет людей. 

- Но это слова, в действительности же жизненный уровень в стране резко упал.

- Получилось за счет трудового народа. Потому у нас и мелкие предприятия начала возникать не из интересов 
увеличения динамики производства, а как способ получить дополнительные доходы. Кооперативы, другие 
коммерческие структуры в большинстве своем ничего не производят, а только перепродают кем-то произведенное. 
Можно ли им выжить сегодня? Трудно.

Наша экономика в прошлом строилась на тесных связях с бывшими республиками. Сегодня все это разрушено. 
Валюты ни у кого нет, конкурентоспособность невысокая, на мировой рынок нам трудно выйти, да и не особенно-то 
нас там хотят видеть.

Еще один аспект - финансовый капитал оказался оторван от промышленного. Во многом на этом жируют 
коммерческие банки, играя на процентных ставках. Наш капитал бежит за границу, работая на чужую экономику.

Возникла игра на курсе рубля по отношению к другим валютам. Возьмем прошлый год, когда за один доллар давали 
650 руб. За год мы произвели валового продукта на 13 триллионов рублей. Переведем это в доллары по курсу 1:650, 
получаем всего 23 млрд. долл. При этом мы вывезли реальной продукции на много миллиардов больше, а реально 
произвели угля, нефти, газа, другой продукции более чем на 200 млрд. долл. Вот вам цена этой стоимости и 
результат этой игры на курсах.

Обогащается какая-то небольшая группа людей за счет всех. Отсюда я делаю вывод, что мы осуществляем реформы 
не как способ перехода от одного качественного состояния общества к другому, во имя определенной цели - роста 
благосостояния и повышения уровня жизни народа, а ведем некую игру в пользу небольшой группки, живем в некой 
иллюзии реформ. 

- Это игра больших политиков.

- Конечно. Сегодня так называемая реформа осуществляется за счет трудового народа.

- Другими словами, идет грабеж государства.

- Я бы не хотел выражаться такими словами, а просто хочу сказать: национальное богатство создавалось всеми, им 
пользовалось государство, сегодня оно выпустило его из своих рук и пошло перераспределение по непонятным 
законам. Так долго продолжаться не может.

Беседу вел А.ЧЕРНЯК, 
доктор исторических наук

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Внутренняя политика Обозреватель - Observer

 

ПАРЛАМЕНТ, ТАНКИ И РАВНОДУШИЕ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

В.СИРОТКИН, 
профессор

ДОЛОЙ СОВЕТЫ! ДА ЗДРАВСТВУЕТ ДУМА!

В Москве, похоже, началась очередная верхушечная кампания по смене политических этикеток: вывески "советы"
меняют на "думы", снимают пост № 1 у Мавзолея В.ИЛенина, а его мощи намереваются предать земле то ли в
С.-Петербурге (Ленинграде), то ли в Ульяновске (Симбирске).

И никто не задается вопросом: а какая принципиальная разница между "советом" и "думой"?

Бойкие и исторически безграмотные журналисты на все лады распевают, что "советы" создали якобы большевики в
Иваново-Вознесенске в 1905 г., а посему они-де " коммуно-фашистского" происхождения и - "долой Советы!". На
самом же деле советы (изначальное название - "вече") как форма местного самоуправления возникли как минимум за
тысячу лет до иваново-вознесенского и являлись первой (примитивной) ячейкой самоорганизации городских
(Новгород, Псков) и сельских (крестьянских) общин. Аналогичная система самоуправления после крушения Римской
империи существовала в германской марке, у древних галлов во Франции (именно на таком "съезде советов" - т.н.
"майских полях" - Наполеон Банапарт в 1815 г. вторично избирал себя "императором всех французов"), у скандинавов
и др.

На таких "вече-советах" все решалось по здравому крестьянскому смыслу, без пришедшей позднее парламентской
казуистики с ее регламентом, фракциями, вотумами доверия, приказами "отключить микрофон!" и т.д.

"На вече, - писал в своем "Курсе русской истории" В.Ключевский, - по самому его составу не могло быть ни
правильного обсуждения вопроса, ни правильного (т.е. парламентского - авт.) голосования. Решение составлялось на
глаз, лучше сказать, на слух, скорее по силе криков, чем по большинству голосов. Когда вече разделялось на
"партии", приговор вырабатывался насильственным образом, посредством драки; осилившая сторона и признавалась
большинством".

А дрались российские депутаты и на Волховском мосту в XIII в. в Господине Великом Новгороде, и в XVIII в. при
Екатерине II в ее "парламенте"-Уложенной Комиссии 1768/69 гг., и в царской Государственной думе 1906-1917 гг., и в
ВС РФ в 1992/93 гг.

Так что дух российского парламента зависел не от его названия (вече - дума - совет), а от политической культуры и
умственных способностей депутатов.

Кстати, "советы" в России имели не только иваново-вознесенские рабочие в 1905 г. (Ленин тогда был и против Думы,
и против советов - в последних в первую русскую революцию верховодили не большевики, а меньшевики и эсеры).
"Советы" под разными названиями как органы самоуправления сословий имели дворяне, купцы, священнослужители,
военные, религиозные общины, и даже само слово "товарищ" придумали не большевики - "товарищем" звался любой
заместитель председателя "совета", министра, президента компании, главы купеческой гильдии и т.д.

Сегодня нет недостатка в сусальных описаниях первого в XX веке русского "парламента" - Государственной думы
1906-1917 гг.

А вот как описывал впечатления от встречи с депутатами Госдумы в Георгиевском зале Зимнего дворца в своих
мемуарах тогдашний министр финансов граф Коковцев: "Депутаты "из народа" (мастеровые, крестьяне, купцы,
священники) одеты были в "рабочую одежду". Они смотрели на нас как на своих врагов...- настолько их лица дышали
какой-то непонятной мне ненавистью... Особую тревогу вызывал человек высокого роста, в рабочей блузе, в высоких
смазных сапогах".
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Даже П.А.Столыпин, известный реформатор, и тот тихо сказал Коковцеву: "Меня не оставляет даже все время мысль
о том, нет ли у этого человека бомбы и не произойдет ли тут несчастье?"

Присутствуя на заседании Комитета по международным делам ВС РФ во время отчетов заместителей министра
иностранных дел по разным вопросам и слыша реплики типа - пижон! МГИМО кончал, - я не раз вспоминал ту сцену в
Зимнем дворце. 85 лет прошло - а что изменилось? Разве что вывеска на "парламенте" другая.

В царской Думе в первую же сессию лишили полномочий депутатов более 30 человек "из народа". За что? Да за
воровство. Один даже украл на соседнем рынке поросенка, хотя на свое думское жалованье мог купить целое стадо
поросят. Другой вынес из думского туалета унитаз, о котором до приезда в Петербург он никогда не слышал и не
подозревал о его назначении. Поэтому и использовать его хотел по-своему: приспособить в домашнем хозяйстве -
поить телят.

А я никогда не забуду, как в 1990 г. один из депутатов ВС РФ уставился на телефонный аппарат с гербом. "Это что за
штуковина?" "Вертушка", - говорю. "А что это такое?" И, действительно, откуда ему, рядовому трудяге с Дальнего
Востока, беспартийному, знать - что такое "вертушка" и какое исключительное значение занимала она со времен
Ленина в управлении СССР?

"Чингиз-хан с телефоном", - в сердцах воскликнул Бухарин, утверждая, что, не будь у Сталина "вертушки", он никогда
бы не захватил власть в партии и государстве.

В стране, где со времен прорубания Петром Великим "окна в Европу" усугублялся разрыв между образованным
правящим меньшинством (исполнительная власть) и огромным (до 70% даже в 1920 г.) неграмотным большинством,
для которого все эти "вотумы", "регламент", "фракции" значили не более, чем слово "унитаз", вводить
западноевропейскую систему парламентаризма, основанную как минимум на всеобщей грамотности (не говоря уже о
принципе "толкования конституции", принятой в США для допуска в избиратели), означало надеть на российскую
"корову" иностранное "седло".

А "седло" кто надел, тот и снял, "корове" оно ни к чему, она не конституционными гарантиями питается, а травой.
Дилеммы: идти голосовать или убирать картошку со своего огорода ни в начале века, ни в конце не стояло - шли по
картошку (или по грибы, или на рыбалку, или на охоту - в зависимости от региона). Царь-голод был всегда страшнее
царя-государя, каким бы демократом или антидемократом он ни был.

Поэтому исполнительная власть (царь) с такой легкостью разогнала и I, и II Государственные думы, да еще
произвела руками Столыпина 1(14) июня 1907 г. государственный переворот - изменила конституцию 1906 г. в части
порядка избрания депутатов в III Государственную дум у (ну совсем, как сегодня, тогдашнему "выбору России" -
помещикам, бюрократам, профессуре, адвокатам - обеспечили "зеленую улицу", а национальным окраинам,
регионам, рабочим, фермерам включили "красный свет").

Суть была одна: и "невинность соблюсти, и капитал приобрести". "Невинность" заключалась в образовании "ручного"
парламента (и, действительно, III Государственная дума 1907-1912 гг. почти не конфликтовала с царем и
подчиненным ему правительством; по сути, это был первый прообраз Верховных Советов СССР образца 1936-1988
гг.), в облагораживании фасада самодержавия для просвещенной Европы, которая у же давно морщилась, не видя на
российской "корове" столь привычного для нее парламентского "седла".

Гораздо более существенным в водружении "седла" имело намерение царской исполнительной власти "капитал
приобрести ".причем в буквальном смысле.

Дело в том, что после 1861 г. с отменой крепостного права исполнительные власти России усиленно зазывали к себе
иностранные капиталы - для индустриализации. "Архимедовым рычагом" этой индустриализации стало
железнодорожное строительство, по темпам которого Россия в последней трети XIX века обгоняла даже США. В 1888
г. царь Александр III лично поехал в Париж и там сделал невиданный в мире "железнодорожный заем" на 8 млрд.
золотых франков (ныне эквивалентный 43 млрд. долл., обещанных "семеркой" Б.Ельцину), позднее подарив Парижу в
благодарность сконструированный и собранный на месте русскими железнодорожными инженерами мост, который и
поныне красуется над Сеной в центре французской столицы ("мост Александра III").

Кредит, открытый царю в Париже, стимулировал частные инвестиции банков и промышленных компаний Германии,
Бельгии, США, Японии, Китая, Австро-Венгрии и других стран (около 2 млрд. золотых руб., вложенных в горное дело,
машиностроение, электротехнику, химию и др.). Именно благодаря этим частным инвестициям, гарантируемым,
однако, государственными займами правительства Российской империи, был пущен трамвай в Петербурге, Москве и
Одессе (франко-бельгийская частная компания), электрифицированы обе столицы: Петербург и Москва (германская
"Сименс-Шуккерт"), налажено производство четырехосных "американских" железнодорожных вагонов типа "Пульман"
(компания "Вестингауз" из США) и т.д.
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В 70-90-х гг. прошлого века львиная доля государственных займов шла на гарантии железнодорожного
строительства, в частности, Транссибирской магистрали (в последнем случае был даже создан целый консорциум из
русских и иностранных банков - огромное СП, среди которых и поныне процветают два французских гиганта - "Креди
Лионнэ" и "Париба").

Помимо правительственных гарантий, зарубежные инвесторы были защищены российскими законами о частной
иностранной собственности - они владели землей, заводами, банками и пр. Всего к началу нашего века иностранный
капитал имел в экономике до трети всего национального достояния России.

Революция 1905 г. поставила под удар национализации все эти гигантские капиталовложения иностранных
инвесторов и банков. А тут еще оппозиция самодержавию - от кадетов до большевиков - предприняла эффективный
ход: она призвала мелких держателей акций и денег изымать свои вклады из сберкасс, банков, компаний и т.д. На
рынке ценных бумаг возникла паника, начал буксовать денежный оборот, появились признаки инфляции.

Надо было срочно спасать финансы и престиж Государственного банка России. Как? Путем нового крупного
заграничного займа. Николай II срочно наладил графа С.Ю.Витте во все тот же Париж, и тот к началу 1906 г. привез
обязательство французских банков дать заем, ныне эквивалентный 2,5 млрд. долл.

Эти деньги спасли "команду" Николая II от финансового краха, но ему пришлось выполнить и политические условия
французских заимодавцев - "облагородить" фасад империи, ввести конституционную монархию. Что и было царем
сделано указом от 23 апреля 1906 г. о даровании своим подданным "основных законов" (конституции). Таким
образом, "седло" на "корову" было водружено, и французские радикалы и радикал-социалисты, пришедшие в 1904 г. к
власти, могли теперь указывать своим избирателям - Россия встала на путь западной демократии.

КАК БОЛЬШЕВИКИ РАЗОГНАЛИ СОВЕТЫ в 1918 году

Вопреки тому, что пишется сегодня, Ленин и Троцкий далеко не сразу овладели провинциальной Россией (и вообще
вряд ли они овладели бы ею, не развяжи гражданскую войну), а вначале решили сделать ставку на советы.

В первую неделю 1918 г. было разогнано Учредительное собрание, но еще через неделю в Петрограде была собрана
вторая "Учредилка", названная III Съездом Советов. Делегатами этого съезда, наряду с новоизбранными на местах,
автоматически стали все бывшие дегтутч" разогнанной "Учредилки" - большевики (Ленин, Троцкий, Бухарин и др.),
"левые" эсеры (М.Спиридонова и др.) и "левые" меньшевики (Ю.Мартов, Ф.Дан и др.).

Съезд утвердил состав коалиционного правительства (большевики и "левые" эсеры), заручился поддержкой "левых"
меньшевиков (объявивших о конструктивной оппозиции на "советской платформе") и, самое главное, принял решение
провести "первые свободные выборы" в Советской России.

Бывший царский дипломат и эмигрант Г.Н.Михайловский, сын известного писателя Гарина-Михайловского ("Записки"
Михайловского-сына, пролежавшие в Архиве МИД РФ почти 50 лет, недавно выпущены издательством
"Международные отношения"), донес до нас удивительную атмосферу этого короткого (январь - июнь) периода
"мягкого" большевизма. По-прежнему в Москве заседал Поместный Собор Русской Православной Церкви,
восстановивший патриаршество в России. Продолжали выходить оппозиционные газеты, и не только
эсеровско-меныпевистские, но и кадетские (под разными названиями).

Даже выражение "триумфальное шествие Советской власти" Ленин тогда употребил именно в смысле самых
свободных выборов в советы. При этом, конечно, "свобода" понималась как свобода "классовая" - только для
трудящихся. Н.И.Бухарин (как сегодня Гавриил Попов), всегда готовый подвести любую теоретическую базу, писал в
1918 г., что большевики отвергают "национальные" выборы, а признают только "классовые". "И если бы в
каком-нибудь уголке России было создано одновременно два собрания - "Учредилка" данной нации и Съезд
Советов... мы тогда поддерживали бы решение пролетариата против решения "Учредилки" всеми средствами, вплоть
до оружия".

И действительно, все было исполнено так, как намечал Бухарин. Выборы в феврале - марте 1918 г. большевики с
треском проиграли (как ранее, в ноябре - декабре 17-го, уже при их правлении, выборы в Учредительное собрание) -
никаких "чисто пролетарских" советов (где он, этот пролетариат, в крестьянской России?) не получилось. На первое
место вышли "левые" эсеры во главе с Марией Спиридоновой (за них проголосовало большинство крестьян), на
второе - "левые" меньшевики во главе с Юлием Мартовым и Федором Даном (поддержка квалифицированных
рабочих в крупных городах, включая Петроград и Москву), и лишь третьими были большевики.

Позднее в эмиграции, Троцкий вспоминал, что к нему, узнав итоги голосования, прибежал трясущийся председатель
Коминтерна Григорий Зиновьев: "Что, Лев Давидович, будем сдавать власть?" Троцкий надменно усмехнулся:
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"Посмотрим".

Смотреть оставалось недолго - на начало июля 1918 г. по итогам выборов намечался V Съезд Советов в Большом
театре в Москве, где почти наверняка большевикам пришлось бы "сдавать власть", ибо и в столице, и на местах они
оказались после выборов в советах в меньшинстве.

Положение усугублялось расколом в рядах большевиков - "левые" коммунисты, не согласные с "похабным"
Брест-Литовским миром с Германией в марте 1918 г., после выборов затеяли подпольную интригу с победителями -
М.Спиридоновой и Ю.Мартовым. Их делегация (Бухарин, Дзержинский, Преображенский) повела закулисные
переговоры о вхождении в новый Совнарком, который должен был сформировать V Съезд Советов. Эсеры и
меньшевики соглашались на коалицию с большевиками, но без Ленина и Троцкого. В премьеры прочили Спиридонову
(как же - первая женщина-премьер в мире, задолго до Маргарет Тэтчер!), в наркомы иностранных дел - Ю.Мартова.

Однако затем весь этот демократический процесс образования первого законно избранного (по советским правилам)
"парламента" и формирования законного "советского правительства" был сорван по очень знакомому нам по
недавним событиям в Москве сценарию.

Уже первые июльские дни заседания V Съезда Советов в Большом театре показали, что Ленину и Троцкому не
светит возглавить новое коалиционное правительство. Самая острая критика в их адрес раздавалась за Брестский
мир, причем как "справа" (предали Антанту, заключили сепаратный мир с врагом, отдали Украину и Прибалтику
тевтонским оккупантам), так и "слева" (предали мировую революцию и пролетариат Германии). Но все решилось
очень просто и радикально - пока делегаты до хрипоты спорили, б июля здание Большого театра было окружено
броневиками и латышскими стрелками. Делегатам было объявлено, что "левые" эсеры подняли вооруженный мятеж
против советской власти: заняли почтамт, телеграф, готовятся обстрелять из орудий Кремль, "арестовали"
Дзержинского.

Историки до сих пор спорят, - был ли это действительно мятеж или хорошо подготовленная большевиками
провокация?

Какова во всем этом роль Дзержинского? Почему он сначала вел закулисные переговоры с "левыми" эсерами об
отстранении Ленина и Троцкого от власти, а затем поехал к мятежному командиру полка ЧК матросу Попову? Почему
сразу же, без следствия и "пролетарского" суда, расстреляли первого зама Дзержинского "левого" эсера
Александровича, давшего Попову письменный приказ занять почту и телеграф, захватом которых якобы грозят
монархисты?

Гораздо важнее другое - арест ничего не знавших о "мятеже" лидеров "левых" эсеров (и столь же непонятное их
освобождение через несколько лет) и, главное, чистка только что избранных местных советов от "сочувствующих"
мятежу.

Во все крупные и мелкие города европейской России были даны телеграммы и направлена команда чекистов с целью
ареста всех "левых" эсеров (а заодно и "левых" меньшевиков), лишения их мандатов и физического уничтожения,
если они окажут сопротивление.

В качестве модели расправы с недавними попутчиками был избран Ярославль. Там эсеры в советах оказали
вооруженное сопротивление - расстреляли команду чекистов во главе с Нахимсоном, прибывшим в губернский совет
для ареста "мятежников" (памятник Нахимсону и его соратникам и сегодня стоит на центральной площади города,
неподалеку от бывшего обкома КПСС).

Но и это не все - на Ярославль была двинута целая армия, аэропланы, артиллерия. И хотя эсеры бежали за Волгу
сразу же, как только узнали о подходе войск, две недели артиллерия и аэропланы сносили с лица земли
исторический центр Ярославля (включая и уникальную библиотеку Демидовского лицея, которая почти вся сгорела).
При этом погибли сотни ни в чем не повинных мирных жителей, трупы которых большевистские газеты изображали
как "боевиков" - участников мятежа.

Многие "левые" эсеры и "левые" меньшевики после ярославской бойни сами сбежали из других советов, примкнули к
самарскому Комучу (Комитету членов Учредительного собрания, созданному чуть ранее) или вступили в его
Народную армию (ее возглавили "учредиловцы" - царские полковники Генерального штаба В.Каппель, П.Петров,
В.Войцеховский и др.), с боев которой с Красной Армией в августе 1918г. (захват части золотого запаса в Казани) и
началась гражданская война в России.

УРОКИ ИСТОРИИ
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Печальна история законодательной "ветви" в России XX века - с 1907 по 1993 г. две Государственные думы, 
Учредительное собрание, местные советы 1918 г., Съезды народных депутатов СССР в 1991 г. и РФ в 1993 г., ВС 
СССР и РФ 1991-1993 гг. - все были разогнаны исполнительной "ветвью".

(На Западе дело обстояло наоборот: с английской революции и до схватки с и.о. президента Франции маршалом Мак-
Магоном в 1873 г. парламенты всегда одерживали верх над королями и императорами.)

И дело здесь, конечно, не в обозначении "ветви" - вече, совет, дума, парламент. Дело в гражданской позиции 
избирателей. Даже яростные поборники Белого дома или Кремля не могут отрицать, что на барахолке в Лужниках за 
все время противостояния "ветвей" народу было много больше, чем ночью 3 октября у Моссовета или на площади 
Свободной России.

Конфликт носил явно верхушечный характер - как и в случае разгона структур КПСС, - ни массовых забастовок, ни 
многотысячных митингов в защиту той или иной ветви не произошло. Да и реальная поддержка регионов ВС РФ, 
несмотря на заявление субъектов Федерации, носила декларативный характер - ни Транссиб не перекрыли, ни газ, ни 
нефть. Словом, страсти сотрясали только коридоры власти в Белом доме, на Старой площади да в Кремле.

А в любом "дворцовом перевороте" все решают один-два верных гвардейских полка: 6 июля 1918 г. в вооруженном 
конфликте большевиков и левых эсеров в Москве - две дивизии латышских полков, 4 октября 1993г. - Таманская и 
Кантемировская дивизии.

В принципе после такой "победы" над частью своей бывшей "команды", которая и привела его к власти, Президенту ни 
Парламент, ми Конституционный суд, ни местные органы власти (не только советы, но даже думы и муниципалитеты) 
больше не нужны - такой народ проглотит все: царя, императора, султана, халифа. Если бы не два "но": во-первых, 
стрельбой из танков по Белому дому не решена ни одна социально-экономическая проблема, и,
во-вторых, лидеры Запада дали "карт-бланш" на эту стрельбу лишь при условии проведения действительно 
демократических выборов в новый парламент, да еще под международным контролем.

Конечно, для лидеров "семерки" демократия в России - дело десятое; главное - кто держит палец на ядерной кнопке -
президент или вице-президент? Но если правда о действительных событиях 3-4 октября попадет на экраны 
телевизоров Западной Европы, США и Японии (а что это рано или поздно случится, я лично не сомневаюсь - даже при 
отсутствии радио и телевидения правда о "кровавом воскресенье" 9 января 1905 г. довольно быстро дошла до 
Запада), это, безусловно, вызовет шок и поставит западных лидеров в весьма деликатное положение перед своими 
избирателями: кровь они не прощают (вспомните реакцию в США на бойню в Сомали) независимо от того, кто ее 
начал проливать первым, но виноватым окажется тот, кто остался у власти.

Да и избранное в условиях подавления оппозиции Федеральное собрание вряд ли станет "ручным", как того хотелось 
бы Кремлю. На первом общем "хурале" новой "КПСС" - избирательном блоке "Выбор России" - уже произошла 
сенсация: при тайном голосовании в список кандидатов в депутаты не попали отцы-основатели ДемРоссии: о. Глеб 
Якунин и Лев Пономарев и даже непотопляемый Г.Бурбулис.

А что же тогда говорить о "Предпринимателях за новую Россию", которые никогда не скрывали, что Ельцин нужен им 
только как таран для разгрома КПСС и новой номенклатуры ВС РФ. Я хорошо знаю многих из них. По своему 
социальному происхождению большинство - такие же доценты и кандидаты наук, как С.Бабурин, Н.Павлов, В.Исаков, 
М.Астафьев и другие лидеры непримиримой оппозиции бывшего ВС РФ. Но только не зависящие от материальных 
благ власть предержащих (квартиры, машины, дачи, пайки), в изобилии раздававшихся прежним депутатам бывшим 
спикером и нынешним Президентом, им не очень нужны. Кстати, в 1990 г. именно первый спикер ВС Б.Ельцин пробил 
для депутатов ВС РФ продажу "Волг" в частную собственность по смехотворной сегодня цене 15 тыс. руб.

У многих из этих будущих депутатов-предпринимателей все дешевые "совковые" привилегии давным давно есть. Есть 
и более существенное - валютные счета в иностранных банках, заграничные паспорта иностранных государств, право 
на ношение оружия, до взвода хорошо обученных и вооруженных (включая бронетранспортеры) личных 
телохранителей избывших чекистов, по сравнению с которыми баркашевские боевики, первыми сбежавшие из 
подвалов Белого дома, когда запахло большой кровью, просто слепые котята.

И если они пройдут в депутаты, то, судя по недавнему телевизионному выступлению Валерия Неверова, президента 
А/О "Гермес", под дудку Президента и его "Выбора" плясать не будут: часть этих "выборцев" они просто перекупят за 
твердую валюту, а если Президент попробует разогнать и этот непослушный Парламент (что не исключено) - то и 
генералов, армии, МБ и МВД, из которых далеко не все похожи на опереточных "вождей" из бывших летчиков или 
командующих военными округами (отказ Наро-Фоминской дивизии стрелять по Белому дому тому пример). Причем 
эти предприниматели будут действовать совсем не так, как их примитивный собрат из Швейцарии с его фирмой
"Сиабеко" и "генералом" Димой Якубовским, заложившим всех и вся, а гораздо более тонко и цивилизованно, скажем, 
как в Италии лет сорок тому назад.

Ну а пока - страшная трагедия, гибель десятков случайных людей (при том, что все главные инициаторы конфликта 
остались живы), пиррова победа одних и пиррово поражение других. Снова сбылось горькое пророчество Анны 
Ахматовой (1921 г.): "Любит, любит кровушку русская земля". И почему России в XX веке так не везет на правителей? 

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО 
В СТРУКТУРЕ СОВРЕМЕННОЙ КОНСТИТУЦИИ

О.РУМЯНЦЕВ

 

Совместные усилия, предпринятые в области конституционной реформы в 1990-1993 годах, дали плоды: изменилось
отношение к самой идее конституционного строя; жизнь начала подтверждать правильность ключевых идей и
институтов. Но положительная тенденция была остановлена ошибками той и другой стороны, неконституционными
действиями административной системы и непримиримой позицией части Верховного Совета РФ.

Главной стратегической ошибкой съезда является отказ VII съезда в декабре 1992 г. принять новую Конституцию,
подготовленную и согласованную в Конституционной комиссии РФ. Верховный Совет РФ необдуманно хотел
заморозить реформу, планируя на ноябрь 1993 г. всего лишь первое чтение по новой Конституции. Народные
депутаты упустили стратегическую инициативу, погубив добротный, концептуально и юридически выверенный проект
своей же Конституционной комиссии.

С другой стороны, серьезнейшими ошибками Б.Ельцина явились: отказ от проекта Конституционной комиссии;
метания с другими вариантами неизбежно привели к ухудшению текста и появлению в нем массы конъюнктурных,
временных положений; подмена референдума по согласованным принципам Конституции референдумом по
политизированным и расколовшим Россию вопросам; отказ в сентябре 1993 года от переговоров с делегацией
Верховного Совета РФ по досрочным выборам и новой Конституции.

На взгляд автора, принятая в ненормальных условиях новая Конституция не только не решит вопроса о продвижении
к конституционному строю, но и отодвинет нас от этой высокой цели.

В настоящей статье автор хотел бы вернуться к одной из структурных и концептуальных особенностей проекта
Конституции РФ, подготовленного и согласованного Конституционной комиссией. Речь пойдет об идее гражданского
общества и ее возможном воплощении в современном Основном Законе.

Модель и структура Конституции

Создатель Конституции не склонен искать на стороне готовую модель, пригодную в качестве прецедента для его
страны, поскольку каждая нация имеет свои особые традиции и свой дух. По свидетельству члена Рабочей группы
Конституционной комиссии Р.К.Пименова, "большинство понимало, что Конституцию мы пишем не абстрактную, а для
конкретной страны, называемой Россия, с ее семидесятилетним опытом, с ее тысячелетней традицией. И что мало
создать блестящую самосогласованную фикцию, надобно создать нормативный документ, который будет прочитан с
пониманием и который может быть применен в наших реальных условиях. Нереального, неосуществимого,
невоплощаемого - нам не нужно... С пониманием всего этого мы и работаем".

Идеи и доктрины конституционализма - как универсальные, так и отечественные, - составляли, наряду с исканиями и
размышлениями самих разработчиков, отправную основу для определения концепции и структуры новой Конституции
РФ. Последняя должна не только отвечать современным требованиям, но и иметь оригинальную и ясную логику
построения. Таковой, на наш взгляд, была архитектура проекта, подготовленного в Конституционной комиссии РФ в
1990-1993 годах.

Новизной отличалась конструкция органической связи личности, гражданского общества и государства. Она отражала
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новый взгляд на науку конституционного права и новую последовательность регулирования институтов современного
конституционного строя. Указанная модель, как мне кажется, намечает смену сложившейся модели отношений: от
жесткого контроля со стороны тоталитарной власти над обществом к действенному общественному договору между
личностью, обществом и государством. Человек, его права и свободы закрепляются как высшая ценность; общество
(самоорганизованный народ) - как подлинный носитель суверенитета и единственный источник государственной
власти; государство - как агент личности и общества, правомочный решать лишь те вопросы, которые за ним
закреплены Конституцией.

Вместе с тем структура Конституции строится с учетом основных объектов конституционного регулирования. Можно
согласиться с Ю.Тихомировым, что к последним не следует относить все объекты и искусственно сужать сферу
текущего законодательства, саморегулирования. Разделы, главы, статьи, их части и пункты в Конституции призваны
отражать конституционные институты и их составные части. Не рекомендуется разрывать структурно группы норм,
посвященных одному институту и связанных общими научными понятиями. Высший закон, несмотря на свою
компактность, не должен суживать предмет конституционного регулирования, сводя его к системе государственной
власти. Напротив, линию на расширение сферы и предмета конституционного регулирования можно назвать весьма
перспективной - в условиях социализации задач современного государства.

Вышеизложенное определило состав и последовательность разделов нашего проекта. Его макро архитектура - в
последней версии до упразднения депутатского корпуса - была такова: Преамбула; Незыблемые и целостные
"Основы конституционного строя"; собственно Конституция (нормы конституционного строя); Переходные положения,
требуемые самим характером переходного периода, механизм защиты Конституции. Текст собственно проекта
Конституции состоял из шести разделов. I, ключевым, разделом становился свод основ конституционного строя. II
разделом - наш российский Билль о правах, каталог прав, свобод и обязанностей гражданина, с особой главой об их
гарантиях и защите. Помещая его перед разделом о государстве, разработчики структурно подчеркивали отказ от
второстепенности гражданина. III раздел - "Гражданское общество". Следующие два раздела (IV и V) определяли
структуру государства - по вертикали (разграничение полномочий и предметов ведения между Федерацией и ее
субъектами) и по горизонтали (разделение ветвей власти при механизмах их взаимодействия); разделить "единое и
неделимое" полновластие требовало отсутствие полного доверия к государственной власти. VI раздел содержал
заключительные положения, в т.ч. порядок вступления Конституции в силу и весьма непростой порядок ее изменения.
Необходимые пояснения к тексту, толкование отдельных терминов, перечень упоминаемых конституционных законов
предполагалось дать в особом комментарии, призванном помочь правоприменителю и гражданину лучше
разобщаться в сути документа и намерениях законодателя.

Наше понимание целей правовой реформы

Движение к справедливому конституционному строю - вот цель государственно-правовой реформы, призванной
сообщить общественной жизни необходимую цельность. Наше государство неизбежно продолжит путь к упадку, если
мы не возродим и не создадим живительную совокупность здоровых и твердых правил, порядков и обычаев,
известных и постоянных для всех.

Справедливый конституционный строй автор понимает в трех проявлениях:

1) Правовая справедливость - т.е. реальное верховенство права - права, которое призвано защищать справедливый
порядок государства и его отношений с обществом - и основанной на нем Конституции. Именно через Конституцию
должна проявляться связь права как императива справедливости с писаным законом. Недопустимо сознательное
отвергание официально закрепленных норм действующей Конституции, ведшее к подрыву закона как организованной
формы права. Нужны твердые гарантии общеобязательности конституции.

2) Социальная справедливость, которая предполагает, что вокруг целей и методов конституционной реформы
сложилось широкое гражданское согласие. Только тогда новая Конституция станет общеприемлемой, понимаемой и
принимаемой в обществе, создающей условия для солидарности имущих и обделенных, взаимопонимания старших и
молодежи, социального партнерства работодателей и людей труда. Российская Конституция должна стать высшим
социальным законом.

3) Наконец, историческая справедливость, которая претворяется в преемственности конституционного строя.
Преемственность важна во имя будущей устойчивости. Не годится, когда историю Отечества вновь пишут "с чистого
листа", российская государственность существует, продолжается и не требует создания заново. И, конечно,
неразумно отмахиваться от накопленного опыта при создании новой Конституции, а это как раз и происходит сегодня.

Преемственность социального характера
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Одной из заметных черт преемственности автор считает социальный характер российской Конституции.

В советской юридической науке считалось почти общепризнанным, что Конституция СССР (и РСФСР) являлась
Основным Законом не только государства, но и общества, ибо вообще социалистические конституции особое
внимание уделяли вопросам и положениям, относящимся к социальной инфраструктуре. Но не только
социалистические - достаточно взглянуть на многие послевоенные конституции в мире.

Думается, что этот подход - пусть и в измененном виде - следует сохранять, обеспечивая преемственность внимания
к социальным мотивам и социальной проблематике. Согласимся с подходом Б.Топорнина, рассматривающего
Конституцию как микромодель общества, его юридический каркас, в рамках и на основе которого не только
функционирует власть, весь государственный механизм, но и предопределяются многие сферы общественного
развития.

Ядром нашей концепции был тезис о Конституции общества и государства. В Преамбуле проекта Конституционной
комиссии предлагалось записать, что Конституция есть "высший закон страны": под "страной" мы понимали и
государство, и те отношения, что возникают при его взаимоотношении с обществом. Конституция становилась
высшим законом при регулировании государственных отношений и при защите общества от произвола государства".

Нельзя согласиться с тезисом подготовки Конституции исключительно государства. Эта мысль преобладала в
аргументации Алексеева, Собчака, Шахрая как в период выдвижения ими своих альтернативных проектов
Конституции накануне VI Съезда народных депутатов РФ, так и после появления новопрезидентского проекта,
подготовленного по ошибочной инициативе в апреле 1993 года. Подобный антисоциальный подход, чреватый
сведением к прерогативам государства многих сфер и институтов, не являющихся элементами государственного
строя и государственной власти, показывает не только отрицание мировых тенденций конституционного развития
новейшего времени, но и опасность сверхпрагматического подхода к Конституции как инструменту жесткой борьбы за
государственную власть. Собственно, так и случилось.

...Любопытно, что Конституционное совещание, услышав нашу жесткую критику, в итоге записало статью, что Россия -
социальное государство. Но как радикал-либералы собираются воплощать эту норму-обязательство в жизнь -
остается загадкой; это почти такая же насмешка, как появление министра социальной защиты в тройке лидеров
антисоциального шоко-терапевтического "ВыбРоса".

Гражданское общество и Конституция

Не случайно, что вовсе не проблема суверенитета личности стала детонатором спора вокруг концепции Конституции
РФ. Им стал вопрос о соотношении Конституции и проблематики гражданского общества.

Выделение специального раздела "Гражданское общество" в нашем проекте произошло впервые в практике
отечественного конституционного законодательства. Конечно, можно вспомнить, что в Конституции 1936 года был
раздел об общественном устройстве, а в Основном Законе 1977 года - об основах общественного строя. Но в нашем
случае речь идет именно о гражданском обществе.

Полагая нецелесообразным восстанавливать в самой Конституции понятие "общественный строй", мы сочли
необходимым отразить ряд близких категорий и институтов политической, экономической, социальной и культурной
сфер в разделе "Гражданское общество". По мнению саратовского юриста В.Гавриленко, это "ценная находка
авторов проекта российской Конституции... имеющая большое научное, теоретическое и практическое значение, что
позволяет рассматривать гражданское общество как важнейшую конституционно-правовую категорию. Появление
такого раздела вовсе не означает попытки всеобъемлющего государственно-правового регулирования основ
гражданского общества, что противоречило бы самой природе и социальному назначению его институтов.

Формирование зрелого гражданского общества является основным назначением коренной конституционной
реформы, осуществляемой в нашей стране. На наш взгляд, гражданское общество - с известной условностью - можно
рассматривать как социальное пространство, в котором и реализуется конституционный строй. Наличие данного
раздела продиктовано логикой построения Основного Закона: восхождение от конкретно-индивидуального (правовой
статус личности) к юридически всеобщему (структура и правовой статус государства). Члены и эксперты
Конституционной комиссии (В.Зорькин, В.Кикоть, В.Лафитский, Б.Страшун, Ф.Цанн-Кай-Си, автор этих строк и др.)
последовательно отстаивали наличие самостоятельного раздела о гражданском обществе.

Именно здесь, подчеркивал Л.Мамут (кстати, ранее, до "принципиального" и шумного перехода под знамена
Конституционного совещания с противоположными идеями, рьяно отстаивавший раздел "Гражданское общество"),
опосредуются связи между личностью и государством в сфере таких отношений и институтов, которые по своему
происхождению и социальной природе не являются политическими, публично-властными, не выступают
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производными от государства; именно в этих отношениях и институтах находят воплощение и большей частью с
помощью их осуществляются права, свободы, обязанности личности. Гражданское общество представляет собой
необходимый и рациональный способ социального существования людей, основанный на разуме, свободе, праве и
демократии. Отсутствие гражданского общества исключает демократический порядок экономической и политической
жизни. В условиях гражданского общества создается реальная возможность для самореализации личности и
человеческих коллективов и тем самым устанавливается оптимальная мера вмешательства в экономический,
социальный и духовный процесс. В рамках гражданского общества воплощается большая часть прав и свобод
человека, вот почему его отношения и институты в современных государствах пользуются поддержкой и защитой
закона.

Выделим следующие аспекты взаимосвязи гражданского общества и Конституции:

- обеспечение развитых правовых отношений институтов гражданского общества и государства;

- определение и нормативное закрепление обязанности государства служить интересам человека и общества;

- обеспечение высокого правового статуса членов и институтов гражданского общества;

- содействие структурированию общества в развитое, упорядоченное, культурное, т.е. гражданское.

Три начала формируют гражданское общество: коллектив, индивид, власть. Это созвучно нашей концепции, также
построенной на взаимодействии трех уровней: личность - гражданское общество - государство. Гражданское
общество, таким образом, является микромоделью срединной части всей конституционной конструкции,
повторяющей взаимодействие трех уровней на своем "этаже". В обществе вырабатываются социальные формы
общественности. Гражданское общество - в нашем проекте - охватывает социально-экономические отношения и
институты (собственность, труд, предпринимательство), организацию и деятельность общественных объединений,
политических партий, профсоюзов, творческих ассоциаций, религиозных общин и т.п., сферу воспитания,
образования, науки и культуры, семью - первичную естественную основу человеческого общежития, систему средств
массовой информации. Перечень этот не является исчерпывающим, но наиболее значимые сферы
жизнедеятельности гражданского общества он в себя включает.

Одной из особенностей гражданского общества является его динамика, непрерывное движение. Конституция
призвана обеспечивать эту динамику, почти по Руссо - как движение к гражданственности, естественности
(разумности) и цивилизованности, что в переводе на наши уровни означает формирование развитой личности;
совершенных гражданских отношений; рациональной цивилизованной власти. Концепция гражданского общества из
философской превращается в политико-правовую и даже прикладную. Конституция изначально задумывалась как
документ баланса и равновесия на разных уровнях, включая указанные.

Гражданское общество и современное государство

Проект Конституционной комиссии задавал основы отношений гражданского общества и государства, в том числе:

1) через гарантии влияния со стороны членов и институтов гражданского общества на государственную власть и на
политическую организацию общества;

2) через гарантии невмешательства государства в частную жизнь (ст. 22), неприкосновенности человеческого
достоинства (ст. 13), неприкосновенность жилища (ст.23), права на свободу и личную неприкосновенность (ст.21),
гарантии экономической свободы каждого (ст.34), невмешательства в законную деятельность общественных и
религиозных объединений (ст. 62), гарантии свободы воспитания, образования, науки, культуры, массовой
информации (ст. 67, 73), обеспечения самостоятельности местного самоуправления (ст.8), гарантии от
вмешательства в законную деятельность местного самоуправления (ст. 112), политического и идеологического
многообразия, многопартийности, свободного участия граждан в политической жизни (ст.5);

3) через обязательство государства создавать социально-экономическую безопасность граждан, включая
обеспечение права на труд, охрану здоровья, благоприятную окружающую среду, социальную защиту, на жилище, на
образование, на участие в культурной жизни, - т.е. через комплекс социально-экономических прав и свобод человека;

4) наконец, через определение механизмов воздействия со стороны членов и институтов гражданского общества на
государственную власть, которые позволяют преодолеть политическое отчуждение, дают основы государственной
службы в Конституции.

Гражданское общество сосуществует с другой, не менее очевидной реальностью - государством, которое по-своему
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объемлет все гражданское общество и оказывает значительное влияние на него. Разработчики из Конституционной
комиссии стремились точно сообразовать методы, средства и пределы государственного регулирования жизни
гражданского общества с его характерными признаками и специфической природой; руководящим началом здесь
выступали положения: а) разрешено все, что не запрещено законом; б) высшее призвание государства - служить
интересам человека и общества.

Гражданское общество в условиях перехода от авторитарного режима к взвешенной демократии содействует
преобразованию сферы политики. Говоря словами К.Маркса: "Возьмите определенное гражданское общество, и вы
получите определенный политический строй, который является лишь официальным выражением гражданского
общества".

Некоторые исследователи вообще предпочитают уйти от противопоставления проблемы гражданского общества
государству и их якобы неизбежной борьбы, полагая, что в современных условиях правовое государство и его
аппарат могут быть отнесены к элементам гражданского общества, поскольку его формирование означает возврат
государства в лоно гражданского общества, из которого оно в свое время возникло. Проблема гражданского
общества, справедливо полагает А. Одинцова, сводится не столько к противопоставлению его государству, сколько к
предотвращению (или хотя бы ограничению) таких форм организации, в т.ч. государственных, при которых
внутренние интересы общества, интересы его членов подменяются внешними, оторванными от человека интересами
какого-либо аппарата.

Исторически любая конституция возникала именно для того, чтобы определить устройство государства, а не
общества во всех его ипостасях, пишет А.Мицкевич, но подчеркивает, что никакая конституция не может обойти
взаимоотношений государства с главными общественными институтами: собственностью, правами и свободами
граждан, общественных и религиозных учреждений. Единственным ограничением, на взгляд ученого, должно быть то,
что вектор конституционного регулирования все же должен склоняться в сторону регламентации государственной, а
не общественной жизни; вся основная сфера устройства общества должна быть предоставлена саморегулированию.
Мы учли это в нашей концепции, "склонив вектор" куда следует.

Оппоненты же полагают вообще невозможным конституционное вмешательство в сферу гражданского общества. Да,
гражданское общество автономно, но не абсолютно, поскольку оно испытывает неизбежное воздействие со стороны
государства. Отсюда неверно, что категория "гражданское общество" - сугубо философская, а не юридическая. Мы
предлагаем конституционную основу для возрождения традиций, мира людских отношений, естественных сообществ,
интересов и устремлений. Критики особенно упирают на наличие главы о семье, подчеркивая "нонсенс" ее появления
в Конституции. Заметим, что в полученном автором в 1990 году в Европейском Сообществе инициативном проекте
"Конституции Соединенных Штатов Европы" семье посвящена уже III глава. Конституция не собирается поучать или
регламентировать гражданское общество, это невозможно; задача ее - легализовать его институты, дать правовую
регламентацию их контакта с государством.

Сам раздел о гражданском обществе - своего рода "мостик" между разделом о личности и разделом о государстве.
Роль "посредника" и была отражена во внутренней структуре третьего раздела: он начинался с базисных структур
(собственность, труд, семья и др.) и завершался главами об общественных объединениях и массовой информации,
которые непосредственно выводят на проблематику государственности, поскольку такие институты отправляют
отдельные функции государственной власти.

От лозунга оппозиции к конституционному закреплению

Сам факт признания идеи гражданского общества на конституционном уровне стал бы во многом символичным.
Тогда категория "гражданское общество" перешла бы из идейного арсенала демократического движения 80-х годов
нынешнего столетия в разряд конституционно-правовых институтов.

В условиях авторитарных режимов в странах социализма категория "гражданское общество", а также близкие новые
категории "второе общество", "параллельный полис" и другие появились как символ протеста против чрезмерного
огосударствления общественной жизни. Система подавляла независимую деятельность, и новые социально
ориентированные инициативы закладывались в скрытой форме, образуя как бы "второе общество". Подчиненная
партийно-монопольному блоку власти социальная система не работала: в современном обществе интересы стали
посредником социальных отношений, а формальные структуры часто не справлялись с ответственной задачей их
своевременного выражения и эффективного согласования.

В странах государственного социализма атомизированное "второе общество" с нарушенными социальными связями
и неразвитой правовой, политической культурой начало пробуждаться и постепенно переходить к начальным формам
эмансипированного существования. Плоскостями эмансипации стали постижение гражданским обществом своего
прошлого, независимая культура, возрождение религии, расширение "альтернативной экономики". Но главной все же
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стала плоскость политического действия - институционализация гражданского общества и завоевание им
конституционных прав. Вот почему конституционное закрепление основ гражданского общества призвано как бы
"легализовать" его, придать учреждениям и отношениям гражданского общества статус юридически признанных
институтов.

Это вовсе не привело бы к "порабощению" гражданского общества. Формирование гражданского общества
содействует преобразованию человека в развитую, целостную, активную личность. Степень воплощения императива
запрета для любого политического властного вмешательства в сферу личной жизни в реальности есть первый
показатель эффективности гражданского общества. Структуры гражданского общества создаются с целью
удовлетворения многообразных потреби остей люд ей по преимуществу спонтанно снизу, а не конструируются
сверху, по приказу государства или Конституции. Субъекты, составляющие гражданское общество юридически
независимы друг от друга и взаимодействуют как свободные и равные партнеры. Их "сцепляет" не конституция, а
горизонтальные кооперационные связи, в принципе не знающие такой зависимости, как "веление (команда) -
подчинение".

"Нового нам не нада!"

Всегда ли рассмотренные вопросы должны затрагиваться в Основном Законе? Исследователи высказывают
различные точки зрения на этот вопрос. А.Селигмэн полагает, что та уникальная черта американской Конституции,
что она просуществовала свыше двух веков, состоит в укоренении этой Конституции в американских ценностях и
институтах, в институтах американского гражданского общества, что и определило ее "святость" и долгую жизнь.

Излишне большие почитатели западных конституций у нас любят пенять на то, что не следует высовываться - в
других, мол, конституциях о гражданском обществе не пишут, не мешают гражданам самоорганизовываться и
самоуправляться. Так, В.Туманов на одном из последних до государственного переворота заседаний рабочей группы
Конституционной комиссии оспаривал правомерность самостоятельного раздела о гражданском обществе, ссылаясь
на то, что подобного нет ни в одной конституции. Такой же путь избрали и другие оппоненты Конституционной
комиссии - С.Шахрай и С.Алексеев. На пленарном заседании нашей комиссии 7 мая 1993 г. их позицию резкой
критике подверг Ю.Тихомиров, полагавший, что исключение раздела о гражданском обществе не позволяет дать
полных конституционных гарантий индивидуальным и коллективным правам и свободам.

По-видимому, оппоненты уже не успевали внимательно отслеживать развитие конституционной реформы в бывших
социалистических странах и республиках. Так, в новой Конституции Республики Крым есть такой раздел, во многом
подготовленный на основе материала, предложенного Конституционной комиссией РФ. Есть такие разделы и в
конституциях других стран. Но вопрос не в наличии или отсутствии специального раздела. Дело в том, что институты
гражданского общества все шире получают конституционное развитие в странах, где принимаются новые
Конституции (Испания, Португалия, Греция, Бразилия, Мексика и др.), ибо появляется потребность в изложении
конституционных гарантий для институтов гражданского общества и обязанностей государства по отношению к ним.

Но нам это "не указ", у нас - видать - своя особая гордость и нового нам "не нада!". И вот результат: к самым
существенным недостаткам проекта Конституции РФ, вынесенного на референдум, относится как раз отсутствие глав
о гражданском обществе. Редкие положения разбросаны по всему тексту, но это не спасает. Невнимание к
социальным мотивам и социальной проблематике, впрочем, неудивительно, учитывая ярко-либеральный,
"партийный" характер предложенного проекта.

Итак, в России - не в первый уж раз! - собственные находки внедрять не можем и смотрим, как это с большим
удовольствием делают наши близкие и далекие соседи. Вот и находку разработчиков проекта Конституционной
комиссии - раздел "Гражданское общество" - постигла та же печальная участь... Но, верю, это еще не окончательное
поражение нашей концепции. 

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Михаил Георгиевич
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА 

КОНСТИТУЦИОННО-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
(ПАРТИИ НАРОДНОЙ СВОБОДЫ)

Н.КРОТОВ, 
Д.МАЙОРОВ

 

Будущий продолжатель дела кадетов и сам кадет Михаил Астафьев родился в Москве в семье рабочих (к слову
заметим, что это не помешало ему летом 1990 г. стать членом Союза потомков Российского дворянства и через
некоторое время (в 1991 г.) возглавить фонд имени П.Б.Струве в качестве одного из членов правления) 16 сентября
1946 г. и оказался, таким образом, среди тех, кто принадлежит, по образному выражению одного из журналистов, ко
второму поколению людей, родившихся при Советской власти. Смолоду его отличал ум пытливый и любознательный.

"Политикой я начал интересоваться рано, - рассказывал Астафьев, - в седьмом-восьмом, классе уже регулярно читал
"Правду" и верил всему, что было написано. Но факты повседневной жизни говорили о другом. И то, что писалось,
часто удивляло своим противоречим с ними, за газетной строкой вставало двуличие, а то и просто обман. И начался
поиск правды без кавычек - причем по официальным советским материалам, ведь других источников я не имел.
Видимо, с тех пор возникла привычка внимательно вчитываться в тексты официальных сообщений, вскрывая те
места, где власти пытаются обмануть народ".

Закончив среднюю школу, Михаил в 1964 г. поступил на физический факультет Московского государственного
университета им. М.В.Ломоносова, диплом о высшем образовании получил в 1970-м и тогда же был призван на два
года в армию, в ракетные войска ПВО. Вернувшись к гражданской жизни, работал в Институте физической химии АН
СССР сначала старшим инженером, затем научным сотрудником и, наконец, руководителем группы, оставив на
память об этом периоде несколько десятков принадлежащих его перу обзоров в области электрохимии коррозии по
советской и зарубежной (Астафьев владеет английским языком) научной литературе. В 1985 г. женился, но тихая
жизнь была ему заказана.

"Учась в университете, работая в Академии наук, я сохранил интерес к политике, - повествовал Астафьев о своем
дальнейшем жизненном пути. - Первая фаза борьбы за обновление общества протекала внутри КПСС - и тут я был
просто зрителем. Но когда началась прямая предвыборная борьба, действовал активно". Активное участие в
предвыборной борьбе выражалось, в частности, в том, с 1988 г. Астафьев занимался создание в Дзержинском районе
Москвы "неформальных" клубов избирателей. Кроме того, весной 1989 г. он вошел в инициативную группу ученых,
добивавшихся повторных выборов в народные депутаты СССР по Академии наук; эта инициативная группа добилась
того, чтобы народными депутатами были избраны А. Д. Сахаров, П.Г.Бунич, Н.П.Шмелев и некоторые другие,
отличавшиеся, как казалось, прогрессивностью взглядов. Кандидатура же самого Астафьева, выдвинутая
коллективом Института физической химии, на окружном предвыборном собрании была отклонена. Позволим себе
небольшое отступление. Иногда можно встретить утверждение, что Михаил Астафьев, шедший столько лет по
"проторенной дорожке, честно тянувший свою лямку", был словно бы "разбужен" вернувшимся из ссылки Сахаровым.
В одной из посвященных лидеру конституционных демократов статей об этом говорилось в следующих выражениях:
"Нет, не с шумных митингов начинал Астафьев, а с оживленных разговоров в среде друзей, молодых ученых, которые
были недовольны своей судьбой. Многое из того, что они задумывали в науке и повседневной жизни, не могло
осуществиться. Как говориться, им не светило... Ибо реализация идей чаще всего не от таланта и честного служения,
а от связей, протекции, покровительства и ...слепого случая. Вот тогда-то, примериваясь к Сахарову, они тоже
решили взять "свою судьбу в свои руки". Так Михаил Астафьев появился на общественной арене..."
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Сам Астафьев, однако, к Сахарову если не сразу, то постепенно стал относиться скептически. "У Андрея
Дмитриевича, - рассказывал он, - мягко говоря, наблюдалась некоторая оторванность от реальности.... Были выборы
в Академии наук, те самые, на которых я выступал за Сахарова, за его избрание. Наконец, мы его пробили, он
получил возможность опубликовать свою программу. И когда я ее посмотрел, я был изумлен тем ее разделом, где
рассматривался вопрос о государственности Союза. Сахаров требовал признания всех автономий, национальных
округов в качестве независимых государств. Я сначала подумал, что, может быть, напечатали с ошибкой. Но когда
выступил Сахаров и рассказал о своей идее пятидесяти трех независимых государств, я счел своей обязанностью
выйти к микрофону и задать ему вопрос: какие пятьдесят три государства? о чем Вы говорите? Ответил как-то
невнятно, фактически отмахнулся. Потом пришлось подойти к нему в коридоре и спросить еще раз... Он даже
слушать не захотел. И пошел...".

В это же время он сблизился с кадетами. В мае 1989 г. Астафьев стал сопредседателем Оргкомитета по созданию
Конституционно-демократической партии, в октябре - также сопредседателем Оргкомитета Союза конституционных
демократов. Уже в конце 1989 г. Михаил Астафьев стал крестным отцом "Демократической России", предложив
создать блок партий и движений, способный скоординировать разобщенные прежде усилия демократов. Летом 1990
г. Астафьев вошел в Организационный комитет по подготовке и проведению объединительного съезда
конституционных демократов России, одновременно стал сопредседателем Оргкомитета по проведению в Москве
региональной конференции Свободной демократической партии Российской Федерации. На учредительном съезде
Конституционно-демократической партии (Партии народной свободы) 6 сентября 1990 г. он был избран в ее
временный Центральный комитет, состоявший тогда из пяти сопредседателей. В декабре того же года уже в качестве
председателя КДП и заведующего сектором межпартийной работы вошел в Координационный совет "
Демократической России". Таким образом, демократия и конституционная демократия ковались практически
одновременно.

Как известно, на выборах весной 1990 г., когда "демороссы" победили и получили власть в свои руки, Астафьев
прошел в депутаты от Дзержинского территориального округа (№ 11, Москва), "обойдя" на выборах 12 своих
соперников (в том числе и литератора Станислава Куняева, являвшегося тогда главным редактором журнала "Наш
современник"), но триумф этот привел лишь к тому, что занято им оказалось в августе 1990 г. относительно скромное
место члена Комитета по свободе совести, вероисповедания, милосердию и благотворительности Российского
Верховного Совета. Разумеется, Астафьев не был забыт, ведь еще до того, как он стал депутатом, его приметное, с
благообразной, "интеллигентской" бородкой лицо стало мелькать на экранах телевизоров, а то и на снимках в
газетах. Молодой депутат начинает обращать на себя внимание: на I Съезде народных депутатов РСФСР Астафьев
вместе с Константиновым демонстративно установили перед собой на столе российский триколор. Руководитель из
Центризбиркома учинил крупный скандал, а будущий вице-президент коммунист А.Руцкой, по утверждению
журналистов, пригрозил заговорщикам: "Вы еще приползете к нам со своей веревкой". Пресса не оставляла
Астафьева вниманием и порой "смачно хлестала" ("Когда смотришь на депутатов съезда, будь то Павлов,
Константинов, Астафьев, особенно Челноков, вспоминаешь то гоголевских, то достоевских персонажей: бобчинские,
лебядкины, мармеладовы, зятья мижуевы так и застыли навеки у микрофонов..."). Но силы его крепли (не напрасно
вскоре он стал координатором оппозиционного парламентского блока "Российское единство"), в июне 1991 г. на XI
восстановительном съезде КДП-ПНС (X съезд прошел в 1920 г.) в КДП был упразднен институт сопредседателей, и
первым Председателем ЦК стал Михаил Астафьев. Среди же демократов назревал раскол.

В июне 1991 г. Астафьев вместе с Травкиным, Аксючицем, "демократами" из Таджикистана и Туркмении,
"республиканцами" и "социал-демократами" России подписал заявление "К созданию Объединенной
Демократической партии страны". Правда, вместо партии создан был Оргкомитет "Движения за демократические
реформы".

В сентябре 1991 г. на II съезде ДР Астафьев, успевший к тому времени сделаться одним из лидеров созданного 19
апреля политического блока "Народное согласие", вышел из "Демократической России". Суть разрыва с "крестником"
ОН объяснял так: "Большинство руководства " ДемРоссии" не только не испытывало к России нежных чувств, но и,
прямо говоря, рассматривало нашу страну как тормоз мирового прогресса. Это стало выпячиваться при обсуждениях
территориально-государственного устройства сначала Союза, а потом и Российской Федерации. На втором съезде
"ДемРоссии" Ю.Афанасьев провозгласил: "Россия единая, но делимая". И это было не первое такое заявление.
Нынешние лидеры демократов Г.Старовойтова, Е.Боннер, Л.Боткин, Л.Пономарев, Г.Якунин и другие уже давно
проводили линию на отделение Татарстана и постепенный выход из России всех автономий... Назовите мне любой
гипотетический конфликт, и я предсказываю, что позиция руководителей "ДемРоссии" будет вновь противоречить
интересам России...". Другим предметом спора стала модель экономического развития, которая, по мнению
Астафьева, знакома была пришедшим к власти демократам лишь по литературе, что привело к "выхватыванию"
отдельных образцов экономики Запада, внедрению их на российской почве и получению в результате несколько иных
"плодов", чем те, на которые рассчитывали.

Все же расхождения по "национальному" вопросу были очевиднее и сильнее. Левое крыло "ДемРоссии",
выступавшее за "демонтаж империи любой ценой", было достаточно влиятельным, чтобы просто мог сосуществовать
рядом с ним "твердый сторонник сохранения Союза" - Астафьев.
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Было, впрочем, еще одно немаловажное обстоятельство, отталкивавшее Астафьева от "ДемРоссии" и почти
безусловно поддерживаемого ею Б.Ельцина. 19 ноября 1991 г. Президент России подписал соглашение с рядом
"привилегированных" партий, в числе которых были и кадеты, согласно которому по крайней мере назначение на
государственные посты должно было осуществляться по согласованию с партиями. Силы это соглашение, как
оказалось, не имело никакой. Консультации не проводились, партии даже не ставились в известность о новых
назначениях, конкретные шаги, направленные на реализацию экономических реформ, заранее никому не
становились известны, реальный режим многопартийности, которого на словах жаждали многие, не складывался.
Лично Б.Ельцин от сотрудничества всячески уклонялся.

"Беловежское соглашение" Астафьев не принял категорически, но до поры, пока не схлынула волна нагнетаемой
эйфории, предпочитал только задавать вопросы, способные несколько остудить разгоряченные головы. "Что будет с
армией, и кто станет правопреемником СССР в международных организациях? - спрашивал он 18 декабря 1991 г. на
пресс-конференции, устроенной совместно с лидером ДПР Н.Травкиным. И замечал: "Военная концепция соглашения
дает правительству любой республики свободу рук, чтобы расправляться с мятежными автономиями. При этом никто
не вправе вмешаться. А как быть с попадающей в разное подчинение бронетанковой техникой? А как быть с военной
присягой...? Наконец, представим худший вариант: случился вооруженный конфликт между республиками с "
применением обычных вооружений". Что, скажем, штурмовая авиация будет в этой ситуации перевозить раненых?"

Тогда же впервые был поставлен вопрос о законности происходящего: соглашение в Беловежской пуще было
достигнуто с позиций "революционной целесообразности", а не конституционности, а это в свою очередь создает
сомнительный прецедент "для регионов и автономий в самой России... Среди трагических мотивов нашлось место и
для шутки: те, кто хотел сокрушить Центр, просчитались, - Центр все равно сохранился, он просто переместился за
океан, а обязанности главы взял на себя Госсекретарь США.

Так пророчески оценивая случившееся, Астафьев перемещался в ряды оппозиции, "правой" оппозиции, как окрестила
ее "левая" пресса. В начале 1992 г. в московском кинотеатре "Россия" состоялся Конгресс гражданских и
патриотических сил России, в Оргкомитет которого входили М.Астафьев, лидер христианских демократов В.Аксючиц
и представитель Российского общенародого союза К.Павлов. С самого начала, как было заявлено, ставилась задача
учредить такую организацию, которая объединила бы "демократическую оппозицию правоцентристской ориентации"
и стала бы, с одной стороны, противовесом "ДемРоссии", а с другой - "Движению демократических реформ".
Сочетание сильной центральной власти с полным местным самоуправлением и регулируемый рынок - такова
политическая и экономическая опора России. И создавать ее предполагалось без участия "патриотов" из "Памяти",
неокоммунистов и "партии Жириновского".

Конгресс завершился созданием "Российского народного собрания", сопредседателем которого был избран и
Астафьев. Вероятно, это избрание он мог воспринимать как своего рода признание заслуг Партии народной свободы
и ее лидера на фоне раскола кадетского движения и появления другой кадетской партии - ПКД, "самозванной", по
словам Астафьева.

К осени 1992 г. наблюдатели заметили некие новые тенденции в политической тактике Астафьева. Стало известно,
что он принимал участие в работе Оргкомитета Фронта национального спасения. Подробности о новой организации
Астафьев прессе не сообщал, замечал лишь, что экстремистские силы входить во Фронт не будут, никто не станет
выходить из конституционных рамок, пока правительство "будет вести борьбу конституционными средствами", что
создается объединение всех патриотических сил, озабоченных современным состоянием страны.

Отношение к коммунистам от декларировавшегося прежде неприятия перешло у Астафьева к некоторому
"пониманию" их подходов к решению жизненно важных проблем. "По многим вопросам мы находим общий язык, -
заявил он. - Бывшие и новые коммунисты ищут подходы к решению жизненных проблем. Почему бы ни объединить
усилия? Мы никого из здравомыслящих политиков неотталкиваем." Прозвучала из уст Михаила Георгиевича и вполне
положительная, также свидетельствующая о некоторой близости позиций, характеристика В.В.Жириновского: "Он,
конечно, сам способствует своими экстравагантными поступками созданию вокруг него негативного мнения, но из
этого вовсе не следует, что все, что он говорит, - неправильно. В частности, его концепция о приоритете для нас
связей с Азией верна. Дело в том, что мы уже сейчас можем заставить нашу промышленность приносить некий доход,
направляя продукцию на Юг. В Европе мы не способны ни с кем конкурировать. А поскольку азиатский рынок
существует, надо им пользоваться".

Подобные перемены в позициях Астафьева вызвали недовольство его сторонников и союзников, в стане оппозиции
пошли разговоры о новом расколе. Заместитель Астафьева в партии Д.Рогозин резко возражал против тесного
сотрудничества с коммунистами. Крайне правые припомнили Астафьеву, что тот выступал от имени белого движения,
не имея для этого, по их мнению, никакого права, заявляли, что .никакой "объединенной оппозиции" существовать не
может, ибо вне противостояния красной белая идеология просто не существует, и, таким образом, возможен лишь
союз не левых с правыми, а левых елевыми, изображающими из себя "правых". А В.Аксючиц "прошелся" по Фронту
национального спасения, заявив: "Нынешние Чипы и Дейлы, организуя фронт спасателей, исходят из неверной
предпосылки, что вот-вот будет бунт. Между тем общество устало от борьбы и совершенно деморализовано
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ваучеризацией".

Сам Астафьев бунтом, впрочем, открыто не пугал. Очевидно, что для него в это время конституционная борьба
против правителей-временщиков ("...я не сильно удивлюсь, если они вдруг все поедут читать лекции в Америку и
надолго там задержатся".) стала наиболее приоритетным направлением деятельности. Его заместитель Д.Рогозин
заявлял о своем намерении обратиться в Конституционный суд с запросом, насколько соответствует создание СНГ
российским законам, для того чтобы заставить пересмотреть некоторые двусторонние договоры, заключенные между
Россией и республиками бывшего Союза. Прежде всего, вероятно, имелись в виду договоры с республиками
Прибалтики, в отношениях с которыми Астафьев видел лишь бесконечную череду "бессмысленных односторонних
уступок".

Резкой критике подвергся и российский Президент. "Ельцин открыто нарушил Конституцию, - заявил Астафьев, - и мы
настаиваем на том, что он вполне заслуживает за это отстранения от власти путем импичмента... Будучи отстранен
от власти, он, как любой гражданин, подпадает под действие обычного Уголовного кодекса, в соответствии с которым
вполне заслуживает возбуждения уголовного дела по статье 64 - за измену родине... Кравчук, Ельцин, Шушкевич
составили заговор против Главнокомандующего Вооруженными Силами Союза...(они сами подтвердили, что они
позвонили Бушу до звонка Горбачеву, после чего объявили последнему, что он отстраняется от власти). Заговор с
привлечением иностранной державы. Тут все ясно".

Национальная политика и защита государственных интересов России - вот, по мнению Астафьева, наиболее
уязвимый элемент политики нынешней власти, определявшейся по-прежнему "ДемРоссией": "Мне не важно, какой
национальности человек, проповедующий вредные для моей страны идеи. Скажем, Лев Пономарев, теперешний
лидер "ДемРоссии", - русский, но он проводит политику, абсолютно враждебную интересам Российской Федерации.
Должен ли я считать, что он заражен не той национальной идеей? По-моему, он просто не понимает, что творит, - в
силу отсутствия инстинкта, который имеется у моих единомышленников. Я был в "ДемРоссии" и слышал те же самые
речи, тем не менее, я предпочитаю иметь свою позицию - на меня этот охмуреж не действует, хотя не считаю себя
самым, умным... В среде демократов слишком сильны не то чтобы нигилистические... ну, а тенденции построить
какое-то абстрактное государство, никак не "привязываясь" к стране, где мы живем.... По поводу же высказывания
Старовойтовой насчет ущербности русского народа, потому что якобы у него не было "нормальной истории" в
последние семьдесят лет, я могу сказать только одно: с Галиной Васильевной тут полная ясность - она очень не
любит русский народ... Когда мы говорим, что имеем оккупационное правительство, то логично же оккупационному
правительству ставить советником по национальным вопросам (одно время Г.Старовойтова была советником
Президента России) человека, который очень не любит этот народ. Не ставить же того, кто любит: что-нибудь не то
сделает..." Перечень высказываний подобного рода мог бы быть, разумеется, продолжен.

Концепция же того, "что мы суть и куда стремимся", самого Астафьева и партии кадетов заключалась (вкратце) в том,
что распад СССР, как мы уже упоминали, признавался не имеющим юридической силы, считалось, кроме того, что
желающие отделиться должны полностью взять на себя ответственность за самостоятельное существование, а не
ждать поддержки Россией "отделившихся территорий"; многие границы, прежде находившиеся внутри СССР,
проводились отнюдь не как государственные, хотя именно по ним формально и произошел раскол; но если уж
отделение произошло, и независимость обретена, права человека должны неукоснительно соблюдаться. При этом
необходимо стараться избегать внешнего давления, оказываемого на ослабленную Россию. "Сейчас вместо единого
СССР есть 15 грызущихся между собой государств. О таком подарке Запад и не мечтал 10 лет назад, - говорил
Астафьев. - Недавно мне довелось встречаться с группой американских политиков, которые попросту, хотя и
вежливо, диктовали нам, российским парламентариям, условия нашего существования. У меня было ощущение, что
мы - страна, разбитая военной силой и подписавшая безоговорочную капитуляцию".

Порой Астафьев смотрел в будущее с большим оптимизмом и верил в близость намеченной цели - возрождение
Союза ССР: "Думаем, что будет созвано Учредительное собрание всех граждан СССР. Люди обязательно выскажутся
за создание новой федерации. Ведь наш Союз су шествует, но он обезглавлен. Наша задача - помочь народам
вернуть новую форму объединительной государственности, к чему они стремятся издавна. Нынешнее торжество
сепаратизма - временное явление. Оно преходяще. Народы нашей страны обязательно опять объединятся".

В апреле 1992 г. лидеры оппозиции подняли вопрос о "правительстве национального доверия". Не обошел его
вниманием и Астафьев: "Если это правительство будет по-настоящему народным, уверяю вас, к России тут не
изменится отношение, и на Украине, и в Белоруссии, и в Средней Азии, и на территории СССР снова будет
воссоздано мощное государственное образование, но на основе сугубо добровольного объединения людей всех
национальностей".

В тот момент, после VI Съезда народных депутатов России, многим из стана оппозиции казалось, что "ресурс
легитимности власти исчерпан" и будет "бунт", вероятность которого Астафьев не только не исключал (он "бунтом" не
пугал, это верно), но и косвенно давал понять, что в иные моменты истории "во главу угла выходит не внешняя
законность, а справедливость". "Если бы русский народ, - говорил он, - в 1612 г. проявил достаточное чувство
легитимности и уважения к тогдашней законности, то, может быть, и до сего дня в Кремле сидели бы на престоле
польские династии в окружении русских бояр-предателей..."
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Уверенность в скором падении "режима Ельцина" у Астафьева вытекала логически из посылки, гласившей, что режим
этот - авторитарный, близкий к диктатуре, а последняя не может обеспечить сильной государственной власти на
долгое время (поэтому, кстати, Астафьев против диктатуры "даже патриотических СИЛ"). "Депутаты боятся
Президента, - заявил М.Астафьев в тот момент, когда на очередном Съезде в декабре 1992 г. решалась судьба
Е.Гайдара и его кабинета. - И вопрос стоит так: укрепится ли авторитаризм или мы повернем в сторону демократии?"
В условиях демократии, хотя бы и относительной, по мнению Астафьева, оппозиция обязательно должна была бы
победить максимум через 2-3 месяца. В этих условиях у Б.Ельцина оставался бы единственный шанс сохранения
власти - совершить государственный переворот по латиноамериканскому образцу (такой вывод Астафьев делал,
кроме прочего, из интервью, данного в ноябре 1992 года одним из руководителей Службы безопасности Москвы: из
него явствовало, что в общественно-политические организации "на законных основаниях внедряются агенты,
поскольку Служба безопасности призвана "защищать сегодняшнюю власть и демократию". "Кто же должен защищать
Конституцию и законы?" - вопрошал Астафьев.

25-26 сентября состоялся XII съезд Конституционно-демократической партии (партии Народной свободы), на котором
КПД (ПНС) первой из правых партий ратифицировала незадолго до этого принятые "Соглашение о совместных
действиях" и "Политическую декларацию" правой и левой оппозиции. Избранный на новый срок Астафьев поведал на
съезде о своем намерении начать кампанию по созыву Учредительного собрания, участвовать в котором, по его
мнению, должны были бы делегаты от всех республик и регионов бывшего СССР и проводить которое следовало бы
по закону 1917 г., поскольку внутриполитическая обстановка теперь напоминает обстановку именно 1917 г., и следует
"проводить на свободной от неприятеля территории голосование, результаты которого, однако, будут обязательны
для всей территории".

24 октября был учрежден Фронт национального спасения. Михаил Георгиевич торжественно по этому поводу заявил,
что свершилось "историческое примирение и объединение красных и белых", с созданием фронта символически
закончилась гражданская война, начатая после Октября 1917 г. Партия самого Астафьева, впрочем, осталась в тылу,
не поддержав своего лидера, вступившего во Фронт в индивидуальном порядке.

Не прошло и четырех дней после создания Фронта национального спасения, как Президент Б.Ельцин своим указом
запретил его деятельность. Пресса, начав еще в июне, в очередной раз пугала "красно-коричневой угрозой".
Астафьев вынес происходящему следующий вердикт: "Я считаю, это совершенно провокационная истерическая
кампания, которая развернута лишь для одного - нынешняя клика, оказавшаяся у власти, пытаясь оправдать свое
существование и заручиться поддержкой Запада, разыгрывает карту, что она - единственный оплот демократии в
России... Они доказывают, что им нет альтернативы, и что любая другая сила, идущая к власти, это партия войны.
Или фашизма. Это их способ самосохранения... Власть заинтересована в провацировании выступлений, из которых
можно извлечь политический эффект. Им крайне нужны "красно-коричневые". И то, что их не хватает, вызывает у
властей глубокое беспокойство".

В начале декабря 1992 г. на VII Съезде народных депутатов решено было дать бой Б.Ельцину и его "карманному", по
выражению Астафьева, правительству и отправить их в отставку. Астафьев, впрочем, трезво оценивая результаты
предварительных опросов депутатов, замечал, что о полной смене власти на съезде речи пока быть не может. Но это
вовсе не означает, что оппозиция обречена на неудачу, и что правящая верхушка сохранится в неприкосновенности.

Последняя часть высказывания означала, что оппозиция собиралась отстаивать идею Совета министров,
подчиненного Верховному Совету. VII Съезд эту задачу не решил, но Астафьеву удалось наделать много шума, когда
в перерыве между заседаниями 2 декабря он обнародовал текст "Соглашения между РФ и США относительно
безопасных и надежных перевозки, хранения и уничтожения оружия и предотвращения распространения оружия", из
которого следовало, что "США и их представители получают право беспрепятственного въезда и выезда из России,
ввоза и вывоза любого количества оборудования и любых грузов без каких-либо лицензий и контроля;

США относятся к России как к побежденному в войне государству, как к оккупированной стране..." Иностранные
корреспонденты поставили было под сомнение подлинность сего документа, однако уже на следующий день
пресс-центр Правительства России распространил информацию, не только подтверждавшую подлинность
"Соглашения", подписанного в Вашингтоне президентами двух стран 17 июня 1992 г., но и утверждавшую, что данное
соглашение "не налагает на российскую сторону каких-либо обязательств, выходящих за рамки обычной
международной практики".

К VIII Съезду нереализованная цель осталась прежней: отстранение Б.Ельцина от власти ("Поймите, - говорил
Астафьев, - Ельцин не мифический, а настоящий враг") хотя бы и в результате референдума, который, как
предполагалось, Б.Ельцин должен был непременно проиграть.

Приготовления к этому проигрышу в изложении прессы выглядели зловеще: в феврале 1993 г. запрещенный (чуть ли
не подпольный) Фронт национального спасения на первой сессии своего Национального совета в подмосковной
Ивантеевке вырабатывал свою стратегию. Астафьев, бывший в президиуме рядом с Зюгановым и Макашовым,
активно участвовал в принятии решений о формировании "правительства национального спасения", о нанесении
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поражения Ельцину на референдуме (причем ФНС, как было заявлено, оставлял за собой "определенную свободу
рук" в этом вопросе), о недопущении депутатами "Российского единства" ратификации в Верховном Совете договора
СНВ-2, подписанного в ущерб российским интересам. Сам Астафьев, правда, на референдуме не настаивал,
предлагая просто переподчинить Правительство Верховному Совету на Съезде, сэкономив, таким образом, 20
миллионов рублей.

Зимой 1993 г. Астафьев вновь напомнил о себе как о самостоятельном политике, имеющем кроме блоковых,
"фронтовых", партийных еще и личные политические интересы - 20 января собрание москвичей выдвинуло Михаила
Георгиевича кандидатом на пост мэра Москвы. На этом уровне предвыборная программа Астафьева включала в себя
"реалистические пути выхода из кризиса" и идею коалиционного московского правительства, "кабинета согласия",
способного привлечь действенные конструктивные силы "созидательных направлений".

Надвигались мартовско-апрельские катаклизмы 1993 г., погребавшие под собой надежду Астафьева на то, что
удастся не допустить совмещения экономического и политического кризиса; надвигался референдум, на котором
сокрушительного поражения Б.Ельцину нанести не удалось; надвигались новые этапы политической борьбы.

После знаменитого выступления Б.Ельцина о подписании им указа "об особом порядке управления страной" его
"команда", по словам Астафьева, пристально следившего за развитием событий, "начала пошлую игру", давая
понять, что упомянутого указа вроде бы И нет. "У парламента - заявлял Астафьев, - есть основания поставить вопрос
о вменяемости Ельцина. Человек, распоряжающийся ядерной кнопкой, не вправе допускать заявлений, которые тут
же опровергаются его собственным аппаратом. Безответственное поведение Ельцина позволяет Верховному Совету
создать медицинскую комиссию для его обследования".

Не успели улечься страсти, вызванные подверженными весьма широкому толкованию результатами апрельского
референдума, как центр политических споров сместился в плоскость международных отношений. Во время
обострения русско-украинской "войны за Крым" летом 1993 г. Астафьев вместе с академиками И.Шафаревичем и
Б.Рыбаковым, скульптором В.Клыковым и некоторыми другими вошел в состав общественного комитета "Русский
Севастополь".

Лето 1993г. не принесло политического спокойствия. Политическое противоборство перешло в стадию взаимных
компрометации. Началась, по крылатому ("слово - не воробей, вылетит - не поймаешь") выражению Б.Ельцина,
политическая "артподготовка". Подсчет жертв был впереди. 

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Военно-политические проблемы Обозреватель - Observer

 

РОССИЯ И РАЗОРУЖЕНИЕ

(Нужны новые подходы)

В.СТАРОДУБОВ, 
генерал-лейтенант в отставке

 

Россия не унаследовала от СССР военно-политических союзников. Она объективно не может содержать столь же
мощные вооруженные силы, какими обладал Советский Союз. Взамен рубежей обороны, выдвинутых на ряде
направлений далеко за пределы государственных границ, Россия либо вообще не имеет таких рубежей, либо они
оказались в непривычной близости к центральным районам страны.

Правда, вместе с распадом СССР и возглавляемой им Организации Варшавского Договора (ОВД) исчезло
идеологическое противоборство, под знаком которого развивалась обстановка в послевоенном мире, с ее "холодной
войной" и необузданной гонкой вооружений. Однако конец "великого противостояния", как оказалось, пока еще так и
не привел к торжеству провозглашенного ООН принципа неприменения силы в международных делах, к роспуску
военно-политических союзов, созданных, как объявлялось, для парирования "советской военной угрозы".

В нынешних условиях совершенно очевидно: если Россия намерена решать свои проблемы, руководствуясь своими
национальными интересами, а не по указке извне, если она намерена сохранить свое лицо миролюбивой, но все еще
великой державы, она должна быть сильной во всех отношениях, в том числе - и не в последнюю очередь - в
вопросах обороны.

Есть ли у нее для этого возможности? Да, если принять во внимание мощный военно-экономический и научный
потенциал, который достался ей в наследство от СССР. Да, если россияне сумеют распорядиться этим потенциалом
по-хозяйски. Эта возможность будет большей, если удастся восстановить разрушенные экономические (а возможно,
и воссоздать политические) взаимосвязи между государствами СНГ.

Что же касается процесса ограничения и сокращения вооружений, ликвидации ядерной угрозы, то сильная Россия и
эти процессы не только совместимы, но и действовали бы в одном направлении - в направлении движения к миру, в
котором нашел бы полное воплощение принцип неприменения силы в международных делах.

В известном послании Президента России Генеральному секретарю ООН (январь 1992 г.), наряду с подтверждением
обязательств бывшего Советского Союза по двусторонним и многосторонним международным соглашениям, были
изложены долгосрочные миротворческие ориентиры, которых Россия намерена придерживаться в
военно-политической и военно-стратегической областях. В частности, декларировалось, что концепция
общенациональной безопасности России "будет опираться на принципы эффективной глобальной и региональной
военно-политической стабильности". При этом "ключевым направлением по созданию единого глобального
пространства безопасности будет активное участие и содействие процессу ограничения и сокращения вооружений".
Таким образом, Россия официально приняла от СССР эстафету сокращения военных потенциалов государств и
снижения уровня международной напряженности. Теперь вопрос заключается в том, как она будет нести эту
эстафету.

Подтверждение обязательств по международным договорам и соглашениям, участником которых был СССР, а также
подписание в январе 1993 г. российско-американского Договора о дальнейшем сокращении и ограничении
стратегических наступательных вооружений (Договор СНВ-2) свидетельствуют, что взятое Россией направление в
области разоруженческого процесса созвучно тому, которого придерживался СССР в последние годы своего
существования. Однако иные военно-стратегические условия, в которых теперь оказалась Россия, требуют от нее
выработки новых концепций и подходов к решению проблем ограничения и сокращения вооружений.

ПРОБЛЕМЫ ЯДЕРНОГО РАЗОРУЖЕНИЯ
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Начатый в 1969 г. процесс советско-американских переговоров по ограничению стратегических вооружений (ОСВ)
увенчался заключением ряда соглашений. В их основе лежал согласованный сторонами принцип равенства и
одинаковой безопасности, главным критерием которого считалось обеспечение военно-стратегического равновесия.
Это, по мнению сторон, не только отвечало бы интересам безопасности партнеров по переговорам, но и
способствовало стабилизации ситуации в мире.

До распада СССР, в июле 1991 г. был подписан последний советско-американский Договор о сокращении и
ограничении стратегических наступательных вооружений (Договор СНВ-1). Его недостатки известны. Главным их них
является условный подсчет вооружений, практически сводящий на нет первоначально объявленное намерение
сторон вдвое сократить свои стратегические потенциалы. Этот и другие недостатки Договора (разный подход к
ограничению охватываемых документом видов СНВ, вывод за скобки установленных количественных пределов
крылатых ракет морского базирования, отказ США подтвердить свою приверженность Договору по ПРО), по
существу, ставили под вопрос соответствие этого Договора принципу равенства и одинаковой безопасности - США
обеспечили себе возможность достижения военно-стратегического перевеса над СССР, не выходя формально за
рамки принятых обязательств.

В соответствии с Договором СНВ-1 более строгому ограничению подвергаются межконтинентальные баллистические
ракеты наземного базирования (МБР), которые традиционно являются основой стратегической мощи СССР (теперь
России). Наиболее щадящие сокращения установлены для тяжелых бомбардировщиков, по которым тройное
превосходство на стороне США. Именно поэтому по американскому настоянию в суммарный предельный уровень
ядерных зарядов (6000 ед.) засчитывалось лишь 50% ракет, для которых был оснащен каждый бомбардировщик. Что
касается крылатых ракет с дальностью менее 600 км и ядерных бомб, то вне зависимости от реальной нагрузки
условно считается, что каждый бомбардировщик, оснащенный для этих видов вооружений, несет только один
ядерный заряд.

Ничем не оправдан вывод за скобки Договора стратегических крылатых ракет морского базирования (КРМБ).
Советская сторона вначале поставила вопрос об их полном запрещении. Американцы дали согласие лишь на то, что
стороны будут информировать друг друга о планах развертывания КРМБ. Правда, при этом стороны условились, что
число таких ракет не будет превышать 880 единиц. Этот предел соответствовал планам Пентагона, а у СССР планы
были значительно скромнее.

Что касается Договора по ПРО, то советской стороне так и не удалось добиться от партнеров по переговорам
согласия соблюдать его в течение срока действия Договора СНВ-1. Ей пришлось ограничиться односторонним
заявлением о том, что она будет считать выход из Договора по ПРО актом, ставящим под угрозу высшие интересы
СССР, дающим ему право на выход из Договора СНВ-1.

Договор СНВ-1 все еще не вступил в силу, поскольку он не ратифицирован Украиной. Несмотря на это, в январе 1993
г. после сравнительно непродолжительных переговоров состоялось подписание нового (теперь уже
российско-американского) Договора о дальнейшем сокращении и ограничении стратегических наступательных
вооружений (Договор СНВ-2), в результате чего список сомнительных, с точки зрения обеспечения безопасности
России, положений увеличился.

Достаточно назвать положение Договора СНВ-2 о порядке переоборудования МБР и БРПЛ из многозарядных в
однозарядные, а также о "переориентировании" 100 американских тяжелых бомбардировщиков в бомбардировщики,
предназначенные "для решения неядерных задач". По предложению американской стороны (с которым российская
сторона согласилась), указанное переоборудование МБР и БРПЛ может производиться путем простого изъятия
излишних боеголовок без каких-либо конструктивных изменений ракеты, не позволяющих вернуть их на прежнее
место, а переориентирование тяжелых бомбардировщиков - без каких-либо гарантий, исключающих возможность их
обратного "переориентирования".

Эти положения Договора СНВ-2 представляют с американской стороны потенциальную возможность в кратчайшие
сроки восстановить на стратегических носителях более 4,5 тыс. ядерных боезарядов. Учитывая, что суммарное
количество ядерных зарядов, которым стороны могут располагать после сокращений, не должно превышать 3,0-3,5
тыс. единиц, Россия рискует оказаться в ситуации, когда США, по какой-либо причине денонсировав Договор CUB-2, в
считанные часы могут более чем удвоить свой стратегический ядерный потенциал. Россия, если бы она захотела
сделать то же самое, по условиям Договора не могла бы нарастить тем же путем свой потенциал более чем на 900
зарядов.

Вырабатывая предыдущие соглашения в области ОСВ, стороны более строго подходили к решению проблемы
исключения возможности быстрого обратного восстановления стратегического потенциала. Они руководствовались
правилом, в соответствии с которым срок возможного восстановления сокращенных (демонтированных) вооружений
должен быть сопоставим со сроком их нового строительства. И это создавало необходимую в столь важном деле
уверенность в том, что другой стороне в любом случае не удастся быстро создать угрожающее превосходство.

29



Договоренности, сомнительные с точки зрения обеспечения должной безопасности страны, вряд ли можно назвать
удачными. Некоторые эксперты говорят на этот счет, что у любых международных соглашений, кроме
количественно-качественных материальных показателей, есть еще не менее важная сторона - политическая. По их
мнению, в дополнение к уровню военно-стратегического противостояния не менее важно подтверждение
приверженности России процессу разоружения, отказу от конфронтации с Соединенными Штатами и НАТО. Нельзя,
дескать, сбрасывать со счетов и то, что договоры СНВ-1 и СНВ-2 призваны также способствовать реализации
Беларусью, Казахстаном и Украиной провозглашенного ими решения о статусе безъядерных государств. Во всем
этом, конечно, есть резон. Но разве США не должны быть заинтересованы в том же? Разве, например, у них нет
интереса к тому, чтобы в мире стало на три ядерные державы меньше?

Говорят еще, что России все равно пришлось бы сократить число своих ракет, поскольку многие из них и морально, и
физически устарели. Это тоже верно. Но ведь в соответствии с Договором СНВ-2 сокращению в первую очередь
подлежат не эти устаревшие ракеты, а новые - типа PC-20 (CC-18) и PC-22 (СС-24). Правда, к концу согласованного
срока действия Договора СНВ-2 (начало 2003 г.) и эти ракеты нельзя будет назвать новыми. Однако речь идет не о
том, чтобы не сокращать их вообще, а о том, чтобы не стимулировать государство в трудные для него годы
изыскивать возможность замены одних видов и типов вооружений другими. Для этого было бы достаточно либо
оставить на вооружении часть многозарядных МБР, либо добиться более справедливых сокращений других видов
СНВ, то есть БРПЛ, тяжелых бомбардировщиков и крылатых ракет морского базирования.

Говорят, наконец, что будут переговоры или нет, а России все равно придется сокращать свой военно-стратегический
потенциал. Поэтому, дескать, будет лучше, если, заключив Договор, она будет делать это не в одиночестве, а вместе
с Соединенными Штатами. Это звучит логично. Но тезис не бесспорен. Вопрос можно поставить и так: лучше ли
сокращать вооружения на двусторонней основе, заранее зная о недостатках Договора, соглашаясь при этом с
существенными затратами на соблюдение сложных процедур демонтажа вооружений и разного рода контрольные
меры или сокращать вооружения в одностороннем порядке, исходя из соображений целесообразности сохранения
должного потенциала "сдерживания", да еще и делая все это наиболее экономичным образом?

Не будь названных недостатков договоров СНВ-1 и СНВ-2, можно было бы однозначно сказать, что, несмотря на
несколько большие затраты, все же лучше сокращать СНВ на двусторонней (а в будущем - на многосторонней)
основе. При наличии же недостатков в двусторонних договоренностях такой твердой уверенности анализ не дает.
Причем сказанное относится только к российской стороне. Американская сторона сумела добиться того, что оба
договора не только обеспечивают безопасность США (даже с запасом), но и делают это экономично, с сохранением
основных стратегических программ.

Кстати, американцы на переговорах всегда отличались завидной выдержкой, причем особенно она проявлялась в
критические моменты, например, когда бывала уже достигнута договоренность о дате встречи на высшем уровне, на
которой планировалось подписать почти готовое соглашение. Они нередко (практически всегда) вдруг ужесточали
свои позиции, выдвигали новые, более выгодные для себя положения, отказываясь от ранее согласованных
формулировок. При этом откровенно высказывали надежду, что "русские уступят". И не без основания - именно в дни,
предшествующие встречам на высшем уровне, с нашей стороны нередко принимались непродуманные
волюнтаристские решения, имевшие потом негативные последствия.

Россия ратифицировала Договор СНВ-1 и выразила готовность ратифицировать Договор СНВ-2 со всеми их
недостатками и положительными сторонами. Видимо, обратного пути нет, хотя в том, что касается согласованного
порядка переоборудования многозарядных стратегических ракет в однозарядные, а также "переориентирования"
тяжелых бомбардировщиков на "решение неядерных задач", все же следовало бы попытаться что-то поправить.

В то же время совершенно ясно, что процесс ограничения и сокращения стратегических вооружений будет
продолжен. На каком-то этапе к нему подключаться другие (кроме России и США) ядерные державы. Что же должно
лежать в основе этих переговоров? Какова их конечная цель?

Поскольку в обозримом будущем вряд ли будет идти речь о полной ликвидации ядерного оружия - другие ядерные
державы не ставят этой задачи даже в виде лозунга - на повестке дня, по-видимому, будет поставлен вопрос о
достижении какого-то предельного уровня СНВ, соответствующего так называемому "минимальному ядерному
сдерживанию". В частности, приверженность этой концепции уже много лет высказывают Англия и Франция. В свое
время СССР выразил готовность присоединиться к этой идее, обсудить и согласовать ее стратегический смысл и
основные критерии. Возможно, было бы полезным повторить эту попытку. Однако вне зависимости от того, состоится
ли обсуждение концепции на многосторонней или двусторонней (с США) основе, России прямой смысл определить
для себя, что в ее военно-стратегическом положении следовало бы понимать под "минимальным ядерным
сдерживанием", и в последующем руководствоваться этим, вырабатывая позиции для переговоров по СНВ и вообще
по ядерным вооружениям, не допуская сокращения российских ядерных сил ниже определенного критического
предела. Нелишне было бы оценить соответствие этому критерию и договоров СНВ-1 и СНВ-2.

Принимая "на вооружение" на переговорах концепцию "минимального ядерного сдерживания", необходимо иметь в
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виду, что такое решение в конце концов неизбежно потребует параллельного или совместного с СНВ рассмотрения
тактического ядерного оружия, особенно если оно размещено в пределах досягаемости объектов на территории
другой стороны, а также неукоснительного соблюдения Договора по ПРО.

ОГРАНИЧЕНИЕ ОБЫЧНЫХ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ И ИХ ВООРУЖЕНИЙ

Нормальной политикой миролюбивого государства постконфронтационного периода, безусловно, должно являться
активное участие в последовательном осуществлении процесса разоружения. Причем вспышки межнациональных и
других региональных конфликтов свидетельствуют о том, что сокращение потенциалов обычных вооруженных сил и
их вооружений является не меньшей задачей, чем сокращение стратегических и тактических ядерных потенциалов.

Парижский Договор об обычных вооруженных силах в Европе был подписан руководителями 22 государств ОВД и
НАТО - участников Венских переговоров 19 ноября 1990 г. Он вырабатывался представителями двух противостоящих
друг другу военно-политических блоков и предполагал установление между ними военно-стратегического равновесия.
Однако реализация этого Договора осуществляется в совершенно иных условиях. Поэтому, строго говоря, после
исчезновения с военно-политической арены одного из коллективных участников Договора - Организации Варшавского
Договора, а затем и СССР, следовало бы провести новые переговоры о сокращении обычных вооруженных сил в
Европе и выработать новое соглашение, учитывающее столь резкое изменение ситуации в этом важном регионе
планеты.

Государствам НАТО выступать с инициативой на этот счет, видимо, нет нужды, и они, естественно, с такой
инициативой не выступают. Бывшие союзники СССР по ОВД, как оказалось, сами не прочь перекинуться в НАТО.
СССР распался. Вновь образованные на его территории государства всецело заняты внутренними проблемами. При
этом Россия, провозгласив, что больше не рассматривает ни НАТО, ни США своими противниками, резонно
опасалась, что постановка вопроса о пересмотре Договора вряд ли будет расценена на Западе как подтверждающая
этот тезис. В результате 8 июля 1992 г. она ратифицировала Договор, который ранее соответствовал совсем иным
условиям и, следовательно, уже не отражал новую военно-стратегическую ситуацию, в которой оказалась Россия.

Кроме предусмотренного Договором сокращения обычных вооружений, она обязалась также поэтапно сократить
численность армии и флота к 1995 г. с 2,8 до 2,1 млн. чел., а к 2000 г. - до 1,5 млн. чел.

Между тем даже для условий СССР Договор об обычных вооруженных силах в Европе с точки зрения
военно-стратегических концепций не был вполне удовлетворительным. Обращает на себя внимание, в частности, то,
что в названии Договор говорится о вооруженных силах (т.е. о людях, вооружении и технике), в то время как в тексте
документа речь идет лишь о вооружениях, да и то весьма выборочно.

Государства НАТО не пошли на ограничение и сокращение численности вооруженных сил и решительно отказались
от учета в военно-стратегическом балансе одной из важнейших его составляющих - военно-морских сил. При этом,
если по вопросам ограничения численности войск натовцы маневрировали и выдвигали в пользу своего отказа
разного рода псевдоаргументы, то в том, что касается рассмотрения оружия ВМС в составе подлежащих
ограничению обычных вооружений, их позиция была с самого начала жестко отрицательной. Здесь все было
предельно ясно: располагая неоспоримым превосходством в вооружениях ВМС, способных наносить удары по
наземным объектам (палубная авиация, КРМБ), т.е. не только поддерживать свои сухопутные войска на флангах, но и
принимать непосредственное участие в операциях на суше, натовцы не хотели лишаться этого "дисбаланса".
Подобная их позиция наиболее характерна для всего подхода Запада к переговорам об ограничении обычных
вооруженных сил в Европе - он предусматривал ликвидацию "дисбалансов", но только в тех видах вооружений, по
которым эти дисбалансы были в пользу ОВД.

Ясно, что на будущих переговорах вопрос о военно-морских вооружениях не может быть оставлен за скобками
договоренностей, особенно в части, касающейся вооружений, предназначенных для нанесения ударов по наземным
объектам.

При ратификации Договора об обычных вооруженных силах в Европе представитель Министерства обороны РФ
генерал-полковник В.Миронов заверил законодателей, что сокращения Вооруженных Сил РФ, предусмотренные этим
документом, вполне приемлемы для создания Вооруженных Сил Российской Федерации на основе принципа
достаточности. Он также подчеркнул, что Договор "исключает гонку вооружений в Европе, разорительную для России,
исключает любую концентрацию иностранных войск вблизи российских границ"1.

Возможно, все так и есть, как сказал генерал. Оснований не верить ему нет. Однако сам факт принятия обязательств
по соглашению, которое было выработано для другого государства и других военно-стратегических условий, поистине
не укладывается в рамки обыкновенного здравого смысла. Генерал, конечно, знает не понаслышке (он сам был
участником ряда советско-американских переговоров), как скрупулезно примеряется каждое положение будущей
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договоренности к реальному положению дел в области безопасности государства, к возможностям его экономики.
Пиджак с чужого плеча не всегда бывает впору.

Думается, что если и дальше Россия будет принимать к исполнению обязательства, которые не были бы тщательно
проработаны конкретно для ее, российских, условий, то это в конце концов к добру не приведет. Генерал упомянул о
принципе "достаточности". Вряд ли в мире найдется хотя бы одно государство, которое заявило бы, что оно при
строительстве вооруженных сил руководствуется принципом "недостаточности" или "сверхдостаточности". Поэтому
просто "достаточность" ни о чем не говорит. Более соответствующим складывающемуся пониманию оборонной
политики России был бы термин "оборонная достаточность" или "достаточность для обороны". Однако и его
содержание требует тщательной проработки. Лишь после того, как этот термин наполнится конкретным содержанием,
соответствующим военной доктрине Российского государства, он может и должен лечь в основу выработки позиций
для последующих переговоров об ограничении вооружений.

НУЖЕН МЕХАНИЗМ ПОДГОТОВКИ И ВЕДЕНИЯ ПЕРЕГОВОРОВ

Когда говорят о недостатках подписанных соглашений, то различают решения, вынужденно принятые на переговорах
на основе компромиссов, и ошибки, допущенные в результате промахов, некомпетентных решений и других причин.

Во времена СССР проекты документов для ведения переговоров вырабатывались, как известно, на
межведомственной основе. В состав рабочих групп входили представители МИД СССР, Минобороны и Комитета
госбезопасности, Академии наук. Военно-промышленной комиссии, ЦК КПСС. Выработанные в рабочих группах
проекты документов рассматривались специально назначенной комиссией из руководителей ведомств и
утверждались политбюро ЦК КПСС.

Некоторые критики считают, что допущенные на переговорах ошибки связаны с тем, что на принимаемые решения
чрезмерное влияние оказывали ведомства, материально заинтересованные в результатах переговоров, в первую
очередь Министерство Обороны и Военно-промышленная комиссия.

Известный российский политолог академик Г.Арбатов видит, например, выход из этого положения в том, чтобы "дать
больше реальной власти политическому руководству и меньше - техническим экспертам и переговорной бюрократии.
И обеспечить ведущую роль МИД в проработке переговорных позиций в межведомственных группах"2.

Видимо, когда академик писал эти строки, он еще не совсем ясно представлял себе условия работы и роль экспертов
в выработке позиций для переговоров. Иначе он знал бы, что как раз коллегиальное обсуждение возникающих на
переговорах проблем высококвалифицированными, знающими фактическое состояние дел специалистами сводило к
минимуму число вероятных ошибок.

Наиболее известные ошибки и промахи появлялись как раз тогда, когда политические руководство действовало либо
вопреки выданным рекомендациям, либо руководствуясь сиюминутными волюнтаристскими соображениями.

Вспомним, например, вопрос о ракете "Ока" (СС-23) с дальностью, едва достигающей 400 км. Почему она оказалась в
числе ликвидируемых по Договору РСМД вооружений? Ведь этим Договором охватываются ракеты с дальностью от
500 до 5500 км. Да потому, что в какой-то момент переговоров без совета со знающими специалиста ми Мин обороны
и других ведомств то ли сам М.Горбачев, то ли Э.Шеварднадзе в благодушном настроении пообещал американцам
сделать это. После такого обещания специалистам не удалось даже изменить нижний предел дальностей
уничтожаемых ракет с 500 до 400 км. Если бы не произошли столь крупные изменения ситуации в Европе, США уже
развернули бы здесь новые ракеты "Ланс-2" с дальностью около 500 км, на которые СССР не смог бы ответить.

В 1991 г. практически волевым решением руководства страны, опять же без консультаций с экспертами, объявило
годичный мораторий на ядерные испытания. Хорошее дело обернулось тем, что до настоящего времени в одной из
штолен Семипалатинского полигона находится ядерный заряд. Его состояние не известно. Во что обойдется его
извлечение и обезвреживание?

Всем памятна проблема Красноярской РЛС. Вся она создана на ниве волюнтаристских решений. Вначале было
решение о ее строительстве в районе, явно сомнительном с точки зрения соответствия Договору по ПРО.

В конце было не менее сомнительное, стоившее государству более чем полмиллиарда старых рублей заявление
любителя красного слова министра иностранных дел Э.Шеварднадзе. Признав факт строительства нарушением
Договора по ПРО3, хотя таковое имело бы место только в случае завершения строительства и задействования РЛС в
качестве станции предупреждения о ракетном нападении, министр дал в руки американцам повод требовать
разрушения станции до основания. До заявления Э.Шеварднадзе американская сторона была согласна с
применением к строящейся станции процедур демонтажа, согласованных ранее в советско-американской Постоянной
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консультативной комиссии. После выполнения этих процедур здания и сооружения строящейся РЛС могли бы быть
использованы в целях, не противоречащих Договору по ПРО.

Примеры волюнтаристских решений можно было бы продолжить, вспомнив, например, данное американцам
обязательство4 начать уничтожение химоружия до 31 октября 1992 г., когда для специалистов было ясно, что к этому
сроку СССР просто не сможет подготовить техническую базу для начала таких работ. На опытное предприятие в
районе Чапаевска рассчитывать не приходилось - оно по требованию населения было перепрофилировано. Можно
было бы проанализировать и промахи, допущенные в ходе выработки Договора СНВ-2. Однако уже приведенных
фактов достаточно для того, чтобы сделать вывод скорее противоположный, чем совпадающий с оценкой Г.Арбатова.

Жизнь показала, что созданный в СССР механизм выработки позиций и других документов для переговоров по
вопросам ограничения вооружений и разоружению действовал достаточно эффективно. Подобный механизм
необходим и для условий России. Причем в целях совершенствования в него целесообразно включить
дополнительное звено, которое позволяло бы делать финансовую оценку принимаемых проектов решений. Наконец,
нелишне перенять опыт наших постоянных партнеров по переговорам - США, в которых наиболее ответственные
решения отслеживаются конгрессом.

Все это особенно актуально для переживающей трудные времена России. Для нее последствия каждой ошибки или
оплошности в вопросах обеспечения безопасности особенно болезненны. 
 

1 "Извести". 1992 г. 8 июля. 
2 "Известия". 1991. 28 июля. 
3 Выступление в Верховном Совете СССР 23 октября 1989 г. 
4 "Соглашение между СССР и США об уничтожении и непроизводстве химического оружия и о мерах по
содействию многосторонней конвенции о запрещении химоружия" (подписано в Вашингтоне 1.06.90 г.).

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Ближнее зарубежье Обозреватель - Observer

 

СНГ или Русский "ТРИАНОН"

Л.ШИШЕЛИНА, 
кандидат исторических наук, 

научный сотрудник ИМЭПИ РАН

 

- Если отвлечься от главенствовавшей семь десятилетий на союзном пространстве идеологии, то в его
государственном устройстве просматривалась та же схема взаимоотношений между государствами, к которой
сегодня стремится Западная Европа. СССР представляет собой общее экономическое пространство без границ и
таможенных барьеров, имея общую денежную единицу, единое гражданство, общие планирования и оборонную
политику. В этой связи логичен вопрос о заведомой предвзятости экспертов, равнозначно позитивно оценивающих
оба процесса: распад СССР и создание единой Европы. Какой из двух этих процессов больше соответствует духу
нашего времени и не противоречит естественным эволюционным тенденциям?

Еще один вопрос в этой связи: стало ли крушение СССР собственно крушением авторитарной системы или оказалось
всего лишь ее многократным воспроизведением в национальных границах? Не радикальный ли национализм новых
"демократий стал одной из причин ренессанса коммунистических и социалистических идей и возрождения
популярности коммунистов-реформаторов на всем "перестраивающемся" пространстве Европы и Азии?

Исторический и сравнительный этнополитический анализ позволяет предположить, что нанесение на карту около
двадцати государств в произвольных национальных границах стало вариантом Малой Антанты замедленного
действия. Подтверждение этой версии - кровопролитные нынешние конфликты во многих регионах бывшего СССР.

Очевидно, полная ясность в этом вопросе - удел историков будущих поколений, в распоряжение которых время
предоставит значительно большее количество документальных материалов и свидетельств, отечественных и
зарубежных. Но некоторые предварительные выводы можно сделать уже сегодня.

Регресс или все-таки прогресс?

Для того, чтобы разобраться, с какого пути сошло наше "пространство" в декабре 1991 г. и какие есть у него
перспективы, необходимо ясно понять историческую роль геополитической конструкции СССР. В 20-е годы Союз
возник на территории Российской империи, оставшейся после вычленений Антанты и большевиков, путем весьма
схематичного выделения национальных районов и окраин в субъекты федерации через замену губернского принципа
административного деления России этническим.

Большевики не были одиноки в своих планах национального переустройства поликультурного пространства империи.
Вспомним, что в начале века в Европе столкнулись две антагонистические по своей сути идеи: всеобщего
пролетарского братства и права всех наций на самоопределение. Обе фактически опирались на не контролируемый
разумом, руководимый лишь эмоциями разрушительный потенциал национальной и социальной вражды и в своей
чудовищной взаимосочетаемости сыграли роль могильщиков двух величайших поликультурных государств Европы и
Евразии: Австро-Венгрии и России. Между тем Россия и Австро-Венгрия могли считаться наиболее гуманными
империями своего времени, так как, в отличие от западноевропейских, не прибегали в целях формирования
национального государства к жестоким ассимиляционным мерам. Причинами были разноконфессиональность и
разн-рассовость России и Австро-Венгрии. Значительное этнокультурное смешение в границах этих империй
требовало иного пути развития, отличного от жесткого однокультурного западного.

В Центральной Европе идея федеративного или конфедеративного переустройства дискутировалась с середины
прошлого столетия, и только в начале нынешнего, еще до начала первой мировой войны и революционных
потрясений, начала обретать черты практических очертаний во многих планах. Наиболее известным из которых был
план министра по делам национальностей правительства Михая Каройи - Оскара Яси. Планом Яси
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предусматривалось создание в центре Европы федерации пяти ее народов, ранее входивших в Австро-Венгрию.
Опорой Федерации должны были стать таможенный союз, общая оборонная и внешняя политика, единый суд.

Даже когда империя подвергалась переделу со стороны держав-победительниц и их политических "протеже" в лице
национально-государственных новообразований, не был окончательно потерян путь к мирному сосуществованию
государств региона. Он обусловливался по крайней мере двумя непременными условиями: свободной торговлей и
национальными автономиями для всех национальных меньшинств, вычлененных из состава своих национальных
государств вследствие послевоенного "переустройства" региона. Однако победившая сторона пренебрегла
разумными рекомендациями, чем подтолкнула мир ко второй мировой войне.

Австро-Венгрия "созрела" до плана федеративного переустройства быстрее России, так как объединяла, за
исключением венгров, народы, имевшие родственные коннациональные государства. Россия сама являлась
коннациональным материком для православных и славянских народов Европы, и лишь небольшая сравнительно
часть народов Кавказа и Средней Азии, а также молдоване сохраняли тяготение к коннациональным и
одноконфессиональным территориально-государственным образованиям за пределами России.

В остальном же прослеживается сходство большевистской идеи национального переустройства России с
вынашивавшимися в центре Европы планами федерализации поликультурного пространства. Эти планы не у далось
воплотить в сфере влияния Антанты, заинтересованной лишь в уничтожении своих военно-политических противников
путем их раздробления на основе принципа самоопределения наций, но удалось внедрить на свободной от оккупации
территории Российской империи.

Сходен и принцип территориального разграничения между субъектами федерации: в целях достижения лояльности
окраин и этнических территорий, при выделении их в субъект федерации (а возможно, и с целью более тесной
интеграции), в состав "субъекта" передавалась и часть "донорской" территории и населения. В первом случае это
были венгерские земли и население, во втором - русские. Для России исключение в 20-е годы составил лишь принцип
"выделения" из ее состава Прибалтики, сопровождавшийся оккупацией части земель Псковской, Петербургской и
Витебской губерний и отторжением их от России по законам военного времени.

Таким образом, все без исключения народы Российской империи оставались "с плюсом" за счет русских территорий и
населения. Не имевшие границ с Россией, тем не менее, также подвергались переделам за счет одной из сторон.
Одновременно реализовавшие таким образом свое право на самоопределение народы подводились под единое
политико-административное, экономическое управление, сохраняли единое таможенное пространство, финансовую и
судебную системы, внешнюю и оборонную политику. Оставались некоторые различия в области законодательства,
культуры и образования, самостоятельная кадровая политика. Таким образом, при жесткой политико-экономической
централизации, сохранялась значительная доля этнической автономности.

Приведенные выше исторические и этнопо-литические аналогии позволяют утверждать, что образование СССР на
пространстве Российской империи явилось в тех условиях благоприятным по сравнению с Австро-Венгрией исходом
борьбы двух тенденций: к интернационализации общественной и экономической жизни и к национальному
самовыражению народов империи. Можно сказать, что, подвергшись большим социальным потрясениям, нежели
Центральная Европа, России (за исключением Прибалтики) удалось выйти из катаклизмов начала столетия
сравнительно меньшими национальными потрясениями.

Разделенная на отдельные государства Австро-Венгрия довольно быстро "исчезла" с культурной, геополитической и
экономической карты Европы, превратившись в вечную периферию то Запада, то Востока. Россия,
трансформировавшись в СССР, сохранив единое гражданское и экономическое пространство, несмотря на
значительные людские и культурные потери, продолжала оставаться именно сверхдержавой, существенным
фактором международной культурной, экономической и политической жизни.

Отсюда несложно предположить, чем на самом деле обернется для исторической России- СССР замена концепции
СССР концепцией СНГ. Не чем иным, как окончательным развалом геополитического, экономического "и культурного
пространства некогда великой державы, а попросту - русским "Трианоном"1, превращением России в вечную
периферию США и НАТО.

Фальшивая партитура

Уже первые шаги к разрушению Союза опередили концепцию СНГ-изации нашей страны. Этим первым шагом можно
считать решение аппарата М.Горбачева о пересмотре Союзного договора. Оно изначально выводило страну на
Беловежскую драму. И не только потому, что не могло быть легитимным в новых исторических и геополитических
условиях, но и противоречило логике единого развития пространства СССР.
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Решение о пересмотре Союзного договора автоматически превышало статус межреспубликанских границ,
произвольно начертанных на российской карте в 20-е и 50-е годы. Из единого гражданства выводились десятки
миллионов людей, только русских (с учетом национальных автономий) более 30 млн. В условиях политического
противостояния Центра и регионов на арену борьбы выпускался неуправляемый в своей разрушительности
национальный фактор.

Было бы ошибкой преуменьшать значение в цепи разрушения СССР и концепции Общего Европейского Дома (ОЕД).
С самого начала было очевидным, что к ней тяготеет лишь часть республик СССР, расположенных в западной его
части и действительно имевших расовое либо конфессиональное родство с европейскими народами. Республики
Средней Азии, мусульманская часть СССР тягой к Европе не обладали.

В сложившихся условиях односторонней ориентации на Европу южные республики СССР пошли по пути возрождения
родственных и конфессиональных взаимоотношений с народами Азии и Среднего Востока. Только очевидная
политическая близорукость не позволяла заметить, что путь ОЕД - это путь к полной изоляции России и ее
окончательному исчезновению с геополитической карты мира.

Очередной этап разрушения единого пространства нашел свое отражение в серии двусторонних договоров,
подписанных зимой-весной 1991 года председателем Президиума ВС РСФСР Б.Ельциным с председателями
Верховных Советов союзных республик. В результате взаимоотношения между республиками СССР переводились в
плоскость двусторонних отношений, отношений уже не между частями единой Федерации, а между отдельными
субъектами международного права.

Беловежские соглашения в этой цепи события стали лишь завершающим логическим аккордом всей политической
партитуры, ускорившей свой темп после событий августа 1991 г.

Самым трагичным явилось то, что у России в столь судьбоносный момент не оказалось никакой концепции
дальнейшего взаимного сосуществования республик, а политические амбиции былых соратников по политбюро не
позволили задуматься о судьбе страны и ее народов, не только русского.

Лишь украинцы знают, что за основу дальнейшего развития взаимоотношений, а вернее, дележа Союзного
пространства, имущества и людских ресурсов была взята концепция Содружества Независимых Государств,
родившаяся в недрах депутатской группы украинского парламента "Демократическое возрождение Украины" (ДВУ).
Этот проект был представлен Верховному Совету Украины в июле 1991 года. Создавался он с целью облечь в
"легитимные" формы и реализовать в кратчайшие сроки отделение Украины от России и СССР. Поэтому-то в
концепции СНГ отсутствуют интеграционные механизмы, что и ощущается при любой попытке консолидации его
членов.

В проекте ДВУ констатировалось, что "Содружество представляет форму межгосударственного сотрудничества и не
является ни государством, ни сверхгосударственным образованием". При неукоснительном соблюдении права всех
наций и народов на самоопределение (лозунге, доказавшем свою полную иллюзорность еще в 20-е годы в
Центральной Европе) предусматривалась "самостоятельность каждого государства-члена в определении форм
своего участия в Содружестве на условиях этого договора". Причем Договор признавал легитимными и
окончательными границы между республиками, сложившиеся к моменту подписания, оставлял во владении
республик всю собственность, находившуюся на их территории, и всех жителей, пожелавших принять гражданство
республики проживания. Таким образом, вопрос о роспуске СССР решался сразу и без каких-либо предварительных
переговоров.

Последовавшие за провозглашением создания СНГ неудачи и корректировки стали лишь подтверждением
несостоятельности разработанной на Украине концепции. Она шла вразрез даже с современными европейскими
тенденциями, не говоря уже о ее несочетаемости с условиями конкретного государственного образования, которое
она предполагала заместить. Два года попыток дележа единого пространства, складывавшегося столетиями
образованием легитимной государственности, не завершились ни в одном из случаев - идет ли речь о

Прибалтике, или о Средней Азии. Позиция же международных организаций: ООН, СБСЕ, СЕ, принявших в свои ряды
субъекты с государственными намерениями, лишь затрудняет нормализацию не только общего функционирования
всего пространства бывшего СССР, но и взаимоотношений отдельных его частей. Усугубляют положение попытки
ведущих государств Запада лоббировать радикально-сепаратистские позиции некоторых республик.

Оправдание распада СССР ввиду его экономической несостоятельности или попытки сравнения развития России с
Британской или Французской империями, выводя из этого закономерного распада СССР, малоубедительно.
Британская и Французская империи в отличие от России расширились вне континента за счет присоединения к
метрополиям отстоявших от них на гигантские расстояния территорий и исходя из целей завоеваний, сохранявших
этническую," социальную и географическую дистанции со своими субъектами.

Что касается экономической несостоятельности СССР, то это утверждение опровергает ответ на один лишь вопрос,
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какое из развитых государств Запада способно хотя бы частично восполнить экономический уход СССР, а если более
определенно - России, из своих сфер влияния в Восточной Европе, государствах третьего мира, не говоря уже о
бывших союзных республиках? Ответ очевиден - ни одно. Не под силу это и Общему рынку. Достаточно вспомнить,
сколько недовольств в свое время было высказано в адрес ФРГ, решившейся после долгих раздумий и расчетов на
воссоединение с восточными землями. Или многолетние обещания США оказать Новым Независимым Государствам
помощь кредитом, не способным покрыть и части стоимости реконструкции всего лишь одного отечественного
предприятия-гиганта, каким является КамАЗ.

Кто может оспорить, что идейно-экономические затраты СССР были чрезвычайно высоки. Разве нельзя было найти
более удачное применение астрономическим суммам, уплывавшим из страны в виде никогда не возвращавшихся
кредитов и льгот. Сегодня неспециалисту ясно, что разрыв традиционных экономических связей на территории СССР
явился главной причиной краха независимых экономик.

Хозяйственная жизнь западных республик парализована нехваткой сырья и топливно-энергетических ресурсов.
Добывающая промышленность Средней Азии и Сибири снижает объемы добычи вследствие остановки заводов-
производителей комплектующих и оборудования, в том числе и для нефтяной и газовой промышленности,
расположенных в самых разных регионах бывшего СССР.

Россия остается без производства пассажирских железнодорожных вагонов, а монополист - рижский
вагоностроительный завод, вынужден закрываться, так как в результате закупки исходных материалов
произведенный в независимой Латвии вагон, значительно уступающий по комфортности европейским аналогам, по
цене превосходит их в несколько раз. Подобных примеров великое множество: это и загубленное сельское хозяйство
Прибалтийских республик, не выдержавших конкуренции с дешевой западной продукцией, остающийся на полях
урожай республик Средней Азии, Азербайджана и юга России. Это и десятки авиакомпаний, обзаведшихся
вожделенной национальной символикой, но выполняющих в аэропортах СНГ чаще лишь представительские функции
в связи с нехваткой горючего.

Преодолеть право на бесправие

Что же касается утверждений о крайностях национальной политики, ставших причиной неизбежного крушения СССР,
то и здесь просматривается очевидная тенденциозность, очередная конъюнктура. Если подходить к проблеме
непредвзято, то окажется, что из всех наций и народностей СССР за годы авторитарного правления в выигрыше
оказалась лишь новая - "советская" нация. Что же касается широко распространившихся в последнее время
неаргументированных утверждений о русской нации, как о правящей, то результаты сравнительных этнополитических
исследований и по республикам, и по Москве покажут обратное.

Отличительной особенностью национальной политики советского периода как раз и являлось выдвижение на
руководящие посты всех уровней и в партии, в науке и культуре представителей национальных меньшинств и
республик. И только на должности вторых секретарей республик выдвигались представители славянских народов:
украинцев, белорусов и русских в равной степени. В остальном же республики на своей территории проводили
полностью автономную национальную политику, отдававшую приоритет представителям "титульных" наций.

Республики сопротивлялись экономическому диктату Центра и страдали от него в равной степени с так называемым
русскоязычным населением национальных окраин, что отчетливо проявилось во время референдумов 1991 года по
поводу независимости республик. Тогда русские и русскоязычные в республиках поддержали национальные
республики в их стремлении освободиться от московского диктата. В этой-то борьбе и был в очередной раз умело
использован инструмент национализма, довершивший с интервалом в три четверти столетия развал СССР.

Наиболее драматическим итогом распада СССР, причем в равной степени трагичным и для представителей
"титульной" нации, и для русских и "русскоязычных", стало то, что с обретением республиками независимости
демократов у власти оттеснили национал-радикалы, отказавшиеся использовать потенциал лояльности
русскоязычного населения для построения в своих странах демократических правовых обществ. Однажды
выпущенный из бутылки джинн национализма стал серьезным препятствием на пути становления реально
независимых государств.

В результате распада СССР несколько десятков миллионов его жителей оказались за пределами своих
национально-государственных образований. Причем большая часть русских оказалась вычлененной из состава
исторической России вместе с территориями своего проживания: северные и восточные районы Эстонии, восточные
районы Латвии, восток и юго-восток Украины, Приднестровья, Северный Казахстан. Нынешнее их положение
отличается от прежнего тем, что часть из них в Латвии и Эстонии лишена права избирать и быть избранными в
высшие органы управления любого уровня. Отныне республики предоставляют русским лишь возможность получения
неполного среднего образования на родном языке (Эстония). О соблюдении каких-либо национальных традиций в
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процессе или программе обучения нет и речи.

Вспомним, что "при советской власти" обучение в литовских, латышских и эстонских школах, в отличие от русских,
длилось не десять, а одиннадцать лет, особое внимание в программах обучения уделялось национальной культуре и
традициям. Отныне высшее образование в республиках могут получить лишь выпускники национальных школ,
располагающие соответствующим дипломом.

Существенно сузились и русскоязычные информационные каналы. Лишь Казахстан признает равноправное хождение
двух языков на своей территории при приоритете казахского, как государственного языка. В остальных бывших
республиках, прежде всего в Латвии и Эстонии, где на русском языке общается половина населения, русский язык
выведен за рамки официального общения.

В результате "демократизации" путем территориального деления на пространствах СССР появились две категории
людей: "граждане" и "жители". Впервые в истории существования выборных органов на нашей территории мы
получили многомиллионную массу "жителей", людей лишенных всех политических, а зачастую и экономических прав
по этническому признаку. Статистика людей, выведенных "демократизацией" за правовое, цивилизованное поле,
естественно не ведется. Как правило, это люди, лишенные права голоса на территории одной республики и не
учтенные в избирательных списках коннациональной территории.

Только в правовом российско-эстонском вакууме "потерялось" около полутора миллионов человек. В общем же по
пространству бывшего СССР это число колеблется от пяти до десяти миллионов человек.

Вряд ли можно считать легитимными парламенты Латвии и Эстонии, избранные меньшей половиной населения.
Нетрудно считать легитимными до урегулирования правовых вопросов и выборы в Парламент России. И не только
потому, что выборы будут признаны действительными, если в них примет участие только четвертая часть россиян, но
и потому, что неучтенным останется мнение нескольких миллионов россиян.

В самой же России, несмотря на принятие решения о допустимости двойного гражданства, нет закона,
регламентирующего порядок участия таких граждан в голосовании на территории Российской Федерации. На
настоящий момент все мы и в правовом, и в экономическом отношении продолжаем оставаться частями
пространства СССР: и Латвия, и Армения, и Россия. И несмотря на то, что называем себя теперь "демократиями",
остаемся по-прежнему авторитарными обществами, что доказали последние события в Москве. Повсеместно имеет
место нарушение законов и прав граждан "во имя демократии".

Легитимным выходом из ситуации со всех точек зрения может быть лишь воссоздание общего экономического,
культурного и правового пространства; безусловное снятие торговых барьеров и установление льгот для участников
нового экономического и оборонного союза; общее гражданство. Наиболее близка к реальному разрешению
проблемы, по нашему мнению, была концепция, разработанная российским Парламентом. Она имела сходство с
принципами, на которых происходит объединение западноевропейских государств. Выборы в общий Парламент СНГ
помогли бы скорректировать многие вопросы правовой и экономической реформы, вывели бы нас наконец на
конструктивный путь качественно нового взаимодействия, ликвидировав потенциальные очаги конфликтов, связанных
с нарушением прав человека и ухудшением общей экономической обстановки в пределах пространства СССР.

Но, к сожалению, возобладала все та же разрушительная тенденция. Вместо вступления на конструктивный путь
решения экономических и политических проблем российских граждан, Россия втягивается в войну на Кавказе,
которой, очевидно, суждено стать отвлекающим моментом на фоне дефицита положительных решений внутри
страны.

На девятом году "перестройки" и по прошествии двух лет "демократизации" Россия не имеет внешнеполитической
концепции, не определены и национальные приоритеты России, а также концепция нового интеграционного
сотрудничества в пространстве бывшего СССР. Именно" по этой причине нет никаких результатов "вялотекущей"
деятельности СНГ. Принимаемые новые члены и законы, похоже, служат лишь протокольным целям и обоснованию
содержания нового бюрократического аппарата.

Между тем главными национальными приоритетами России и основой концепции СНГ должны были бы стать именно
интересы народов Российской Федерации и самого крупного ее составляющего - русского народа, столетиями
являвшегося объединительным ядром России и уже доказавшего свой консолидирующий потенциал.

Следовательно, все дипломатические, внешнеполитические и внешнеэкономические усилия должны быть
направлены в первую очередь на союз России именно с теми из бывших республик, где высока доля русского и
русскоязычного населения. Это, прежде всего Украина, Казахстан, Беларусь, Эстония, Латвия, Узбекистан,
Кыргызстан и Молдова. Может быть еще Азербайджан. Таким образом, удастся решить проблему почти девяноста
процентов этнических русских и многих этнических россиян, являющихся жителями этих государств.

В национальных интересах России и вне зависимости от величины русской диаспоры - дальнейшее укрепление союза
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с республиками Средней Азии, доказавшими свою приверженность идее единства в наиболее критические для
России и СССР моменты "обновления" союзного договора и Беловежского роспуска Союза.

К интеграции через координацию

Складывается впечатление, что из всего комплекса проблем, в целях решения которых и должно было бы
функционировать СНГ, на сегодняшний день удалось задействовать лишь два направления: обеспечение Новых
Независимых Государств российским сырьем и топливом, а также боевым участием российских войск под эгидой СНГ
в конфликтах на территории всего бывшего СССР, ставших следствием раздела единой армии и ее вооружения.

Вопросы же первоочередной важности для мирного периода развития: восстановление экономического
взаимодействия и урегулирование прав граждан, которые как раз и могли бы предотвратить возникновение новых
очагов конфликтов и погасить уже имеющиеся, с ликвидацией российского Парламента практически не стоят на
повестке дня, автоматически прекратилась деятельность межпарламентской ассамблеи, начавшей было системную
работу по сближению законодательств шести стран СНГ: Армении, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, России и
Таджикистана. СНГ вряд ли способно функционировать без консолидациониой концепции, без органов,
координирующих его деятельность. На западе Европы

таким органом является европарламент. Сегодня в СНГ безусловно нужен орган, который может согласовать
гуманитарные вопросы, способные снять пресс государственных границ с коллективных и личных прав граждан
любой национальности.

Коллективный орган СНГ мог бы позволить координировать и процесс реформ. Сложно будет реанимировать наш
хозяйственный механизм, если в разных частях СНГ будут воплощаться противоположные по своим целям концепции
перехода к рыночной экономике, например, если в республиках целью будет создание среднего класса, а в России -
класса супербогатых и супербедных; если в западных республиках будут придерживаться действительно разумных
пределов начальной приватизации, уже давших положительный результат в ряде стран Восточной Европы, какой
является первоочередная приватизация сферы торговли и обслуживания, а в России, перешагнув через этот этап
(добившись лишь временного и незначительного результата), будут заниматься исключительно
"макроприватизацией" - выведением из государственной собственности аэро- и морских портов, нефтяных и золотых
приисков и промышленных гигантов.

Проблем, которые можно решить только в рамках единого пространства, значительно больше, чем кажется на
первый взгляд. Это и проблема получения полного среднего и высшего образования на родном языке, решаемая
либо на договорной основе, либо в рамках общей образовательной программы СНГ. Здесь и вопросы пенсионного
обеспечения людей, работавших в одной части СССР, а ныне проживающих в другой части СНГ. И проблема
беженцев, разрешение которой предусматривает, в частности, систему санкций в отношении республик, чья
"демократизационно-освободительная" политика создает угрозу выживанию людей и обеспечению их элементарных
коллективных и личных прав.

Как ни прискорбно это констатировать, но спустя два года в концепции СНГ продолжает превалировать изначально
заложенный дезинтеграционный фактор. Причина - отсутствие концепции консолидации, стержня, вокруг которого
могло бы сложиться реальное, а не номинальное "содружество". И российский, и европейский опыт показывает, что
реальной и динамичной основой к воссозданию единого гуманитарного, экономического и оборонного пространства
могут стать интересы отторгнутых от своего ядра национальных меньшинств и среди них - крупнейшего, русского.
Только тогда" мы откажемся от демагогии о русском шовинизме, равно как и от других ярлыков, прикрепленных в
последнее время к нации, реально сумевшей сплотить народы шестой части суши, тогда и появится концепция,
способная перевести СНГ на рельсы конструктивного взаимодействия. 
 

1 "Трианон" - Версальский дворец, где в 1920 г. был скреплен договор, признававший послевоенные отношения в
Центральной Европе, в том числе территориальный передел Австро-Венгрии.

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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КАЗАХСТАН: 
объединение денежной системы с Россией 

не состоялось

Т.ВИНОГРАДСКАЯ, 
В.МУСАТОВ

 

В конце сентября в Москве главы государств - членов СНГ парафировали Договор об Экономическом союзе. В
настоящее время в этих странах проходит непростой этап ратификации Договора. Важную роль в реализации
достигнутых договоренностей играют двусторонние соглашения стран, решивших войти в рублевую зону. Примером
этого намерения являлось "Соглашение об объединении денежной системы Республики Казахстан с денежной
системой Российской федерации".

Это соглашение соответствует статье 17 Договора о создании Экономического союза1 и тем самым являлось бы
важной вехой на пути практической реализации нового Экономического союза. Планировалось, что после
согласования нормативных документов новый российский рубль будет действовать на территории Казахстана, тем
самым были бы сняты препятствия на пути взаиморасчетов предприятий и граждан.

Но на практике получилось не так, как задумывалось. Но расскажем по порядку...

Горячему стороннику и инициатору идеи о создании Экономического союза Н.Назарбаеву пришлось преодолевать
немалые препятствия со стороны оппозиции в казахском парламенте. Наиболее сконцентрированно позиции
оппонирующей стороны выразил, пожалуй, председатель парламентского комитета Саук Такежанов, который считает,
что "в случае подписания Соглашения об объединении денежных систем можно говорить о полной утрате
Республикой Казахстан государственного суверенитета".

Аргументами, выдвигаемыми в обоснование такой позиции, являются:

необходимость (в случае вступления в действие Соглашения) принять условия Центрального банка России в
области денежно-кредитной политики и финансово-бюджетной деятельности;
вероятность оказаться в роли просителя у Центрального банка России;
отвлечение валютных ресурсов, золотого запаса и алмазного фонда Казахстана на создание резервного
фонда для укрепления российской национальной валюты;
затруднения, которые возникнут в переустройстве экономики Казахстана из-за различия страховых
социально-экономических условий и инфраструктуры России;
невозможность проведения собственной программы приватизации из-за того, что при единой валюте "любой
через посредника сможет купить собственность Казахстана за валюту России".

По подсчетам оппозиции, страны СНГ и Литва вводят в Республику Казахстан продукции на 6 млрд. 964 млн. долл.
США, а выводят - на 7 млрд. 996 млн. долл. США и тем самым суммарное положительное сальдо достигает 1 млрд.
32 млн. долл., правда, расчеты проведены по конвертируемой группе товаров. Отрицательное сальдо Казахстана в
общем объеме межгосударственного товарообмена, по мнению парламентской оппозиции, складывается из-за
некорректных цен на некачественную продукцию из ближнего зарубежья.

И наконец, высказываются опасения о невозможности в дальнейшем выхода Республики Казахстан из рублевой зоны
из-за отсутствия в Соглашении сроков его действия.

Еще в сентябре Н.Назарбаев, отвечая критикам своего политического курса; сказал: "Казахстан подписал соглашение
с Россией об объединении денежных систем. Находятся, впрочем, у нас люди, которые видят в этом ущемление
независимости республики. Но ведь ради будущего полного суверенитета надо идти и на некоторые уступки. Особый
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упор делают некоторые на введение своей валюты. Но в этом случае мы должны подчиниться Международному
валютному фонду. Не попадем ли тогда в еще большую зависимость? Для введения и удержания на жизнеспособном
уровне своей валюты Казахстану необходим запас в 3,5 млрд. долл., 40-50 т золота. Да и дефицит бюджета не
должен превышать 3-5%. Значит, придется отказываться от многих социальных программ, что неизбежно вызовет
напряженность в обществе".

Это была ясная позиция, построенная, очевидно, на общих договоренностях глав государств СНГ и долгосрочных
интересах Казахстана.

В поддержку позиции президента на сессии парламента выступил и премьер-министр Республики Казахстан
С.Терещенко. Его аргументы сводились прежде всего к тому, что введение национальной валюты само по себе
никаких социально-экономических проблем не решает, но может обострить инфляцию, подорвать доверие населения
к новой валюте, привести к дальнейшему падению производства, остановке многих предприятий и свертыванию
социальных программ. Об этом свидетельствует уже имеющийся опыт введения другими странами национальных
валют в условиях нестабильности.

Следующий "пакет" аргументов базировался на том, какие противоречия у Казахстана с Россией могут возникнуть по
ряду позиций в случае введения первым собственной валюты. В перечень этих противоречий включены:

возможность приостановления экспортных поставок казахстанской нефти, идущей через российский
нефтепровод. (Приостановление экспорта нефти только на один день обойдется Казахстану потерями порядка
4 млн. долл.);
наоборот, срыв поступлений в Казахстан российской нефти (в этом случае дневные потери обойдутся
примерно в такую же сумму);
возможность отказа Россией покупать экибастузский и карагандинский уголь;
переход России к импорту цветных металлов в дальнем зарубежье.

Приводились и такие соображения, как:

затруднения Казахстана, связанные с деформированной экономикой, являющейся причиной того, что в общем
объеме казахстанского экспорта готовые изделия составляют лишь 17%, в импорте - 50%;
незначительность возможностей резкого увеличения выхода казахстанской продукции на мировой рынок;
опасность применения со стороны промышленно развитых стран к экспортной продукции Казахстана
различных тарифных и нетарифных ограничений;
большая "легковесность" казахстанского рубля по отношению к российскому (6 "российских" рублей и 70 копеек
"равны" 10 "казахстанским" рублям по расчетам в соответствии с практикой осуществления
межгосударственных платежей).

С.Терещенко, в частности, сказал: "При глубоком анализе вопрос о якобы имеющемся у нас полном суверенитете и
независимости в области валютно-финансовой и кредитной политики остается спорным. Многие положения
законодательства, регулирующие процессы в этой сфере, не имеют существенных расхождений с российскими.

Выполнение требований Соглашения влечет за собой:

во-первых, переход к прямым расчетам между хозяйствующими субъектами Казахстана и России через
согласованную систему расчетов;
во-вторых, признание кредитной эмиссии Нацбанка Казахстана и перевод остатков средств на счетах
хозяйствующих субъектов в безналичных казахстанских рублях в остатки уже в безналичных рублях России
(есть основа для того, чтобы договориться и осуществить указанный перевод по курсу один к одному);
в-третьих, изъятие из обращения билетов Госбанка СССР и Банка России образца 1961-1992 годов и введение
в обращение денежных знаков Банка России образца 1993 года;
в-четвертых, создание единого валютного рынка со свободным доступом на него резидентов Республики
Казахстан.

Таким образом, в настоящий период целесообразность вхождения в новую рублевую зону для республики
очевидна"2.

Аргументы сторонников соглашения оказались весомее, подействовало и энергичное выступление президента.

12 октября 1993г. Верховный Совет Республики Казахстан ратифицировал Соглашение об объединении денежной
системы Республики Казахстан с денежной системой Российской Федерации, подписанное ранее (23 сентября) в
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Москве главами правительств и центробанков Казахстана и России. (В ноябре к ратификации склонился и
белорусский парламент. В России ожидается принятие протокола об одобрении Договора, а ратификацию по всей
форме проведет новый парламент.)

Сознавая сложность проблем, стоящих на пути к Экономическому союзу, президент Казахстана все-таки сделал в
речи в парламенте принципиальную оговорка. Как написала газета "Советы Казахстана"3, он сказал, что если Договор
об Экономическом союзе и Соглашение о создании рублевой зоны нового типа не будут работать, то ему придется
принять неординарное решение в интересах республики. Судя по реакции зала, президент получил согласие на такой
шаг.

В чем суть этого неординарного решения, президент тогда не пояснил, но, как показали дальнейшие события,
Н.Назарбаев проявил дальновидность.

В выступлении Н.Назарбаева содержались существенные моменты. Он констатировал, что, по оценкам за 1992-1993
гг., производство ВВП в республике снизится на 25% против уровня 1991 года, объем промышленной продукции - на
22 %, а капитальных вложений по всем источникам финансирования - на 70%, а это означает резкое снижение
производства в ближайшем будущем. Свою лепту в эти процессы, по мнению Н.Назарбаева, внесло введение
таможенных барьеров.

Большую проблему для Казахстана представляет необходимость укрепления денежной системы.

Действительно, с начала года цены растут в среднем на 25% в месяц. Кредитные вложения в народное хозяйство на
1 сентября 1993 года составили 5,6 трлн. руб. Из каждых 100 руб., выданных банковскими кассами, эмиссионные
деньги составили 64 руб. (по России - 23 руб.).

Направление укрепления денежной системы видятся в проведении жесткой и эффективной антиинфляционной
политики, основой которой должно явиться установление зависимости фондов оплаты и потребления в целом от
спада, сохранения уровня или роста производства. Признается необходимость проводить долгосрочное
кредитование инвестиционных вложений в приоритетные отрасли под 5-7% годовых, а по краткосрочным ссудам и
депозитным вкладам установить ставку на два пункта выше роста сводного индекса потребительских цен. Большое
значение придается проведению адекватной потребностям налоговой политики.

Важное значение руководство Казахстана придает нормализации работы банковской системы, которая пока, по
словам Н.Назарбаева, "больше дестабилизирует ситуацию, используя кредитные ресурсы в спекулятивных целях и
не по целевому назначению... В сфере банковских отношений возбуждено 210 уголовных дел с общим ущербом на
сумму около 11 млрд. руб..."

Другим важным направлением стабилизации является ужесточение социальной политики. Это предполагает
приостановление дорогостоящих социальных и экономических программ; сокращение сферы социальных пособий,
переход к адресной политике социальной поддержки, ограничив последнюю 2,7 млн. нетрудоспособных граждан и
244 тыс. многодетных семей, чьи доходы ниже двукратного размера минимальной заработной платы; отказ от
финансовой подпитки и поддержки "на плаву" нежизнеспособных предприятий.

Вывод экономики из кризисного состояния связывается во многом с расширением внешнего аспекта в
финансово-кредитной политике. Казахстан в настоящее время имеет 12 международных кредитных линий, по
которым ему предоставляются ссуды под эффективные проекты. Перспективными представляются контракты по
добыче нефти и газа с компаниями "Шеврон" (США), "Эльф-Акитэн" (Франция), "Бритишгаз" (Англия), "Аджии"
(Италия). Кредиты берутся под программы обеспечения энергетической независимости Казахстана, развития
золоторудной промышленности и других крупномасштабных проектов.

Возобновляются экономические взаимоотношения со странами, сотрудничавшими в рамках бывшего СЭВ. Всего в
республике аккредитовано свыше 160 представительств иностранных банков и фирм. Укрепляются отношения с
такими ведущими международными финансовыми организациями, как Комиссия Европейского Сообщества,
Международный валютный фонд. Всемирный банк. Европейский банк реконструкции и развития.

Дальнейшие преобразования в Казахстане связывают с развитием рыночных отношений. Реформы Казахстана
проводятся медленнее, чем в России, и большее значение в них придается государственному регулированию. Но все
же реформы идут. Уже сегодня в республике действуют десятки тысяч малых и частных предприятий с совокупными
финансовыми активами 200 млрд. руб., более 14 тыс. фермерских хозяйств (доля частного сектора в валовой
продукции сельского хозяйства - 35%), 160 коммерческих банков, 37 бирж. В процесс разгосударствления и
приватизации вовлечено более 7 тыс. предприятий (из них 700 - в агропромышленности, 5 тыс. - в сфере услуг и
торговли).

Программа приватизации - важное, но не единственное звено экономических преобразований. Необходимо
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формировать новые рыночные институты, создающие и обслуживающие процесс конкуренции, оборота капитала и
другие стороны рыночных отношений, в том числе рынки жилья, труда, ценных бумаг; новые системы страхования и
банковской деятельности.

В Казахстане есть, но пока не действует Программа государственной поддержки частного предпринимательства.
Разрабатывается национальная программа "Развитие малой сельской индустрии на 1994-1995 годы и на период до
2010 года". Программа ориентирована на создание в сельской местности широкой и многопрофильной сети
промышленных предприятий на основе ресурсосберегающих и безотходных технологий.

Возможность приостановить спад производства связывается руководством Казахстана с ужесточением политики в
деле охраны национального богатства. Практика показала, что либерализация внешней экономики привела к
бесконтрольному растаскиванию ресурсов. Так, по данным Генеральной прокуратуры, ущерб от безлицензионного
вывоза сырья превысил 200 млрд. руб.

В этой сфере уже приняты такие радикальные меры, как установление госмонополии на экспорт 15 укрупненных
наименований стратегических ресурсов - валютный источник страны; обязательность продажи валютной выручки
Национальному банку Казахстана по курсу, близкому крыночному; предписание директорам предприятий-экспортеров
закрыть зарубежные счета и вернуть средства в страну. Сохраняя и усиливая по некоторым направлениям
государственное регулирование в хозяйстве Казахстана, руководство республики видит основную цель деятельности
органов управления в создании рыночной инфраструктуры, наполнении суверенитета Казахстана конкретным
содержанием, усилении экономической независимости. Так, Н.Назарбаев сказал: "Мы стремимся построить
насыщенный внутренний рынок, одновременно создавая условия, ограждающие Казахстан и его экономику от
непредсказуемости межгосударственных отношений. Мы будем налаживать отношения на взаимовыгодных, а не
односторонне навязываемых условиях. Задача понятная, но не имеющая простого и быстрого решения".

Такова была ситуация с реализацией идеи Экономического союза стран СНГ на начало октября 1993 г. Затем
начались переговоры делегаций России и Казахстана об объединении денежных систем. Уже на первой стадии
последовали заявления вице-премьера, министра финансов РФ Б.Федорова в печати о том, что созданию рублевой
зоны нового типа должен предшествовать некий переходный период. Другой вице-премьер А. Шохин, который
возглавлял делегацию России, также говорил об этапах согласования экономической и финансовой политики, о
гармонизации законодательства и т.д. В средствах массовой информации России стали появляться статьи,
утверждавшие, что объединение денежных систем, обмен в Казахстане рублей образца 1961-1992 гг. на новые
приведет к увеличению инфляции в России, отрицательно скажется на российских реформах. Приводилась одна
цифра - 5%, таков якобы был бы прирост инфляции.

Первый тур переговоров закончился безрезультатно. Все это свидетельствовало о том, что после подписания
Договора об Экономическом союзе и решения о сближении денежных систем в Москве усилились сомнения. Вполне
очевидно, что победила прагматическая точка зрения тех, кто предложил сохранить замкнутое рублевое
пространство, надеясь уберечь его от внешних инфляционных воздействий. От политических последствий, видимо,
было решено абстрагироваться. Похоже, что после силового разрешения политического кризиса 3-5 октября Кремль
уже не так нуждался в поддержке стран СНГ, хотя на встрече в конце сентября в Москве Президент РФ не скрывал
своего удовлетворения тем, что к нему "в гости" приехали все коллеги из соседних стран.

Безуспешный второй тур переговоров вынудил Казахстан принять решение о выходе из рублевой зоны. Н.Назарбаев
объявил о введении в конце года национальной валюты - теньге. Так стало окончательно ясным, на что же намекал в
сентябре-октябре президент Республики Казахстан. Опасения у него существовали и тогда.

Вырисовывается следующая картина происшедшего на переговорах - казахская сторона сочла жесткими и не
приемлемыми новые требования России: о зачете предоставляемой рублевой массы образца 1993 г. в качестве
кредита и затем государственного долга с выделением залога в золоте под половину этой суммы.

Были и другие российские требования, затрагивавшие характер экономической политики и реформенных
преобразований республики (определение размера дефицита госбюджета, прекращение поддержки нерентабельных
госпредприятий и т.д.).

Алматы не захотела подчинить свою экономику и финансы воле Москвы. На финальной стадии переговоров в начале
ноября премьер-министры констатировали, что сблизить позиции не удалось, но что нужно продолжать усилия по
сохранению и развитию общего экономического пространства. Опять говорилось о технологических связях, о
взаимозависимости и т.д.

Судя по откликам, в Казахстане остался горький осадок от этой истории. Политику России обвиняют в корыстности и
непоследовательности, в разрыве между словами и практическими делами. Можно услышать и мнения, что позиция
России сформировалась не без зарубежного воздействия прежде всего со стороны международных финансовых
центров.
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Не будем гадать на эту тему. Во всяком случае, в газете "The Moscow Times", издаваемой в столице России для
иностранцев, в ноябре появилась статья с красноречивым заголовком: "Рублевая зона - конец плохой идеи".

В ней предложение о рублевой зоне оценивается как странная смесь политики и экономики, как символ попыток
российских политиков закрепить лидерство России в СНГ.

Провал же этой идеи расценивается как торжество "реальной" экономики. Что же дальше? В Москве утверждают, что
переговоры о соединении денежных систем изначально имели два исхода: то, что требовала Россия, или введение
национальной валюты. Дескать, еще не все потеряно. Россия попыталась "подсластить пилюлю", предоставив
Казахстану кредит в 10 млрд. руб. для переходного периода. Нет недостатка в заявлениях, что новая национальная
валюта - это временная мера, рассчитанная на сближение реформенных процессов двух стран. Говорят, что, к
примеру, Беларусь имеет свои "зайчики" и тем не менее успешно сотрудничает с Россией. Формально никто не
отказался и от Экономического союза, но стало ясно, что за 2-3 месяца нельзя объединить финансовые системы. И
без того напряженную экономику Казахстана залихорадило. Недовольство ощущается и в Узбекистане, где тоже
пришлось вводить свою валюту. Время покажет, какова будет политическая цена "реальной" экономической политики
России.

Экономические связи будут развиваться на основе обменных курсов рубля и казахской денежной единицы, возрастет
роль клиринговых операций. В Москве считают, что рубль - это резервная валюта для внешнеэкономических связей.
Все это звучит вроде бы серьезно, но в развитии СНГ опять произошел крупный сбой. Нужны новые подходы, где
требуется трезво обсудить ситуацию.

Кристофер в Казахстане

Как свидетельствует пресса, США и Казахстан намерены расширять сотрудничество в политике, экономике, науке и
технике, обороне, защите окружающей среды и других областях с целью установить долговременное партнерство,
основанное на демократии, уважении прав человека и свободе рынка. Научно-технический потенциал двух стран
создает для этого благоприятные возможности. США подтвердили намерение провести в Семипалатинске анализ
медицинской и экологической ситуации, а также объявили об инициативе, касающейся Аральского моря, которая
предполагает конкретную помощь в таких областях, как обеспечение запасов питьевой воды и управление
региональными водными ресурсами.

Сторонами обсуждается проблема безопасного уничтожения ядерного оружия. Казахстан подтвердил свою
решимость в ближайшее время присоединиться к Договору о нераспространении ядерного оружия в качестве
безъядерного государства.

Между Соединенными Штатами и Казахстаном подписана двусторонняя конвенция об избежании двойного
налогообложения.

Правительство Казахстана попросило утвердить положения о благоприятном таможенном обращении с
экспортируемыми в США товарами из Казахстана в рамках генеральной системы преференций и получило заверение
в том, что правительство США положительно рассмотрит эту просьбу.

(По материалам Бюллетеня новостей ЮСИА)

  
  

1 "...Государства, заключившие Соглашение о практических мерах по созданию рублевой зоны нового типа или
присоединившиеся к ним, регулируют меры по объединению денежных систем на основе двусторонних
соглашений с российской стороной..."

2 Терещенко С. Выгоды от вхождения в рублевую зону очевидны.- "Экспресс", 15 октября 1993 г.

3 Назарбаев Н. Межнациональное единство и экономический суверенитет - главная и надежная опора нашего
продвижения вперед". - "Советы Казахстана", 14 октября 1993 г.

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]

44



 
Ближнее зарубежье Обозреватель - Observer

 

Мнение Нобелевского лауреата 
ДАГЛАСА НОРТА

Норт выступил 16 октября на Конференции по экономическому и деловому сотрудничеству США и ННГ,
организованной директором ЮСИА Джозефом Даффи и лидером большинства в Палате представителей
Ричардом Гепхардтом.

Из текста выступления Норта:

- Я хочу обсудить вполне серьезно те дилеммы и проблемы, с которыми мы сталкиваемся при развитии
сотрудничества между нашей страной и новыми республиками, имея в виду, что это сотрудничество может привести к
процветанию в наших странах.

Позвольте мне начать с утверждения, что Западу потребовалось 500 лет для выработки правил институтов и норм
поведения, которые в результате привели к высоким доходам, увеличению производительности и соответственно, к
тем проблемам, которые мы пытаемся решить сегодня.

В бывших республиках Советского Союза мы видим наличие многих компонентов, необходимых для трансформации
этих стран в процветающие общества. Там имеется огромное число высококлассных специалистов - то, что мы
называем в экономике человеческим капиталом: ученых, инженеров и высококвалифицированных специалистов. Эти
страны обладают богатыми ресурсами, которые при их правильном использовании в ответ на нашу помощь в
достижении ими процветания могут обеспечить производство товаров и услуг не только для них самих, но и для
мирового рынка.

Однако в данный момент у них отсутствуют механизмы, которые позволили бы эффективно использовать как
природные ресурсы, так и человеческий капитал. В настоящее время им абсолютно необходимо создать
фундаментальную основу для процветания - создать институты, правила игры, если хотите, которые бы
способствовали созданию такого настроения у людей, чтобы они хотели больше производить, причем речь идет не
только о формальных институтах или правилах игры, таких как право собственности, необходимое законодательство
и тому подобное, но о нормах поведения, если вы собираетесь добиться процветания, уменьшения затрат и в
результате эффективной экономической деятельности.

Совершенно ясно, что сейчас необходимо. У вас должны быть гарантированы права собственности. Они должны
быть эффективными, и для этого требуется юридическая система, которая сможет разрабатывать законы и
обеспечить их выполнение. Это потребует судей, которые будут беспристрастно рассматривать дела, споры и
добиваться выполнения контрактов. В результате люди смогут осуществлять долговременные проекты - основы для
использования имеющихся у вас человеческих ресурсов, и преобразовать их в товары и услуги в продуктивном
обществе.

Кроме того, - и это как раз то, чем мы, экономисты, обычно пренебрегаем, - необходимо создать условия, когда
выгодно быть честным. Необходимо стараться создать систему, в которой у каждого будут возможности; в которой
один человек не будет эксплуатировать другого; целью которой будет создание общества, где господствуют
политическая честность и экономическая честность. И это очень трудная задача.

Что вам действительно необходимо сделать, это не только создать эффективные правила и выполнять их, - это как
раз то, что мы, экономисты, можем разработать достаточно легко и рассказать вам об этом. Но вы должны сделать
так, чтобы эти правила работали в течение долгого времени. Я должен подчеркнуть это, потому что, с моей точки
зрения, неудачи многих моих коллег-экономистов по созданию условий для развития в Восточной и Центральной
Европе, как и в странах Третьего мира, связаны с их представлениями о том, что если установить в какой-то момент
"правильные цены, если устранить контроль над ценами и заработной платой, то все остальное будет в порядке.

Но это неверно. Надо добиться того, чтобы цены сохранялись в течение какого-то периода времени. Это означает,
что должна быть стабильность, что должна быть вера в систему, и это, безусловно, требует наличия одной вещи,
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которая полностью отсутствует сейчас в Новых Независимых Государствах бывшего Советского Союза: политической
стабильности. Один из моментов, которым мы, экономисты, долгое время пренебрегали при изучении общества,
заключается в том, что мы считали, что единственное, что надо сделать, это осуществить экономические
преобразования. Однако, безусловно, источником экономического процветания является политическая стабильность.
Необходимо, чтобы правила, разработанные политической системой, создавали предпосылки для производства, и
чтобы эти правила выполнялись. Это приносит стабильность политической системе, и я должен добавить, что мы
знаем очень мало относительно того, как этого добиться.

Наши предки заявляли в "Федералисте" при создании Конституции США, что мы выработали представления и
создали правила игры, систему сдержек и противовесов, которая обеспечит длительную стабильность. Однако это
потребовало очень-очень длительного периода времени.

Мы не знаем, как создать это. Однако что мы действительно знаем, так это то, что для достижения поставленных
задач необходимо длительное время, и в настоящий момент в большинстве бывших советских государств
отсутствуют даже признаки того, что они близки к достижению поставленных задач. Поэтому то, с чем мы
сталкиваемся, - колоссальная задача. Проблема заключается не только в выработке правил и создании условий их
выполнения, а также таких норм поведения, которые бы подталкивали людей к большей производительности, но и,
что более важно, к созданию такой политической структуры, которая в течение длительного времени будет
поддерживать и сохранять эту систему, чтобы результатом явилось длительное процветание.

(По материалам Бюллетеня новостей ЮСИА)

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Внешняя политика Обозреватель - Observer

 

АМЕРИКА ПРЕВЫШЕ ВСЕГО…

(О новой внешнеполитической доктрине)

В.МУСАТОВ

 

В конце сентября мировая общественность ознакомилась с новой внешнеполитической доктриной США.
Суть ее была изложена в выступлениях президента Б.Клинтона на сессии Генеральной Ассамблеи ООН, а
также в речах госсекретаря У.Кристофера и помощника президента по национальной безопасности Э.Лейка.
Общими моментами этих выступлений являются попытки прогнозировать развитие в мире после развала
Советского Союза и восточного блока, подчеркнуть достижения администрации Клинтона в сфере внешней
политики, а также определить контуры стратегической программы действий США на предстоящие годы,
призванной обосновать и подкрепить лидерство США в современном мире.

Новая американская доктрина уже получила название стратегии "расширения и укрепления сообщества
демократических стран мира с рыночной экономикой". Таким образом, после доктрин послевоенного
периода - "отбрасывания коммунизма", возмездия "ядерного сдерживания" Вашингтон, добившись победы в
"холодной войне", ставит задачу расширить круг стран, которыми управляют демократические институты
западного типа.

Но победа не приносит состояния покоя. Руководители американской администрации признают, что политика
США стоит сейчас на историческом перепутье. "В течение полувека роль Америки на международной арене в
основном определялась задачей сдерживания враждебных стремлений Советского Союза с нашей помощью
советский экспансионизм был блокирован, репрессивный коммунистический режим был свергнут и была
одержана великая победа человеческой свободы", - говорит Э.Лейк. Отсюда вывод, что крах СССР укрепляет
безопасность США. Однако американские стратеги отмечают, что в мире сохраняются серьезные угрозы:
распространение оружия массового поражения, кровопролитные конфликты на национальной и религиозной
почве, гражданской войны, терроризм, растут экологические трудности. Америка не уклоняется от решения
этих серьезных проблем, хотя в американском обществе усилились дискуссии относительно дальнейшего
широкого участия США в международной жизни. На повестке дня - определение соотношения приоритетов
внутренней и внешней политики.

Б.Клинтон и его команда, во многом пользующиеся плодами внешней политики предшественников - Рейгана
и Буша, доказывают, что наведение порядка в экономике США, являющееся предметом особых забот
американцев, не должно вести к самоизоляции и отгораживанию от внешнего мира. По словам Клинтона,
изоляционизм и протекционизм - это яд, внутреннее обновление - тонизирующее средство. Президент США
призывает американцев смотреть далеко вперед.

Но что там впереди? Вероятно, мир, построенный на американских ценностях. Исходя из распространения в
мире главных ценностей и идеалов Америки, президент США подчеркивает, что демократия и рынок
являются наиболее продуктивным и обеспечивающим большую степень свободы методом организации
жизненного уклада. Американское руководство полагает, что сейчас имеются колоссальные возможности
для продвижения идей западной демократии и предпринимательства во всем мире. Судя по заявлениям,
американские лидеры хотели бы не упустить этот шанс. Важнейшим условием, по их мнению, является то,
что США - самая мощная держава мира, обладающая сильнейшим в мире военным комплексом, крупнейшей
экономической системой и наиболее динамично развивающимся многонациональным обществом. Мощь,
авторитет и пример Америки, утверждает У.Кристофер, дают беспрецедентную возможность для лидерства в
мире. Именно поэтому президент Клинтон заявил в ООН, что США намерены и впредь придерживаться
активного участия в международных делах и мирового лидерства. Но, предворяя возможную критику новой
доктрины, президент США тут же оговорился, что он не стремится объявить некий "крестовый поход" с
целью навязать американский образ жизни другим народам или потребовать, чтобы они дублировали
американские институты. Но все-таки "там, где это будет иметь наиболее важное значение, и там, где мы
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сможем оказать наиболее сильное влияние", Вашингтон будет поддерживать такого рода стремления.
Проявляя прагматизм и реально считаясь с возможными откатами на пути к торжеству демократии и рынка,
Б.Клинтон и его помощники готовы набраться терпения и временно, "ради общих выгод", дружить даже с
недемократическими странами.

Каковы направления и инструменты американской политики?

Понятное дело, США хотят добиваться этих целей прежде всего через укрепление собственной экономики,
путем расширения международной торговли на основе ГАТТ, на базе НАФТА (Североамериканского договора
о свободной торговле), а также других общих соглашений. Вашингтон подтвердил курс на поддержку
демократии в условиях рыночной экономики в республиках бывшего СССР, или по американской
терминологии, в Новых Независимых Государствах (ННГ), а также в Латинской Америке. США хотят
содействовать уменьшению угрозы со стороны режимов, враждебных демократии, и поддерживать
либерализацию "недемократических государств", которые стремятся жить в мире. Диапазон средств
широкий, да и география обширная - от Ирана и Ирака до Китая.

Гуманитарные акции тоже будут увязываться с приверженностью соответствующих стран демократическим
принципам.

Белый дом будет использовать в этих целях различные методы: контроль над экспортом, заключение
торговых соглашений, предоставление помощи и участие в различных миротворческих миссиях. Причем
США готовы действовать в партнерстве с другими странами и в рамках ООН. Но Б.Клинтон четко заявил, что
США, не колеблясь, прибегнут к односторонним действиям, "если возникнет угроза для наших коренных
интересов или для таких интересов наших союзников". Но миротворческие акции - это одно, но их не следует
путать с интересами обороны США. Здесь все ясно и недвусмысленно.

Американский президент особо остановился на проблеме нераспространения оружия - ядерного,
химического и биологического, а также баллистических ракет и технологий их производства. США
подтвердили готовность к соблюдению моратория на ядерные взрывы, пока не закончились переговоры с
целью прекращения ядерных испытаний навсегда.

Б.Клинтон говорил и о проблеме урегулирования конфликтов и обеспечения устойчивого развития. Признав,
что после окончания "холодной войны" не наступил "золотой век", он хочет повысить требования к
миротворческим акциям, готовя миротворческие силы ООН к вступлению в XXI век.

Провозгласив доктрину расширения сообщества демократических стран с рыночной экономикой и эру
превентивной дипломатии, президент Клинтон счел необходимым сказать, что такая политика соответствует
не только интересам безопасности США, но и содействует достижению целей Устава ООН и Всеобщей
декларации прав человека. Важно отметить, что в ООН не было голосования по этому вопросу, да и в мире,
видимо, есть разные точки зрения по этому вопросу.

Судя по выступлениям ведущих американских политиков, "стратегия расширения" предполагает прежде
всего укрепление сообщества крупных рыночных демократических государств во главе с США. Они
составляют ядро политики расширения сферы западных ценностей, поэтому Вашингтон ставит задачу
развивать отношения в "демократическом лагере", т.е. с Западной Европой, Канадой и Японией и усилить
ощущение общности их интересов. Заметно, что США опасаются яростной конкуренции со своими
союзниками в рамках новой мировой экономики. Военную основу новой доктрины составляет прежде всего
обновление НАТО как системы коллективной безопасности. 100 тыс. американских солдат остаются в
Европе. Параллельно идет модернизация структуры и вооружений армии США.

Среди приоритетов американской внешней политики важное место занимают отношения с Россией и другими
государствами на территории бывшего Советского Союза и помощь в осуществлении демократических и
рыночных преобразований. "Если Россия не повернет вспять, то для жизни Америки в ближайшее время
реальной угрозы не будет", - заявил помощник президента США по вопросам национальной безопасности
Э.Лейк. США хотели бы превратить бывший источник угрозы в регион "важных дипломатических и
экономических партнеров". Одновременно с этим решается важная для США задача сокращения ядерных
арсеналов России, Украины и других стран и усиления режима нераспространения ядерного оружия.

Американский эстэблишмент с беспокойством наблюдал в последние месяцы за перипетиями
внутриполитической борьбы в России, где усилия реформаторов, как писали средства массовой
информации США, натолкнулись на сопротивление "номенклатуры". Для американских лидеров,
провозглашающих свободу выбора, поддержку демократических институтов, свободу печати, защиту прав
человека, очевидно, непросто было поддержать Б.Ельцина в разгоне Парламента, приостановке Конституции
и применении танков на улицах Москвы, вызвавшем немалые человеческие жертвы. Кстати,
распространению информации о действительных событиях в Москве больше всех способствовало Си-Эн-Эн.

48



Однако официальная Америка сравнительно легко перешагнула через моральные преграды, связанные с
применением военной силы в Москве. Вероятно, намерения Ельцина действовать столь решительно не были
секретом для Белого дома в Вашингтоне. Правда, сначала шли оговорки о желательности мирных путей
решения конфликта. Но затем, после поддержки Клинтоном действий Ельцина 3-4 октября, была найдена и
необходимая тональность в выступлениях главных американских политиков. Во-первых, в Вашингтоне
постоянно говорят о том, что поддерживают Б.Ельцина как всенародно избранного Президента, а он все
время обращается напрямую к народу. Во-вторых, в Парламенте России было, дескать, много коммунистов и
экстремистов, и нечего их жалеть, они организовали массовые беспорядки. В-третьих, как отметил лидер
большинства в палате представителей конгресса США Р.Гепхард, история строго осудила бы нас, если бы
мы отступились от единственного человека, попытавшегося провести самые решительные в российской
истории реформы - от Бориса Ельцина. И тут же конгрессмен использовал такое вроде бы "теоретическое
обоснование": "основы демократии могут быть построены лишь на руинах физически устраненного
авторитаризма". Наконец, специальный посол по делам СНГ С.Талботт, касаясь недавних событий в Москве,
заявил, что "этот трагический эпизод в истории российских преобразований может быть оправдан в том
случае, если российский народ после этого еще решительнее будет осуществлять демократизацию". Все это
в определенной мере иллюстрирует и новую внешнеполитическую доктрину США.

Что же касается места России в политике, очерченной рамками новой американской доктрины, то трудно пока
высказывать что-то определенное по этому вопросу. Да, России и Президенту Б.Ельцину обещана
поддержка. Вашингтон сделал ставку на "мирный дивиденд в России. В то же время наша страна остается
для американцев источником головной боли. Понятно, почему США и Запад в целом ждут результатов
выборов в России. Клинтоновская администрация хотела бы, чтобы выборы прошли в демократической
атмосфере и были бы справедливыми. Не надо говорить, что этого хотят и россияне. Миссия У.Кристофера
имела, вероятнее всего, двойную задачу: ознакомиться с обстановкой и поддержать Б.Ельцина, т.к.
успокоения в стране не видно. Многое связано с предстоящим в январе визитом Б.Клинтона. После
октябрьских потрясений, похоже, несколько откроются каналы экономического и финансового
сотрудничества. Слова российского премьер-министра о том, что Россия не выступает в роли просителя,
прозвучавшие в беседе с американским госсекретарем, относятся скорее всего к области пожеланий.
Положение России становится все более зависимым. Конгресс США пока не отменил ограничения в торговле.
Помощь России напрямую связывается со степенью продвижения по пути реформ. Но каких?

А.Козырев по-прежнему твердит о партнерстве с Америкой в мировых делах, о союзе старых и новых
демократий. Реально оценивая дела, России еще далеко до доступа в "Клуб избранных".

К числу новых внешнеполитических моментов можно отнести формулу Кристофера - "партнерство ради
мира". Скрывающееся за ней одновременное ассоциированное членство или сотрудничество России и
восточноевропейских стран в НАТО, по замыслам авторов, должно снять тревоги России. Но ведь эта
формула опять-таки сводит в одну группу бывшие социалистические страны, т.к. предполагает второсортное
членство в НАТО.

Так что после подавления октябрьского "путча", международные позиции России не укрепились. В стране нет
внутреннего согласия и мира, и нет пока ни Парламента, ни Конституционного суда. Пройдет еще немало
времени, прежде чем после нынешнего политического, экономического и правового хаоса народы России
убедятся в том, что свобода и демократия - это действительно путь к процветанию и безопасному будущему. 

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Внешняя политика Обозреватель - Observer

 

ФРАНЦИЯ: 

военная политика в погоне за временем

М.АЛЕКСАНДРОВ

 

Трудный и противоречивый этап поисков политики национальной безопасности, выработки адекватной
военно-политическим реалиям современности военной доктрины и глубокого реформирования вооруженных сил
переживает сегодня не только Российская Федерация. В той или иной форме и масштабах сходные процессы идут и
во многих других государствах мира. Сходные не столько по выводам, внешним признакам и конкретным
проявлениям - здесь-то как раз в различных странах и армиях очень много специфических особенностей и отличий -
сколько по причинам, которые вызвали настоятельную необходимость перемен.

ВО-ПЕРВЫХ, следует указать на самую, очевидно, основную из этих причин - кардинальное изменение всей
геополитической и военно-стратегической обстановки в мире в связи с уходом в прошлое былого военного,
политического, идеологического и иного противостояния двух блоков, распадом одного из них - Организации
Варшавского Договора, развалом Советского Союза. Угроза военного столкновения двух систем, мировой
ракетно-ядерной войны, долгие годы "холодной войны", дамокловым мечом нависавшая над человечеством,
перестала существовать. А ведь именно она определяла политику в области безопасности и конкретные направления
военного строительства как ведущих государств мира, так и их союзников и партнеров.

ВО-ВТОРЫХ, нельзя забывать об экономических факторах, которые сыграли и продолжают играть немалую роль.
Тяготы военных приготовлений и гонки вооружений оказались непомерными даже для самых развитых стран. Они
явились одной из основных причин сперва застоя в социально-экономическом развитии Советского Союза, а затем -
его краха. Но неуклонный рост военных расходов стал оказывать все возрастающее негативное воздействие и на
экономику Соединенных Штатов, не говоря уже о других государствах Запада.

В-ТРЕТЬИХ, нельзя не считаться с ускорением научно-технического прогресса, достигнутого в последние годы, и
появлением новых, все более изощренных средств вооруженной борьбы. Они влекли коренные изменения не только
в тактике. Отбрасывались прежние, все быстрее старевшие стратегические концепции, по-новому определялись пути
и средства достижения успеха в отдельных операциях и в войне в целом, роль и соотношение различных видов
вооруженных сил и родов войск.

Можно было бы выделить и другие факторы, побуждающие политиков и военных стратегов различных стран к
поискам новых путей обеспечения национальной безопасности и определения роли вооруженных сил в достижении
этой цели. Но важнее, на мой взгляд, подчеркнуть тот факт, что приспособление к новым условиям, структурная
перестройка, постепенное сокращение военных расходов и численности личного состава характерны сегодня и для
российской армии, и для вооруженных сил таких государств, как США, Великобритания, Германия. Это убедительно
свидетельствует об объективном характере происходящих процессов.

НЕЗАВИСИМЫЕ ЯДЕРНЫЕ СИЛЫ СДЕРЖИВАНИЯ 
И "ОБОРОНА ПО ВСЕМ АЗИМУТАМ" - СУТЬ ВОЕННОЙ ПОЛИТИКИ ПАРИЖА

Не будет, очевидно, преувеличением сказать, что среди стран Запада эти процессы в наибольшей, пожалуй, степени
затронули Францию.

В течение многих лет французская военная политика развивалась самобытным путем. Принадлежа по всем
показателям к странам Запада и будучи членом Североатлантического альянса, Западного, а потом
Западноевропейского союза, Франция тем не менее со времен президентства генерала Шарля де Голля постоянно
дистанцировалась от своих союзников и партнеров. Оставаясь членом НАТО и активно участвуя в политической
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деятельности союза, Франция еще в 1966 году вышла из его военной организации, перестала принимать участие в
заседаниях военных органов блока и совместной военной деятельности его у частников. А год спустя генерал Шарль
Айере сформулировал основную оборонительную концепцию страны, известную как концепция "обороны по всем
азимутам".

Из самого названия этой концепции следовало, что Париж должен был строить свою военную политику и свои
вооруженные силы так, чтобы они были готовы отразить нападение, откуда бы оно ни последовало - с востока или
запада, с севера или юга. Эта несколько экстравагантная концепция родилась в период резкого обострения
отношений между Францией и Соединенными Штатами и должна была подчеркнуть полную независимость
французской политики, за что страстно ратовал де Голль. А затем она стала традиционной и продолжает действовать
и сегодня.

Думается, нет необходимости говорить о том, что "оборона по всем азимутам" - скорее символ, чем реальная
военно-политическая и стратегическая концепция. Несмотря на некоторые расхождения по конкретным вопросам с
другими странами Запада, Франция, конечно же, никогда не рассматривала их в качестве потенциальных
противников. Наоборот, она то в меньшей, то в большей степени взаимодействовала с ними на двусторонней основе
(особенно с Германией), а также и на многосторонней - в рамках НАТО, ЗЕС, ЕЭС, Совета Европы и других
европейских международных организаций. Соответственно и строительство вооруженных сил велось прежде всего с
учетом возможности нападения прежде всего с востока - со стороны Советского Союза и других государств
Варшавского Договора.

Так было в недавнем прошлом. Так обстоит дело и сегодня. Газета "Котидьен де Пари" не так давно писала по этому
поводу: "...На протяжении последних четырех лет мы неустанно множили обязательства Франции, участвуя в войне в
Заливе, выделяя значительные контингенты "голубых касок" для участия во всех крупных операциях ООН,
содействия стабилизации Африканского континента". Именно такое обличие приобрела теперь "оборона по всем
азимутам". Главного, что там ни говори, противника не стало, и эта формула все больше утрачивает смысл. Недаром
французы любят повторять: военная область более чем какая-либо представляет собой территорию, усеянную
минами замедленного действия.

Достаточно обратиться к другой составляющей французской военной политики - национальным средствам ядерного
сдерживания, как сразу же мало что остается от превратившейся в пропагандистско-демагогический стереотип
"обороны по всем азимутам". Французские ядерные средства никогда практически не были в состоянии нанести удар
по территории Соединенных Штатов - просто их тактико-технические возможности этого не позволяли. А вот для
действия в так называемом "евростратегическом пространстве" они были пригодны. И баллистические ракеты,
размещенные на плато Альбион, и ракеты атомных подводных лодок, и самолеты, оснащенные ядерными бомбами
свободного падения, а затем и крылатыми ракетами, были способны наносить удары не только по первым эшелонам
вооруженных сил Варшавского Договора, но и по объектам, расположенным в глубине входивших в него стран. А
размещенные на территории ФРГ французские оперативно-тактические ракеты "Плутон" в ядерном снаряжении были
предназначены для действий, конечно же, не против размещенных здесь же американских войск или частей
бундесвера, а против армий государств ОВД.

Старательно оберегая независимость своих ядерных сил сдерживания, видя в них свидетельство и опору
суверенитета страны, Париж с самого начала категорически отказывался от участия в каких-либо переговорах по
ядерному разоружению. Да и сейчас продолжает отказываться, ссылаясь на то, что по сравнению со стратегическими
ядерными силами Соединенных Штатов Америки и Российской Федерации французские ядерные силы представляют
собой-де незначительную величину. Сегодня это может быть и так. Но по мере реализации Договоров СНВ-1 и СНВ-2
американские и российские ядерные вооружения и средства их доставки будут в широких масштабах сокращаться. А
французские - нет. И их относительный потенциал соответственно будет увеличиваться, становиться все более
соизмеримым с потенциалом ведущих ядерных держав.

ФРАНЦУЗСКАЯ АРМИЯ 
ВСТУПИЛА В ПОЛОСУ БОЛЬШИХ ПЕРЕМЕН

О необходимости кардинальной перестройки и реорганизации вооруженных сил - материальной основы
национальной политики в области безопасности и обороны, их адаптации к реалиям XXI века во Франции заговорили
уже давно - пожалуй, раньше, чем во многих других странах. И не только заговорили, а стали предпринимать
конкретные шаги в этом направлении.

Еще в 1986 году правительство Франции рассмотрело и утвердило соответствующий план, представленный
министерством обороны. Он получил название "Армия 2000 года". Предусматривалось, что реализация намеченных в
нем мер должна была привести к заметному повышению эффективности вооруженных сил, расширению их
оперативных возможностей и совершенствованию организации. Предполагалось при этом, что удастся несколько
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сократить ассигнования на военные цели, добиться определенной экономии средств.

Кое-что по осуществлению этого плана в последующие годы было сделано. Особенно это касается пересмотра
фактора угрозы Западной Европе, и в частности Франции, в связи с заметным ослаблением международной
напряженности во второй половине 80-х годов. Определенные меры были предприняты с целью приспособления
строительства вооруженных сил к достижениям новейших технологий, все глубже проникающих в военное дело.
Однако по ряду причин в тот период военная реформа завершения не получила. Она не успевала за разительными
переменами, происходившими в мире. Только на рубеже 1992-1993 гг. ее концепция снова начала приобретать четкие
очертания.

В чем это проявилось? Прежде всего, в том, что были определены главные задачи французских вооруженных сил на
современном этапе. В самом общем виде они формулируются следующим образом.

ПЕРВАЯ - ядерное сдерживание. Оно, по взглядам французских военных теоретиков, остается основой обороны и
должно обеспечиваться прежде всего ракетоносными атомными подводными лодками - наиболее современным и
менее всего уязвимым элементом ядерных сил.

ВТОРАЯ - поддержание безопасности в Европе, участие в европейском строительстве и - вместе с союзниками - в
урегулировании кризисов и конфликтов на континенте.

ТРЕТЬЯ - защита французских интересов за пределами Европейского континента, а также участие в миротворческой
деятельности Организации Объединенных Наций.

Эти задачи представляют собой, по существу, современную французскую военную доктрину. Они определили
направления всего военного строительства. Что было положено в его основу? Принцип национальной (по призыву)
военной службы, который, считают во Франции, олицетворяет "союз армии и нации". Правда, влиятельные силы
выступили за полную профессионализацию армии. Но, во-первых, при министре обороны - социалисте Пьере Жокее -
исходили из того, что армия, состоящая из контрактников-профессионалов, будет в значительной степени
изолирована от общества. А во-вторых, подсчеты показали, что для ее создания потребуется дополнительно 25
млрд. франков. Поэтому преемник Жокса Франсуа Леотар, возглавляющий сегодня военное ведомство, избрал
компромиссный вариант - сочетание призывников с профессионалами. "Мне кажется, - говорил он, - что мы
нуждаемся в профессиональных полках, например, в высокопрофессиональных силах для проведения внешних
операций, но нам необходима и призывная армия".

В основу военного строительства во Франции положена и установка на оборону страны не только собственными
силами, но и совместно с партнерами по Западноевропейскому союзу и Организации Североатлантического
договора. Причем в перспективе видится создание самостоятельной системы европейской обороны в рамках
Европейского союза, как это предусматривается Маастрихтскими соглашениями.

Наконец, имеется в виду несколько снизить темпы усилий в оборонной сфере. Но при этом предусматривается
сохранение "необходимого и достаточного" уровня военных расходов. На практике это означает, что такие расходы в
обозримый период времени сокращаться не будут. Наоборот, они возрастут. Так, в представленном министерством
обороны в сенат проекте военного бюджета на 1994 год предусматривается его увеличение на 3,6% по сравнению с
текущим годом. В целом же министерство обороны запрашивает на предстоящий год 199,32 млрд. франков.

Преобразования во французских вооруженных силах осуществляются по нескольким направлениям.

ВО-ПЕРВЫХ, эти преобразования имеют целью приспособить основополагающий принцип ядерного сдерживания к
новой военно-политической и стратегической ситуации, складывающейся в Европе и во всем мире. На сегодня это
сдерживание выглядит так. Две или три атомные подводные лодки с баллистическими ракетами на борту ведут
боевое постоянное патрулирование. На оперативном дежурстве остаются и ракеты S-3D (в шахтных пусковых
установках на плато Альбион в Провансе размещено 18 таких ракет) и бомбардировщики "Мираж-IV", а также
"Мираж-2000". Но в последнее время с вооружения сняты оперативно-тактические ядерные ракеты "Плутон" и
авиабомбы свободного падения АН-52. Французские вооруженные силы отказались и от развертывания ракет
"Гадес", которые должны были прийти на смену "Плутонам", хотя программа их строительства была выполнена почти
полностью. Сейчас эти ракеты законсервированы.

ВО-ВТОРЫХ, придается большое значение приумножению возможностей прогнозирования, предупреждения и
преодоления кризисов. Здесь на первое место следует поставить создание единого управления военной разведки
под началом непосредственно министра обороны и начальника штаба вооруженных сил, а также развитие
соответствующих технических средств.

В-ТРЕТЬИХ, большое внимание уделяется расширению возможностей ведения боевых операций как в Европе, так и
за ее пределами. С этой целью создаются два общевойсковых штаба планирования боевых действий - на континенте
и на внешних театрах военных действий. В их распоряжение будут выделены необходимые силы и средства. Однако
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численность вооруженных сил за рубежом, которая составляет сегодня порядка 66 тыс. военнослужащих, в том числе
9 тыс. в составе контингентов "голубых касок" ООН, увеличивать не предполагается.

В-ЧЕТВЕРТЫХ, особый упор делается на совершенствование порядка развертывания войск путем усиленного
внимания к частям быстрого реагирования, модернизации авиационных и морских транспортных средств. Сюда же
относится участие Франции в международной системе спутниковой связи.

В-ПЯТЫХ, не остается забытой забота о повышении эффективности частей, комплектуемых призывниками, особенно
в связи с коротким - 10-месячным - сроком военной службы. Правда, для добровольцев он может быть продлен.

Все это вместе взятое создает множество проблем. Ведь речь идет не просто о модернизации вооруженных сил, а о
переходе от армии, предназначенной для глобального противодействия сильному противнику, к армии,
ориентированной на рынок, решительный и быстрый отпор и мощный удар, способный обескуражить врага и
заставить его отказаться от своих замыслов.

Летом нынешнего года министр обороны Ф.Леотар, выступая в комиссии по вопросам обороны Национального
собрания, объявил о новой серии мер по реорганизации французских вооруженных сил, которые будут предприняты в
1994 году.

Эти меры касаются всех видов вооруженных сил, но особенно сухопутных войск. Их численность к 1997 году должна
быть сокращена с 270 до 225 тыс. чел. С этой целью будет расформирован ряд соединений и частей. Уже распущена
1-я армия вооруженных сил Франции, штаб которой находился в Меце. В ее задачу входила подготовка к возможному
участию в военных действиях в центральной части Европы. Такая же участь ожидает штаб 15-й пехотной дивизии в
Лиможе, 5-й разведывательный полк легких танков, 3-й артиллерийский полк морской пехоты.

Сокращаются и закупки вооружений. Так, вместо предполагавшихся 1300 танков нового поколения "Леклерк" войска
получат к 1997 году только две сотни таких машин. Та же политика проводится и в отношении других видов
вооружений. Причем это связано не столько со стремлением сэкономить средства, сколько с отсутствием
настоятельной потребности в форсировании перевооружения в постконфронтационный период.

Сходные процессы переживают и военно-воздушные силы. Здесь сокращается или перепрофилируется ряд авиабаз.
В то же время предполагается заменить находящиеся сейчас на вооружении ВВС истребители-бомбардировщики
"Ягуар" и различные модификации "Миражей", а также самолеты военно-морской авиации "Этандар",
"Сюпер-Этандар" и "Крузадер" новыми многоцелевыми боевыми машинами "Рафаль", которые готовятся к
производству на предприятиях концерна "Дассо-авиасьон". По мнению министерства обороны, этот самолет "на
несколько лет опережает аналогичные конкурирующие программы" других стран, в частности, американской F-22 и
проект "евроистребителя".

В военно-морских силах завершается постройка атомного авианосца " Шарль де Голль" и намечается строительство
еще одного корабля того же типа. Они должны будут сменить находящиеся сейчас в строю устаревающие авианосцы
"Клемансо" и "Фош". Но сокращения касаются и ВМФ. Еще не сделан заказ на третью атомную подводную лодку с
баллистическими ракетами "Вижилан". Этот корабль нового поколения не сможет теперь вступить в строй раньше
2001 года. Сворачивается военно-морская база в Шербуре, и флот будет впредь опираться лишь на Брест и Тулон.

Таков краткий обзор перемен, в полосу которых вступили французские вооруженные силы. Но рассказ о военной
политике Парижа будет не полным, если не остановиться еще на двух-трех моментах.

ФРАНЦИЯ СТАНОВИТСЯ МЯГЧЕ 
ПО ОТНОШЕНИЮ К СОЮЗНИКАМ И ПАРТНЕРАМ

Долгие годы отношения Франции с ее партнерами по военно-политическим союзам, прежде всего НАТО, оставались
сложными. Пожалуй, только с Германией они были вполне нормальными. Настолько, что обе страны пошли сперва
на создание совместной франко-германской бригады, а затем даже корпуса, который иногда называют
"еврокорпусом".

С подписанием Маастрихтских соглашений, предусматривающих широкую интеграцию 12 европейских государств в
рамках Европейского союза, в том числе и в области обороны, Франция во многом изменила отношение к союзникам.
Париж хотел бы видеть в будущих европейских оборонительных силах не только и не столько "европейскую опору"
Североатлантического блока, сколько возможность еще больше дистанцироваться от американской военной
политики, подорвать американскую гегемонию или хотя бы ослабить ее.

Отношения Франции с Соединенными Штатами порой достигают большой остроты. Дело дошло до того, что один из
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представителей Белого дома не постеснялся в прошлом году назвать ее "стратегическим противником". Серьезные
разногласия между двумя странами существуют и сегодня, в частности, по вопросу о том, как следует действовать
Западу в Боснии и Герцеговине.

Авторитетный французский эксперт-международник Пьер Лелуш писал недавно в еженедельнике " Пуэн", что корень
разногласий находится в расхождении во взглядах на будущее европейской безопасности. Предлагаемый
Вашингтоном вариант, который активно поддерживает Великобритания, заключается в сохранении блока НАТО как
единственной структуры, способной эффективно обеспечивать безопасность континента. Франция же стремится к
полностью самостоятельной европейской обороне.

Противоречия с Соединенными Штатами прямо сказываются и на отношении Франции к Североатлантическому
союзу. Когда в октябре 1993 года очередная сессия Совета альянса - его высшего политического органа - проходила
на уровне министров обороны, Париж, хотя и получил приглашение принять участие в ее заседаниях, уклонился от
него. А ведь на сессии шла речь о будущем союза, его дальнейших перспективах.

В то же время ряд признаков указывает на то, что Франция постепенно меняет свое отношение к НАТО, в том числе и
к военной деятельности альянса. Не так давно она, например, пошла на передачу своего совместного с Германией
армейского корпуса под командование Североатлантического блока в случае военного конфликта.

Фактически положение изменилось с конца 1992 года в результате решения, принятого 16 союзниками, о
привлечении сил НАТО для урегулирования конфликта в бывшей Югославии. Франция активно пошла на участие в
его осуществлении. Ее силы включены в проведение миротворческой миссии на территории Боснии и Герцеговины.
Она даже впервые с 1966 года пошла на некоторое участие в работе военного комитета альянса, в состав которого
входят начальники генеральных штабов стран блока или их представители.

Таким образом, писала газета "Монд", "похоже, настало время позитивного отношения к неизбежной реформе НАТО,
которая должна явиться условием возможного сближения между ней и Францией". Главный недостаток в
деятельности НАТО, по мнению газеты, отражающей в данном случае, как представляется, официальную точку
зрения Парижа, "заключается в возрастающей независимости ее военного командования и слабом политическом
контроле за его деятельностью". Поэтому французские предложения направлены прежде всего на усиление
взаимодействия между военными и политическими структурами союза, на оптимизацию такого взаимодействия.

Все эти рассуждения свидетельствуют, что, не теряя лица, Франция была бы не прочь принять более активное
участие в деятельности НАТО, в том числе и военной. На то есть много причин. Одна из них - опасение дальнейшего
возрастания роли Германии в альянсе, особенно в случае возможного вступления в союз ее восточных соседей:
Венгрии, Польши, Словакии и Чехии, которые настойчиво добиваются этого и получают поддержку прежде всего от
Германии.

* * *

В заключение следует подчеркнуть, что в погоне за временем, за переменами, происходящими в мире в
постконфронтационный период, военная политика Франции, ее стратегия и практическая деятельность по
строительству вооруженных сил находятся в процессе перманентного пересмотра и перестройки. Вот и сейчас
в Париже готовится "Белая книга по вопросам национальной обороны", в которой будут на новом уровне
определены стратегия безопасности и перспективы строительства национальных вооруженных сил. Каково
будет ее содержание, покажет время. Но уже сейчас стало известно, что определяющим принципом явится
требование поддерживать французские вооруженные силы на уровне разумной достаточности при отсутствии
крупного потенциального противника. В то же время указывается на необходимость считаться с наличием угроз
совершенно нового типа - этнических и внутренних войн, терроризма, распространения оружия массового
поражения. А это требует отработки новых механизмов реагирования на эти угрозы.

Сходные проблемы стоят и перед другими европейскими странами, в том числе и Россией. И это создает базу
для установления все более тесного и делового сотрудничества между ними, в том числе и в такой
специфической области, как военная.

Только так можно догнать время.

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Внешняя политика Обозреватель - Observer

Тенденции в развитии НАТО

И.СМИРНОВ, 
контр-адмирал в отставке

В сентябре 1993 г. Центр политических и международных исследований организовал в Москве встречу-дискуссию с
участием делегации НАТО и представителей российских неправительственных организаций, военных и гражданских
экспертов, представителей посольств рада стран ближнего и дальнего зарубежья.

Встреча была посвящена обсуждению новых тенденций в развитии Североатлантического союза, новых
возможностей взаимодействия и сотрудничества НАТО и стран-партнеров по Североатлантическому совету
сотрудничества в обеспечении международной стабильности и безопасности, особенностей взаимоотношений НАТО
с Россией и другими государствами СНГ.

Актуальность обсуждения этих вопросов для гостей была обусловлена подготовкой к декабрьской 1993 г. сессии
Совета НАТО и сессии Североатлантического совета, к которым предполагается выработать комплекс новых
предложений как стран НАТО, так и стран-партнеров по развитию сотрудничества Восток-Запад в сфере обеспечения
безопасности и стабильности.

В составе делегации гостей были: посол ФРГ в НАТО фон Рихтхофен, постоянный военный представитель
Нидерландов в НАТО генерал-лейтенант Геррит-Ян Фолнер и заместитель помощника Генерального секретаря НАТО
по делам науки Поль Рамбо.

С российской стороны во встрече участвовали: отставные военные генерал армии Гареев М.М., адмирал флота
Егоров Г.М., генерал-полковники Сысоев П.И. и Данилевич А.А., адмирал Амелько Н.Н., генералы Ларионов В.А.,
Киршин Ю.Я., Белоус B.C., Переверзев В.И., вице-адмирал Голосов Р.А., директор-координатор Ассоциации
Евроатлантического сотрудничества Силин Е.К. и др.

В ходе дискуссии выяснилось, что, несмотря на окончание "холодной войны", распад Организации Варшавского
Договора и прекращение противостояния двух военных блоков, НАТО не планирует самораспуститься, более того, не
меняется концепция использования ядерного оружия, категорически отвергается предложение о сокращении
военно-морских флотов.

Делегация НАТО подчеркнула, что организация Североатлантического договора должна сохраниться и в новых
условиях, будучи инструментом по поддержанию мира в соответствии с поручениями Совета Безопасности ООН.

В то же время НАТО не стремится расширять число своих членов, ибо не желает изолировать Россию от Европы.

К тому же вступление в члены НАТО - это не только права, но и ощутимые обязанности по финансированию
членства.

НАТО осторожно относится к непосредственному участию в разрешении военных конфликтов на территории СНГ.

Решение об этом может быть принято в каждом отдельном случае лишь по просьбе СНГ.

НАТО готово к военному сотрудничеству и не с членами НАТО, считая, что участие в многонациональных
вооруженных силах в конкретных акциях является гарантией взаимной безопасности.

Таким образом, признается необходимость существования НАТО наряду с СБСЕ, ЗЕС, ЕС и другими организациями
при постоянном совершенствовании этой организации и внесении изменений в ее стратегическую концепцию с
учетом конкретной обстановки. 

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Вопрос о расширении НАТО: польза и проблемы

(Мэйнс и Саймон рассматривают возможность 
приема новых членов)

Каково будущее НАТО и какой должна быть политика США в отношении НАТО теперь, когда исчезла советская
угроза?

Два эксперта обсуждали эти вопросы, а также возможность интеграции бывших государств Советского Союза в НАТО
на политическом форуме, состоявшемся 26 октября в Вашингтоне.

Уильям Мэйнс, редактор журнала "Форин полиси" ("Международная политика"), сказал участникам семинара,
организованного Институтом Като, что его многочисленные собеседники убеждены в том, что "России никогда не
будет позволено участие в НАТО".

Отвечая на риторический вопрос: готовы ли восточноевропейские страны быть членами НАТО, Мэйнс ответил, что,
по его мнению, ответ должен быть: "Безусловно, нет". В качестве аргумента он привел выборы в Польше, где к власти
вернулись коммунисты, а также возможность аналогичных событий в других странах Центральной Европы.

"Если НАТО примет эти страны, - сказал он, - то Украина и страны Балтии будут озабочены тем, "что они остались
одни"". Мэйнс указал также, что нынешнее российское руководство является "наиболее прозападным руководством,
которое когда-либо было в России". По его мнению, это означало бы "повернуться к ним спиной", если принять в
НАТО соседние страны и отказать в этом России.

"Партнерство с Россией", - утверждал Мэйнс, -главное достижение администрации Клинтона в области
международной политики и нельзя допустить, чтобы оно было разрушено. Более того, Россия уже не представляет
собой военной угрозы для Восточной Европы".

По мнению Мэйнса, восточноевропейцам больше, чем членство в НАТО, необходимо "включение в основные
континентальные западные экономические институты". Он предупредил, что исключение этих Новых Независимых
Государств явилось бы "очень серьезной проблемой", а вопрос о членстве в НАТО для этих стран представляет
отход от "реальной цели".

Если принять решение о расширении НАТО как организации, обеспечивающей безопасность в Восточной Европе, то
необходимо включить в ее состав Россию, независимо от того, примет ли эта страна "американский стиль демократии
или нет". В досоветскую эпоху, отметил Мэйнс, Россия практически никогда не представляла стратегической угрозы
для Соединенных Штатов. Русское правительство поддержало американскую революцию, поддержало Север во
время гражданской войны в Америке, а также охотно продало Аляску Соединенным Штатам.

Мэйнс предостерег, что если Россия будет исключена из расширенной организации НАТО, то это будет означать, что
Запад "повесит другой занавес в центре Европы", а если расширение НАТО будет преследовать стратегическую
цель- невключение в ее состав России, - то реакция России будет "чрезвычайно враждебной".

С другой стороны, отметил он, если удастся интегрировать Россию в западные организации по обеспечению
безопасности, то это может привести к "развитию сотрудничества". Джеффри Саймон, ведущий сотрудник
Университета по национальной обороне, назвал объединенную Германию "новой континентальной силой", будущее
которой еще не ясно. В результате, сказал он, Восточная Европа в настоящее время зажата между возрождающейся
Германией и нестабильной Россией.

Саймон добавил, что организация, созданная НАТО, - Североатлантический совет по сотрудничеству (САСС) -
сыграет "ключевую роль", если членство в западных институтах будет распространено на восточноевропейские
страны. Использование САСС в качестве инструмента для интеграции Восточной Европы в западный мир будет
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лучшим политическим решением, чем расширение НАТО, что оставит за ее пределами Россию и Украину.

САСС, добавил он, может стать "промежуточным этапом" по мере того, как его члены будут развивать "политическое
и военное сотрудничество". Саймон заявил, что вооруженные силы многих стран Центральной Европы уже
перестраиваются для возможной в будущем интеграции в НАТО.

(По материалам Бюллетеня новостей ЮСИА)

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Лоббирование в пользу иностранных клиентов - 

развивающаяся отрасль в Вашингтоне

Как сказал Кевин Макколи, старший редактор информационного лоббистского бюллетеня, издающегося раз в две
недели, лоббирование в пользу иностранных правительств является "развивающейся отраслью" в столице страны. В
настоящее время лоббированием от имени иностранных клиентов занимаются более 900 фирм и отдельных лиц.

Макколи сказал: "Число иностранных правительств, решающих свои дела в Вашингтоне, за последние несколько лет
существенно выросло. Вот почему мы решили создать специальное издание именно на эту тему".

Информационный бюллетень "О'Двайерс Вашингтон Рипорт" начал издаваться в феврале 1992 г. как ежемесячное
издание. Однако вскоре из-за большого количества информации он стал выходить два раза в месяц. Годовая
подписка стоит 95 долл., и, как сказал Макколи, на него подписаны многие правительства.

Он берет информацию из тех сведений, которые лоббисты, представляющие иностранные правительства или
деловые иностранные круги, обязаны представлять в Министерство юстиции.

После того как Советский Союз прекратил свое существование, Соединенные Штаты стали еще более важным
фактором для многих стран, отметил Макколи. Многие страны, которые в свое время были противниками США,
теперь хотят встать "на сторону" правительства США.

Чтобы сделать это, чтобы понять методы работы Конгресса и других правительственных организаций, необходимо
нанять лоббиста - такого человека, который мог бы показать, куда ведут нити управления, добавил Макколи.

Например, если глава государства собирается в Соединенные Штаты, то страна, чтобы подготовить средства
массовой информации, а также распространить сведения о том, что этот деятель действительно приезжает, может
нанять фирму на срок около двух месяцев. Кроме того, этой фирме поручается провести необходимые приготовления
в Вашингтоне к тому моменту, когда этот деятель прибудет в Вашингтон.

Информационный листок сообщает о всех фирмах, занимающихся лоббизмом, о всех фирмах, работающих в области
общественных отношений, которые представляют иностранные правительства, сказал Макколи. В сообщениях
рассказывается о происходящих событиях.

Например, основные материалы выпуска за 21 июня были посвящены тому, что Украина заплатила 500 тыс. долл.
фирме "Ни/Си Эдвайзерс" с тем, чтобы она помогла ей разработать стратегию переговоров по ядерным боеголовкам
- основному источнику трений между Украиной, Россией и Соединенными Штатами. Кроме того, в ее задачу входил
поиск инвестиций у частного сектора США.

Основной материал в выпуске 19 июля был посвящен Хорватии, Боснии и Косово, которые выплатили более 320 тыс.
долл. фирме "Рудер, Финн, глобал эфферс" в Вашингтоне, специализирующейся на общественных отношениях, за
консультации в течение шести месяцев. Срок действия контракта - до 2 июля.

Как было указано в информационном листке, большая часть гонорара-230 141 долл. - была выплачена Косово. За это
фирма "Рудер, финн" сфокусировала свои усилия на создании международной поддержки действий, направленных
на предотвращение "этнической чистки" сербскими войсками в областях, населенных албанцами - основной нацией в
Косово.

Макколи сказал: "Мы писали о лоббистах, которые работали на различные республики бывшего Советского Союза.
Мы также помещали материалы, относящиеся к бывшей Югославии - все эти балканские республики наняли в
Вашингтоне фирмы, занимающиеся общественными отношениями".

В номере от 19 июля сообщается также, что фирма "Уоллас энд Эдварде" подписала шестимесячный контракт на
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сумму 60 тыс. долл., предусматривающий предоставление консультаций в области бизнеса и правительственных
отношений Королевству Саудовской Аравии.

В номере от 16 августа говорилось, что Чили подписала контракт на сумму 250 тыс. долл. с юридической фирмой
"Акино, Гамп, Страусе, Хойвр энд Фелд", которая должна способствовать тому, чтобы Чили стала следующим
кандидатом на заключение соглашения о свободной торговле с Соединенными Штатами. Фирма усилила свои
позиции после возвращения к работе в фирме бывшего посла США в Советском Союзе и бывшего председателя
Демократической партии Боба Страусса. В этом же номере содержится информация об Индонезии, передавшей 90
тыс. долл. частному Международному агентству по торговле и развитию с целью улучшения своих отношений с США.

Приводится также сообщение о том, что Габон подписал контракт стоимостью 600 тыс. долл. с фирмой "Славик,
Хоган энд Миллер". По этому контракту фирма обеспечивает контакты Габона со средствами массовой информации
США, а также помогает в поиске источников инвестиций.

Япония, по словам Макколи, располагает самым большим числом лоббистов, работающих на нее. Однако "самой
большой контракт, имеющийся в настоящее время в Министерстве юстиции, - это контракт Министерства туризма
Мексики, которое израсходует в течение 20 месяцев до февраля 1995 г. 11,2 млн. долл."

(По материалам Бюллетеня новостей ЮСИА)

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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СКОЛЬКО СТОИТ ДЕЗИНТЕГРАЦИЯ?*

И.КОМАРОВ, 
доктор экономических наук

РЕСПУБЛИКИ СРЕДНЕЙ АЗИИ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКИЙ ВЗРЫВ КАК ФАКТОР РАЗВИТИЯ

Важнейшим фактором, определяющим особенности развития среднеазиатских республик на длительную
перспективу, является чрезмерно высокий прирост населения, оцениваемый специалистами как демографический
взрыв. По расчетам, если не произойдет существенных изменений в демографических процессах, то к 2015 г.
численность населения в республиках Средней Азии увеличится на 70-75%, а в Таджикистане - почти на 90 % (по
странам СНГ в среднем - на 12-13%).

В предшествующий период, несмотря на значительные усилия, решить проблему занятости населения
среднеазиатских республик в полной мере не удалось. В результате доля занятых в домашнем и личном подсобном
хозяйстве составляет 17-26%. Это очень высокий показатель даже с учетом особенностей национально-бытового
уклада жизни, свидетельствующий о проблемах с трудоустройством. У ровен ь безработицы в регионе минимально
оценивается в 4 млн.чел.

Другим важнейшим следствием сложившейся ситуации является гипертрофированное количество занятых в
сельском хозяйстве (40%), что также позволяет говорить о скрытой безработице. За 1970-1990 гг. занятость возросла
в 1,5 раза, в то время как валовой сбор хлопка увеличился на 7-10%. О том, что занятость населения в сельском
хозяйстве среднеазиатских республик явно избыточна, свидетельствуют, в частности, чрезвычайно низкие темпы
роста производительности труда - 12% за последние 20 лет против 60% в среднем по экс-СССР.

Сложившуюся ситуацию нельзя объяснить только недостатками планирования и диктатом Центра. Как
свидетельствует мировой опыт, аграрное перенаселение, безработица неизбежно сопутствуют демографическому
взрыву независимо от социально-политического устройства государства. Напротив, дестабилизирующее влияние
демографического взрыва на экономику и его негативное воздействие на уровень жизни населения в республиках
Средней Азии сильно смягчались значительными дотациями из союзного бюджета. Достаточно сказать, что
специализация республик Средней Азии на производстве хлопка была возможна лишь в составе союзной экономики.
Централизованные капитальные вложения на строительство каналов, орошение, создание предприятий по
переработке хлопка, развитие всей сопутствующей инфраструктуры позволяли решать здесь главную проблему -
занять население. Это потребовало огромных затрат, которые осуществить самостоятельно среднеазиатские
республики были не в состоянии. Только в развитие мелиорации, которая проводилась в основном в республиках
Средней Азии было вложено за последние 20 лет порядка 160 млрд. долл.

Как известно, положительное сальдо национального дохода в эти годы имели Россия, Беларусь и частично
Азербайджан. За счет перераспределения этой части национального дохода, главным образом России, можно было
осуществлять крупные дотации среднеазиатским республикам. С начала 70-х гг. Россия выручила за свою нефть 150
млрд. долл. Можно считать, что эти средства и ушли на то, чтобы таджик и узбек, туркмен и киргиз были уверены, что
всегда найдут себе рабочее место. Не имея такой помощи, среднеазиатские республики могли бы сравняться сегодня
с соседним Афганистаном - одной из самых отсталых стран.

Современный облик красивейших городов мира, сменив унылую картину саманных кварталов средневековья,
приобрели Ашгабат и Ташкент, Бишкек и Душанбе, другие города региона, далеко обогнав в развитии прозябающие
средние и малые города России, на нужды которых в союзном бюджете средств никогда не находилось. Создать
такие центры урбанизации республики не могли за счет хлопка, который не котировался на мировом рынке и
поставлялся в страны социалистического Содружества по ценам ниже его себестоимости. Компенсация
обеспечивалась опять же союзным бюджетом.
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РЕСПУБЛИКИ НА ПУТИ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ

Преобразование республик в самостоятельные суверенные государства, переход к рыночным отношениям,
прекращение дотаций из России, переход к эквивалентному межреспубликанскому обмену не позволяют
государствам Средней Азии сохранить достигнутый в прошлом уровень потребления и ставит их в неравные условия
развития. Правда, у части из них накоплен мощный производственный потенциал, имеются огромные запасы
природных ресурсов.

Например, Туркменистан добывает 84% всей нефти региона, 67% газа. В то же время Таджикистан завозит 80% всех
топливных ресурсов, 70% продукции машиностроительной и нефтехимической промышленности. К Узбекистану
отошел ранее союзный суперкомплекс по добыче золота, что позволяет добывать, по оценке специалистов, 70 т
драгоценного металла в год, не считая других сопутствующих драгоценных компонентов. Открытие достаточно
крупного месторождения нефти в Мингбулаке, расположенном вблизи основных нефтеперерабатывающих заводов,
позволяет сократить ее поставки из России. Ввод в эксплуатацию новых газохимических комплексов - Шуртанского и
Каршинского - обеспечит указанной продукцией весь Среднеазиатский регион.

Такие неравные стартовые условия развития могут вызвать осложнения во взаимоотношениях между населением
сопредельных (пограничных) районов. Но главное все же в другом: в силу высокого уровня прироста населения здесь
сложился наиболее низкий уровень инвестиционной нагрузки на одного жителя - около половины от среднего по СНГ.
На душу населения приходится в два раза меньше основных фондов, чем в среднем по странам Содружества,
соответственно производится на душу населения 45% валового общественного продукта и создается 49%
национального дохода от среднего по СНГ.

Практика последних лет показывает, что прирост населения на 3% в год без материальной поддержки СНГ сводит на
нет все попытки новых властей решить проблемы безработицы,

социальной защиты. Большая часть населения начинает катастрофически нищать. Следовательно, нужны срочные
меры по интенсификации производства, которые обеспечат "скачок" в экономике.

Если этого не произойдет, то в недалекой перспективе этот регион могут затронуть большие потрясения: массовая
безработица, люмпенизация значительной части трудящихся. На экономические трудности неизбежно наложатся
межклановые противоречия. Ситуацией могут воспользоваться силы исламского фундаментализма.

Наиболее остро перечисленные факторы уже проявились в Таджикистане, ресурсно обделенной республике, где
экстремистским силам удалось развязать гражданскую войну. Около 400 тыс. ее жителей покинули родину и ушли в
Афганистан, Россию, другие сопредельные государства, спасаясь от кровавых межклановых разборок.

Без экономической помощи СНГ прогрессирующее падение жизненного уровня вызовет отрицательное отношение к
реформам, к выталкиванию "чужих". В Среднеазиатском регионе жители некоренных национальностей составляют
36%, в т.ч. в Таджикистане - 43%, Кыргызстане - 50%. Страх за свое будущее вынудил покинуть регион около 500
тыс.чел. - представителей некоренных народов, главным образом квалифицированных специалистов.

Международный опыт показывает, что в странах с высоким уровнем прироста населения вслед за вытеснением
"пришлых" всегда происходит частичный отток коренных жителей. Это было характерно для Армении, Грузии. Можно
ожидать оттока и из Средней Азии, в основном в Россию. Как правило, это наиболее заметная часть населения -
видные специалисты, творческая интеллигенция. Отток этой категории еще больше подорвал бы экономику и
стабильность в обществе.

Необходимо предпринять самые серьезные меры и со стороны СНГ, чтобы не дать региону упасть в бездну. Упор
должен был быть сделан на стабилизацию экономики. Одно из эффективных направлений оздоровления экономики -
структурная перестройка хозяйства, его индустриализация за счет преимущественного развития наиболее
трудоемких отраслей промышленности, ускоренное создание новых рабочих мест.

Суверенитет открывает на этом пути свои возможности. Он вводит в действие новые факторы, под влиянием которых
в перспективе будет видоизменяться производственная и территориальная структура экономики. Так, например,
появится экономическая заинтересованность в переработке хлопкового волокна на месте. Кстати говоря, в начале
века из 228 хлопчатобумажных заводов великой России 208 находилось в Средней Азии. Все это может привести к
перемещению не только хлопчатобумажной, но и швейной, и трикотажной промышленности из старых традиционных
мировых центров этих отраслей в районы с более дешевой рабочей силой.

Как свидетельствует мировой опыт, создание крупных текстильных центров в странах с высоким приростом
населения способствует решению социальных проблем. Вопрос о целесообразных масштабах производства хлопка в
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регионе зависит от решения таких вопросов, как эффективность его производства, возможности сбыта,
эффективность замены хлопчатника другими сельскохозяйственными культурами и др. Экологический фактор,
который в последнее время стал важнейшим аргументом в пользу сокращения посевов хлопчатника в этом регионе,
очевидно, потеряет фатальную окраску. Опыт поливного хлопководства свидетельствует, что разумная организация
производства не приводит к экологическим кризисам. Можно ожидать, что в перспективе хлопководство по-прежнему
будет занимать важное место в экономике региона, тем более что здесь создана для этого серьезная база - в
хлопковом комплексе сосредоточено не менее 60% основных производственных фондов региона, водохозяйственные
объекты, машиностроение, производство минеральных удобрений, перерабатывающие отрасли легкой и пищевой
промышленности. Однако развитие хлопководства необходимо ориентировать не на наращивание его масштабов, а
на повышение эффективности.

ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИЕ СВЯЗИ

Структура внешних связей названных государств такова, что они очень сильно зависят от поставок извне по самому
широкому кругу товаров.

Так, в республиканском потреблении ввоз составляет:

черных металлов - более 75%;
продуктов химической промышленности - более 50%;
машиностроения - 53%;
легкой промышленности - 33%;
пищевой - 27%.

Ликвидировать этот разрыв за счет интенсивного, а главное, эффективного развития промышленности в ближайшее
время не удастся

по многим причинам. В общем объеме потребления более четверти составляет ввезенный продукт. Вывоз не
превышает 19% от объема производства, в его составе экспорт занимает всего 16%. Низкие показатели экспорта,
несмотря на вывоз в огромных количествах и хлопкового волокна, свидетельствуют, что выпускаемая в республиках
продукция неконкурентоспособна. В Россию республики вывозили по явно завышенным ценам (если сравнивать с
мировыми) бахчевые культуры, фрукты, овощи, а из России по низким ценам - минерально-сырьевые ресурсы,
металл, лес, промышленные товары, мясо.

И все-таки нельзя забывать того что, наряду с выращиванием хлопка, республики Средней Азии являются
монополистами в производстве ряда видов промышленной продукции. Регион специализируется на выпуске машин и
оборудования для уборки и переработки хлопка, 90% общесоюзного выпуска дефолиантов - химических средств
защиты растений, 80% турбинных масел. Здесь сосредоточено все производство ртути в концентратах,
ванадиево-алюминиевой лигатуры, металлического бария, а также половина ванадия и рения металлических, более
60% анодных обожженных блоков. 34% уайт-спирта от общего объема производства СНГ. Учитывая дефицитность
всей этой продукции, следует ожидать, что в регионе эти направления производства будут развиваться и
положительно скажутся на жизненном уровне и занятости.

Исходя из многовекового уклада, влияние вдобавок к этому личных подсобных хозяйств в регионе возрастет еще
больше. Объем доходов каждой семьи от личного хозяйства в 2,3-2,5 раза превысит средний уровень по СНГ.

Однако без размещения в регионе новых производств, наиболее трудоемких технологий и процессов по получению
готовой продукции для взаимообмена, а также вывоза в другие регионы страны и на экспорт полностью проблему
занятости населения решить будет трудно. Исключительно важное значение приобретает углубление
производственной кооперации между республиками Средней Азии и особенно с Казахстаном. Объединение усилий
поможет в решении жизненно важных региональных проблем, связанных с более эффективным использованием
накопленного производственного потенциала, территориальным перераспределением водных, энергетических и
сырьевых ресурсов, формированием регионального рынка, совместным освоением прикаспийских территорий.

Интерес Запада к СРЕДНЕЙ АЗИИ

КЫРГЫЗСТАН

Зарубежные компании США рассматривают Кыргызстан как страну с огромными возможностями для инвестиций.
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Будучи небольшой страной, Кыргызстан богат природными ресурсами. Он производит 12 млрд. кВт электроэнергии в
год и располагает поголовьем в 12 млн. овец.

Кыргызстан в основном сельскохозяйственная страна, но в ней производится и хлопок, и шерсть, и кожа. Основными
отраслями промышленности являются металлургия, машиностроение и пищеперсрабатывающая промышленность.

В настоящее время Кыргызстан испытывает большие экономические трудности. По данным Министерства торговли, в
1992 г. производство снизилось на 25%, в основном из-за срывов поставок оборудования и сырья.

Западные фирмы проявляют большой интерес к горнодобывающей и химической промышленности Кыргызстана.

В последнее время Агентство по международному развитию (AMP) активно вовлечено в программу помощи
Кыргызстапу в рамках проекта "Надежда", по которому поставлено медикаментов на сумму 1 млн.долл. и установлен
госпиталь на 1000 коек.

Активную деятельность в Кыргызстане ведет Всемирный банк. который в первую очередь помогает программе
приватизации и развитию частного сектора, а также реформированию финансовой системы.

Соединенные Штаты Америки объявили о намерении пожертвовать Кыргызстану 55 тыс. т пшеницы на сумму 10 млн.
долл. (сюда включена и стоимость океанской перевозки). Пожертвование идет по программе помощи нуждающимся
странам для поддержки их сельскохозяйственных реформ.

Кыргызстан - одна из пяти республик бывшего СССР, которая будет вести переговоры с Европейским сообществом
(ЕС) с целью заключения Соглашения о партнерстве и сотрудничестве. ЕС уже раньше выделило Кыргызстану займ в
32 млн. экю. Этот займ представлял из себя долю республики из общего займа в 1,250 млн. экю, который
предназначался бывшему СССР для финансирования импорта продуктов питания, сельскохозяйственной продукции
и медицинского снабжения из ЕС и из Центральной и Восточной Европы. Впоследствии этот займ был распределен
между странами СНГ и Грузией.

Кыргызстан также получил в 1993 г. помощь от Сообщества в размере 10 млн. экю, которая была оказана в рамках
программы TACIS. Помощь, оказанная но этой программе в 1992 г., составила около 9,2 млн. экю.

ТАДЖИКИСТАН

В апреле этого года Таджикистан вступил в Международный валютный фонд (МВФ). Стране выделена квота,
определяющая его

подписной капитал, число голосов и доступ к кредитам МВФ - около 57,7 млн. долл.

(По материалам Бюллетеня новостей ЮСИА)

  
  

* Материал продолжает серию публикаций. См. "Обозреватель": № 26(30) - Россия. № 27(31) - Украина. № 28(32) -
Беларусь. № 29(33) - Казахстан.

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Банки 
  
  

ИНОСТРАННЫЕ БАНКИ В РОССИИ

С.МИТИН

ПОЛИТИЧЕСКАЯ НЕСТАБИЛЬНОСТЬ 
НАНОСИТ УЩЕРБ БАНКОВСКОМУ ДЕЛУ

В последний год иностранным банкам предоставлялось весьма сложным планировать свою стратегию в России.
Политическое противостояние Верховного Совета и исполнительной власти, наличие довольно мощного
протекционистского лобби в бывшем Парламенте создавали сложные условия. Казалось, определенную
стабильность обещали "Условия открытия банков с участием иностранных инвестиций", принятые ЦБ в дополнение к
Закону "О банках и банковской деятельности". Однако бывший Верховный Совет летом вмешался в эту сферу.
Согласно поправкам экс-парламента, деятельность иностранных банков ограничивалась с 1994 по 1996 год, в
частности, ВС накладывал запрет на открытие депозитных счетов российским компаниям и совместным
предприятиям. Против поправок выступили Комиссия ВС, Президент, Правительство, Центробанк. Законопроект был
"заморожен".

Сегодня для иностранных банков остается один фактор, который не позволяет быть полностью уверенным в
собственном будущем. Продолжает действовать 12%-ное ограничение на долю иностранного капитала в общем
банковском капитале России. Методика расчетов Центробанка почти не известна, и поэтому в любой момент можно
ожидать ограничительных действий.

Но Указ Президента Б.Ельцина "О совершенствовании работы с иностранными инвестициями подтверждает
намерения российских властей создавать благоприятный климат для иностранного капитала. Не случайно
вышеупоминавшийся указ был подписан уже после роспуска Верховного Совета.

Б.Ельцин постановил, что новые нормативные акты, кроме предусматривающих льготы, в течение трех лет не
распространяются на уже существующие иностранные и совместные предприятия. Центральная власть объявила
недействительными все ограничения местных органов.

Кроме того. Правительству поручено подготовить изменение налогового законодательства, "имея в виду обеспечение
благоприятных условий для привлечения иностранного капитала в приоритетные экономические программы".

Также Президент предусматривает конверсию государственных долговых обязательств, выработку механизма
использования залоговых форм привлечения иностранного капитала, создание для иностранных инвесторов равных
условий участия в приватизации.

Впрочем, судьбу благих намерений российского Президента и Правительства в долгосрочной перспективе решит
Федеральное собрание, которому предстоит обсудить все законодательные поправки. Российские банки в
избирательной кампании будут участвовать наверняка. Иностранные - сомнительно.

"КРЕДИ ЛИОННЕ" ГОТОВИТ ПЛАЦДАРМ ДЛЯ НАСТУПЛЕНИЯ

Французские банки развивают традиции экспорта капитала на Восток. Они вкладывают миллионы долларов в
строительство офисов и обучение персонала.
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Крупный французский банк открыто готовится к широкомасштабной экспансии на рынок республик бывшего СССР.
"Креди Лионне" последние два десятилетия обслуживал около трети всех расчетов между советскими и
французскими организациями. Однако с распадом СССР и с превращением России в непунктуального кредитора у
банка возникло много новых проблем, которые трудно решать на уровне обычного представительства:
необходимость сотрудничать с растущим количеством российских банков, проблема неплатежей.

Вначале "Креди Лионне" принял участие в создании Международного московского банка. Таким образом, риск
распределялся между несколькими западными партнерами, а результат был равно полезен всем акционерам. Уже в
первый год своей деятельности акции ММБ принесли дивиденды. Однако тогда все партнеры решили пока не
вывозить прибыль за границу.

Больше года назад "Креди Лионне" изменил стратегию вторжения на рынок бывшего СССР, решив создавать
дочерний банк. Но у "Креди Лионне" еще оставался пакет акций ММБ, и продать его не удалось из-за негативной
позиции партнеров. Хотя "Креди Лионне" получил лицензию Центробанка на открытие дочернего предприятия
"Лионский кредит - Россия" еще осенью прошлого года, деятельность нового банка со 100%-ным иностранным
капиталом практически еще не начата. С одной стороны, "Креди Лионне" ждал, когда высвободятся средства,
вложенные в ММБ. С другой стороны, вкладывались средства в ремонт особняка на Невском проспекте (100 млн.
франков, или около 16 млн. долларов) и обучение персонала. Сегодня Санкт-Петербургское отделение начало
работу. На первых порах оно ориентируется на обслуживание иностранных компаний и на работу с
банками-корреспондентами. По некоторым сообщениям, Санкт-Петербургский банк собирается обслуживать и
богатых российских клиентов.

По информации "Ист Юропиен Банкер", французский банк получил лицензию до того, как Неглинная усложнила
правила открытия филиалов иностранных банков (сейчас им необходимо получать отдельную лицензию для каждого
филиала). Поэтому, в отличие от опоздавших, "Лионский кредит - Россия" может открывать филиалы без нового
разрешения Центробанка. Сейчас французы готовятся открыть Московское отделение. Пока в Москве работает
только представительство "Креди Лионне".

В мае этого года "Креди Лионне" получил лицензию на проведение банковских операций на Украине. Планируется,
что "Лионский кредит - Украина" начнет действовать в мае 1994 года. На Украине появление иностранного кредитного
учреждения встречено довольно враждебно. Представителям "Креди Лионне" пришлось уверить местных банкиров,
что французы не собираются переманивать к себе кадры, а начинают реализовывать на Украине специальную
программу по обучению персонала.

Кроме того, "Креди Лионне" открыл представительство в Казахстане.

ИНОСТРАННЫЙ БАНК МОЖЕТ СТАТЬ РОССИЙСКИМ, 
А МОЖЕТ И НЕ СТАТЬ

Первым иностранным банком в России и по дате создания, и по положению на рынке считается Московский
международный банк. С российской стороны его акционерами стали Промстройбанк, Сбербанк и Внешэкономбанк.
Западными акционерами стали французский "Креди Лионне", итальянский "Банко Коммерчиале Италиана", немецкий
"Байерише Ференсбанк", австрийский "Кредитан-штальт" и финский "КОП". В целом иностранцы владели 63% акций
ММБ. Этим летом "Креди Лионне" продал свои акции. По информации "Ист Юропиен Банкер", французскому банку
удалось продать свой пакет только со второй попытки. Первая была предпринята еще год назад, но закончилась
безрезультатно, так как партнерам не удалось достичь соглашения. "КЛ" владел 12% акций ММБ. Если бы
французский банк продал свой пакет российским инвесторам, то доля иностранного капитала сократилась бы до 51%,
и россияне получили бы контроль над банком.

Но по достигнутой договоренности пакет "КЛ" равными частями распределен между оставшимися западными
акционерами. Их доли теперь доведены до 15%, а в целом западные банкиры владеют 60% акций ММБ.

Заместитель председателя Центробанка Д.Тулин говорил, что нет никаких ограничений для изменения национальной
принадлежности банка. По информации из достоверных источников, ЦБ рекомендовал распределить долю "КЛ" среди
российских акционеров.

Среди других способов привлечения иностранного партнера необходимо упомянуть и обмен акций "Инкомбанка" на
акции американской компании "Шерсон, Лиман Бразерс". Объем сделки - 40 млн. долл., но, хотя это составляет 40%
от уставного капитала, реально американцы не получили лидирующего положения среди акционеров. "Шерсон,
Лиман Бразерс" представляла интересы трех компаний из США, каждая из которых получила свою долю.
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САНКТ-ПЕТЕРБУРГ ПРИВЛЕКАЕТ ЗАПАДНЫЙ КАПИТАЛ

В сентябре в Санкт-Петербурге открылся совместный банк французского "Банк насьональ де Пари" (БНП) и
немецкого "Дрезднер банк".

БНП - "Дрезднер банк" располагает капиталом в 10 млн.долл. В начальной стадии "БНП-ДБ", по всей видимости,
ограничит свою деятельность управлением счетов западных компаний и обслуживанием финансовых сделок,
связанных с импортом-экспортом, а также валютными операциями.

Совместный банк готов к тому, что, по крайней мере, на первых порах понесет убытки. Один из руководителей
"Дрезднер банка" Бернхард Вальтер считает, что в течение трех лет они составят 15-20 млн. долл.

Число российских финансовых институтов в Санкт-Петербурге возросло в течение этого года с 40 до 80.

Ждут разрешения на получение лицензии американский "Ситибэнк", нидерландский "АБН-Амро", финский
"Пости-банк".

МОСКВА ПРИНИМАЕТ БАНКИ ЕВРОПЫ И АМЕРИКИ; 
"СОСЬЕТЕ ЖЕНЕРАЛЬ", "КРЕДИТ СЮИСС", "АВСТРИЯ", "ЧЕЙЗ МАНХЕТТЕН"

Уже сейчас становится очевидным, что в ближайшие годы московский рынок станет местом борьбы между тремя
дочерними предприятиями крупнейших европейских банков: французскими "Лионский кредит - Россия" и "Сосьете
женераль - Россия" и швейцарским "Кредит Сюисс - Россия". Эти банки давно представлены в Советском Союзе и
последние два-три года вели активную деятельность в республиках экс-СССР. Кроме них, в Москве работает филиал
банка "Австрия", но вряд ли его амбиции сравнимы с планами гигантов.

В апреле этого года банк "Сосьете женераль" официально получил лицензию на создание банка. Дочернее
предприятие расположилось в Центре международной торговли на Красной Пресне по соседству с
представительством банка-учредителя.

Хотя принципиальное согласие совета директоров Центробанка на открытие дочернего банка "Сосьете женераль"
получил еще в конце прошлого года, активные операции "Сосьете женераль - Россия" намеревается начать только в
начале 1994 года. Пока заканчивается подготовка персонала и активно проводятся маркетинговые исследования.
Согласно официальным данным, "Сосьете женераль - Россия" ставит перед собой четыре стратегические задачи.

ПЕРВАЯ - создать сеть банков, связанных корреспондентскими отношениями. "Сосьете женераль - Россия" надеется
охватить экономически развитые регионы и автономии Российской Федерации. Использование современной
телекоммуникационной техники дало бы возможность ускорить внутрироссийские и международные расчеты.

ВТОРАЯ ЗАДАЧА - участие в экспортно-импортных операциях. Руководство банка считает, что в России не хватает
"работающего" капитала для освоения природных ресурсов. "СЖР" планирует сотрудничать с экспортерами для
обеспечения максимальной быстроты и рентабельности операций. Что касается импортеров, то банк готов
предоставлять гарантии платежей.

В-ТРЕТЬИХ, "Сосьете женераль - Россия" рассчитывает способствовать сотрудничеству российских и западных
фирм. "СЖР" станет агентом Международного банка реконструкции и развития и будет распределять кредиты этого
банка в России.

ЧЕТВЕРТОЕ НАПРАВЛЕНИЕ РАБОТЫ - внедрение новой техники, особенно банковских платежных систем.

Ответственный представитель "Сосьете женераль - Россия" г-н Мишель Периран заметил, что его банк собирается
работать, как обычное финансово-кредитное учреждение. Не предусматриваются ограничения в обслуживании
российских фирм. Кроме того, в перспективе "Сосьете женераль - Россия" готов работать с частными вкладчиками -
резидентами и нерезидентами.

Столь же гибкую стратегию на российском рынке собирается использовать "Кредит Сюисс- Россия", основанный с
капиталом в 20 млн.долл. Нужно отметить, что "Кредит Сюисс" в целом хорошо подготовлен к работе на
отечественном рынке. Дело еще и во внутренней перестройке в группе "Кредит Сюисс холдинг". В настоящее время
происходит слияние швейцарских банков "Кредит Сюисс" и "Сюисс Фольксбанк", при этом последний в основном
будет работать на швейцарском рынке, а "Кредит Сюисс" займется интернациональными операциями. В Москве,
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помимо "Кредит Сюисс - Россия", действует представительство инвестиционного подразделения группы "Кредит
Сюисс холдинг" - банка "Кредит Сюисс ферст Бостон".

По словам сотрудников "Кредит Сюисс - Россия", банк также собирается внедряться в российский бизнес и
заниматься всеми видами нормальной банковской деятельности. Также в перспективе не будет существовать
ограничений для российских клиентов.

Думается, "Кредит Сюисс ферст Бостон" составит серьезную конкуренцию другим западным банкам в области
приватизации и привлечения западных инвесторов. Банк накопил богатый опыт в Центральной Европе и в России.
Кроме того, он имеет довольно гибкую структуру реализации своих материальных интересов, начиная от работы по
подбору инвестора за комиссионные и кончая участием в инвестициях за определенный процент акций предприятия.

Банк "Австрия" реально работает в Москве уже девять месяцев - это первый иностранный банк, у которого столь
долгая история в Москве. В принципе открытие Московского филиала, стоившее 5 млн.долл., стало продолжением
стратегии банка. "Австрия" уже открыла филиалы в Любляне, Будапеште и Праге.

Сейчас клиентами Московского филиала стали австрийские, американские, французские, японские фирмы.
Обслуживание ведется только в свободно конвертируемой валюте. Пока Московский филиал "Австрии" не собирается
работать с частными вкладчиками. Корреспондентские отношения установлены с 70-80 банками в Москве, регионах
России и других республиках.

"Чейз Манхеттен банк" получил в августе принципиальное согласие на открытие Московского филиала. Но, по словам
главы представительства г-на Стивена Фулленкемпа, политическая неопределенность откладывает открытие
предприятия.

КОРРЕСПОНДЕНТСКИЕ СВЯЗИ ВАЖНЫ ДЛЯ КОНТАКТА С РЕГИОНАМИ

Сегодня ясно вырисовываются три различные позиции иностранных банкиров в России:

работать на уровне представительства;
владеть пакетом акций банка, действующего на российском рынке;
открыть в России филиал или открыть дочерний банк.

Первая позиция наиболее удобна и наименее перспективна. Однако ее занимает подавляющее большинство из
почти 100 иностранных банков, представленных в нашей стране.

Функции представительств весьма ограничены: установление корреспондентских отношений, сбор
макроэкономической и политической информации, консультационная работа с клиентами банка и с российскими
партнерами.

Основной тенденцией в действиях представительств можно считать активную деятельность в регионах. Глава
московского представительства "Коммерцбанка" доктор Комрад фон Зюдов считает, что пока трудно заниматься
планированием, и поэтому его банк уделяет особое внимание развитию корреспондентских связей с коммерческими
банками на всей территории бывшего СССР (корреспондентские отношения установлены почти со 120 банками в
России и в остальных республиках), созданию и модернизации системы банковских телекоммуникаций, обучению
отечественных специалистов из банков-партнеров. "Коммерцбанку" необходимо тесное сотрудничество с
российскими финансовыми институтами, так как они очень скоро выйдут на между народный уровень, станут вполне
конкурентоспособны, и тогда "Коммерцбанк" поможет российским банкам выйти на финансовые o рынки Нью-Йорка,
Франкфурта, Сингапура и Гонконга.

Глава московского представительства финского "Окобанка" Матти Хейкилля особо подчеркнул региональный аспект
деятельности иностранных банков в России. Хотя сейчас "Окобанк" установил корреспондентские отношения с
несколькими банками в Москве и Санкт-Петербурге, двусторонняя торговля требует возможно более широких
контактов с такими регионами, как Сибирь. Аналогичную точку зрения высказал и представитель американского
"Мидленд Бэнк плк" в Москве Дэвид Маркхам.

По второму пути пошли создатели ММБ, "Российско-американского инвестиционного банка", Международного
акционерного банка и банка "Восток-Запад". Последний по рейтингу мая 1993 года вошел в пятерку самых надежных
банков России. Доли между российскими и иностранными акционерами равны. Иностранным акционером является
швейцарская финансовая компания "Икар Холдинг". Эти банки уже приносят прибыль своим акционерам. Правда, для
акционеров не решаются проблемы, связанные с обслуживанием центральных зарубежных офисов.
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О банках, создающих дочерние предприятия, будет рассказано в дальнейших материалах. Плюсы и минусы всех трех
путей очевидны.

Представительский уровень ограничивает деятельность корреспондентскими отношениями, участие в создании банка
вместе с другими партнерами снимает риск, но осложняет управление и не снимает нагрузку с представительского
офиса. Дочерний банк решает большинство проблем представительства, но порождает проблемы банка.

Так, Указ "О совершенствовании иностранных инвестиций в России" вызвал довольно резкую реакцию российских
банкиров. Председатель правления "Кредобанка" Ю.Агапов заявил: "Вы понимаете, что российским банкам осталось
жить год, от силы два". Правда, потом он согласился, что его утверждение можно считать справедливым для средних
московских и петербургских банков. "Инкомбанку", "Столичному", ВББ и др., равно как и провинциалам, нечего
бояться иностранцев. "Иностранцы не пойдут в Урюпинск, так как там нет бизнеса", - заметил Агапов. 

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Экономика Обозреватель - Observer

 

Hароднохозяйственные комплексы 
 

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС: 

в тревожном ожидании

А.ПЛАТОШКИН

 

Круто поменяв экономические ориентиры, деревня за последние годы пришла к упадку, потянув за собой всех
россиян.

В печати недавно опубликован список пищевых продуктов, по которому Правительство определяет минимальные
расходы граждан на питание. Хотя набор этот весьма и весьма далек от норм, принятых Всемирной организацией
здравоохранения (яиц, мяса и сахара мы потребляем в 1,4-1,7 раза меньше, чем в 1990 году), он отнимает до 80%
доходов семьи.

Стало быть, качество нашей жизни напрямую зависит, в частности, от количества проблем, стоящих перед
агропромышленным комплексом. Что же он держит страну в напряжении, почему сам хиреет день ото дня и есть ли,
как говорится, свет в конце тоннеля?

Хлеб - всему голова

Как бы мы ни ругали агропромышленный комплекс, все же его доля в национальном доходе России и теперь
составляет около 40%. В соответствии с ранее принятыми постановлениями, государство должно направлять 15%
этих средств на развитие самого АПК. Выделяет же не более 3-5%. Значит, село не в состоянии вести расширенное
воспроизводство, укреплять материально-техническую базу. А нарушение ценового паритета на промышленную и
сельскохозяйственную продукцию сделало невыгодным выращивание зерна, овощей, скота, птицы.

Только за прошлый год производство мяса упало на 12%, молока - на 7, яиц - на 8%. К уровню 1990 года мы получаем
этих продуктов меньше соответственно на 41, 32 и 21%. Поголовье крупного рогатого скота сократилось с 50
примерно до 38 млн. Резко упала продуктивность птицеферм. Есть колхозы, совхозы, кооперативы, фермерские
хозяйства, гае, по сути, перестали заниматься земледелием и животноводством, взялись за кустарные промыслы,
торговлю, посреднические услуги. Толкают к этому обстоятельства, а не злой умысел.

Не принесла желаемой победы и очередная "битва за урожай". Вместо прогнозируемых 120-125 млн. т зерна удалось
собрать 100-103 млн. т.

Что ж, наше всем знакомое "шапкозакидательство" трудно сразу изжить из хозяйственного обихода. Но, думается, к
данному случаю оно не имеет отношения. Те, "верхние" цифры ожидаемого намолота были взяты не с потолка.
Урожай, в основном благодаря матушке-природе, и впрямь удался на славу.

Припомним восторженные сообщения прессы в начале минувшей страды. Средние сборы зерна с гектара составляли
по России 27 ц, а во многих хозяйствах Дона. Кубани. Ставрополья и Центрального Черноземья - вдвое больше.
Оптимисты уже предвкушали конец хлебной зависимости от заграницы. Но скоро начался стремительный спад
урожайности: 26; 24,9; 23; 4; 22,8 ц. Наконец, она "сползла" к 19 ц и продолжала катиться вниз.

Федеральный фонд, определенный в 32 млн.т зерна, все же пополняется. Но это лишь необходимый стране
минимум. В поле же, по самым скромным подсчетам, осталось неубранных около 10 млн.т пшеницы, ржи, ячменя. А
сколько просыпалось в стерню из-за низкого качества и поздних сроков уборки - тому и счета нет.
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Впрочем, такой исход можно было предвидеть. Более полутора месяцев шли проливные дожди. Они захватили
области Центра и Урал, Сибирь и Поволжье - самые хлебные регионы. Но мешало уборке не только ненастье.
Согласно оценкам экспертов Министерства экономики России, энерговооруженность труда нашего крестьянина в
два-три раза ниже по сравнению с западным.

Нагрузка на тот же зерноуборочный комбайн многократно превышает нормативную. Пятая их часть вовсе не
выходила в поле из-за неисправностей. Техники деревня покупает сейчас в три-пять раз меньше прежнего. Да и
откуда на это средства? Тем не менее иные политики стараются убедить общественность: аграрники "выкручивают"
Правительству руки, предъявляют непомерные требования. И цены на зерно, мол, завышены, о чем свидетельствует
рентабельность растениеводства в 100 и более процентов. При этом умалчивают, что приличная рентабельность
объясняется катастрофическим сокращением основных производственных фондов, расходов на удобрения,
химикаты, нищенской оплатой труда.

Даже либерализация цен на хлеб, ставшая мощным катализатором в цепнной реакции нашего обнищания, вряд ли
поможет крестьянству. Тонну зерна можно продать лишь за 650 кг нефтепродуктов. Зато появилась дополнительная
возможность обвинить селян в том, что они обирают город.

Розничные цены вздувает не деревня. Килограмм зерна отдает она за 70 руб. Из него можно получить не менее 1,3 кг
печеного хлеба. Буханка же, на которую идет примерно 770 г зерна, стоящих около 54 руб., предлагается за 210-240
руб. Это - сегодня. А через месяц-другой?

Хлеб для россиян - чуть ли не единственно доступный продукт питания. Государство должно заботиться, чтобы его
стоимость была приемлемой для покупателя. Отпустив цены на этот продукт, власти обрели серьезного оппонента в
лице собственного народа.

Оставим, однако, "обывателя" (примерно 90% россиян) за поисками шанса выжить в "эпоху хлебной либерализации".
Прикинем: что же нужно для продовольственного благополучия нашей державы? Оказывается, не так уж и много. По
сложившимся международным меркам, на каждого человека - тонну зерна. Нас около 150 млн. Стало быть, и хлеба
нужно столько же миллионов тонн. Причем, лишь около четверти его идет непосредственно на продовольствие.
Основная часть - для производства мяса, молока, яиц. Ныне общий расход зерна в России составляет 118-120 млн. т,
а собираем 103-108 млн.

Где берем остальное, гадать не приходится. Все же импорт не покрывает наших потребностей. Выход? Либо его
увеличивать, либо голодать, либо расширять и укреплять собственное производство. Предпочтительнее последнее.
Но это требует настоящей заботы об аграрном секторе. Наши "управленцы" полны решимости его модернизировать,
поставить на ноги.

В действительности же бюрократический паровоз летит по старым рельсам. Вместо реальной помощи село получает
пока бесконечные обещания да организационные перетряски. Низок уровень профессионализма специалистов
министерств и ведомств. В том числе и внешнеэкономических. Западным партнерам и конкурентам трудно понять,
например, почему тратим валюту на покупку продуктов питания, спирта, ширпотреба и жалеем ее на развитие
собственного сельхозпроизводства?

В 1992 году вывезено было из России две трети выпускаемых минеральных удобрений. Внеси мы их на свои поля -
получили бы дополнительно не менее 20 млн.т зерна. Такое количество закупаем за границей. Может, у нас избыток
"эликсира плодородия"? Российская Федерация по количеству минеральных удобрений на гектар посева за истекшие
два года опустилась на последнее место среди европейских стран. Это при наличии своей мощной сырьевой базы,
химической промышленности. Пять лет назад мы давали пашне 14 млн.т удобрений, или 89 кг на гектар. Теперь -
около 6,5 млн.т, или примерно 50 кг. По сравнению с Германией, Голландией, Францией меньше в пять-шесть раз.
Нынче вносим еще меньше: до 43 кг на гектар.

Ни в одной из сельских отраслей нет комплексной механизации. Более 60% людей занято ручным трудом. К тому же
и техника стареет. На предприятиях переработки, хранения износ оборудования вовсе достиг 70-80%. Между тем
только сокращение потерь от поля, фермы до прилавка магазина могло бы дополнительно дать около 40%
продовольствия, избавить страну от его импорта.

Возможны ли такие парадоксы в странах Западной Европы, в США, на которые так модно у нас теперь ссылаться?
Там тоже ведь аграрный сектор не сразу стал процветающим. Он пошел в гору, когда государства начали оказывать
ему серьезную и систематическую помощь, поддержку: материально-техническую, финансовую. Вспомним хотя бы
тот факт, что программа Рузвельта по выводу США из кризиса начиналась именно с подъема сельского хозяйства. И
сегодня оно там получает в расчете на единицу продукции средств больше, чем другие отрасли. Во Франции почти
две трети бюджетных расходов обычно идет на социальные нужды села, дотации фермерам.

Известна притча о том, кого считать лучшим благодетелем: того, кто дал голодному рыбу, или подарившего удочку,
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научившего ею пользоваться? Так вот, и нам нужнее снасти: передовые техника и технологии для села, предприятий
хранения, переработки. Российский крестьянин, и в этом нет сомнений, "рыбачить" может не хуже заграничного.
Накормит он страну, если устранить диктат ведомств, объединить усилия товаропроизводителей, переработчиков,
предприятий службы агросервиса, сельхозмашиностроения.

Здесь велика роль Министерства сельского хозяйства - главного заказчика продовольствия и координатора действий
звеньев агропрома.

Как развиваться селу: 
версия Минсельхоза и позиция Правительства

Почти год в стенах министерства готовился проект Программы аграрной реформы России. В сентябре его обсуждал
съезд Аграрного союза. Участники съезда внесли пятнадцать существенных поправок и предложений Правительству,
без учета которых отказывались принимать этот документ. Само собой, поправки касались в основном форм
собственности, купли-продажи земли, финансирования АПК.

А в конце октября проект Программы рассматривал Совет по аграрной политике при Правительстве Российской
Федерации под председательством В.Черномырдина. Разговор и на сей раз был острым. Наибольшее количество
замечаний, как и следовало ожидать, пришлось на разделы, где речь идет о земельных отношениях и приватизации,
государственной поддержке АПК, экономическом регулировании рынка и социальной политике в деревне.

С учетом замечаний участников дискуссии окончательное решение по программе вновь было отложено. Трудно,
однако, сказать, сможет ли она и в случае принятия стать руководством к действию...

Однако сначала о том, что же представляет собой реформа на 1993-1995 годы, по версии Минсельхоза? Впрочем,
вот что сказал о ее сути, выступая на съезде Аграрного союза, министр В.Хлыстун:

- Проект Программы аграрной реформы - не задание по производству сельхозпродукции, а документ, определяющий
стратегию и тактику развития АПК. С объективной оценкой положения дел, с механизмом реализации намеченных
мер.

В основе поэтапных преобразований деревни будет многообразие форм собственности: государственная,
кооперативная, акционерная, индивидуальная, обеспечение права выбора такой из них, которая полнее отвечала бы
интересам трудового коллектива, каждого крестьянина. Предусматривается ограничение монополизма крупных
предприятий торговли, пищевой, перерабатывающей промышленности, а также возвращение к некоторым старым и
создание новых служб сервиса. В частности, возродятся машинно-тракторные станции. Будут созданы пункты
проката, дилерские службы.

Вместо обязательных закупок продовольствия - формирование оптовых рынков, с авансированием
товаропроизводителя под залог его продукции. Намечено также создать стабилизационный фонд для повышения
плодородия земли, развития семеноводства, укрепления материально-технической базы села. Лицензирование,
таможенное регулирование защитят крестьянина от зарубежных конкурентов. В социальной сфере - постепенная,
поэтапная передача основных ее объектов муниципальным и региональным властям. С тем, чтобы каждый
занимался своим делом: хозяйства давали бы продукцию, муниципальные органы - строили, содержали в порядке
дороги, коммуникации, школы, больницы, библиотеки.

В дискуссиях по программе отмечалось, что основными поставщиками продовольствия, во всяком случае, на
ближайшие годы, остаются мощные хозяйства. Тем более, что по пути укрупнения, специализации идут практически
все передовые страны мира. У таких предприятий окупаемость вложений на 50-60% выше по сравнению с мелкими. В
ходе приватизации важно не навредить сложившимся хозяйственным структурам: эффективно работающим
колхозам, совхозам, объединениям, агрокомбинатам, кооперативам. Таким, как "Раменское" в Подмосковье, "Кубань"
в Краснодарском крае. Это прекрасная база для формирования ассоциаций, корпораций. Право определения форм
собственности тут, прежде всего за трудовыми коллективами. Сельские товаропроизводители должны иметь
контрольный пакет акций перерабатывающих, агросервисных, строительных предприятий.

Нельзя сбрасывать со счета личное подсобное хозяйство граждан, где большие возможности увеличить, причем
быстро, производство картофеля, овощей, ягод, мяса, яиц, молока. Если, конечно, людей заинтересовать
материально, наладить прием продукции на месте.

Последовательное выполнение намеченных мер позволит, по мнению министерства, в будущем году
стабилизировать сельхозпроизводство, а в 1995 г. начать его подъем.
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Как говорили в застойные времена, цели определены, задачи поставлены. Теперь - за работу. Но если с целями и
задачами более или менее ясно, то со средствами их реализации - не вполне. Программа, как сказано выше, исходит
из приоритетного положения агропромышленного комплекса в народном хозяйстве. Государство, по замыслу авторов
проекта, должно регулировать аграрный рынок льготным налогообложением, страхованием, низкими кредитными
ставками, созданием системы крестьянских, кооперативных банков.

Причем финансовая поддержка должна быть адресной. С тем, чтобы развивать перспективные производства и
направления, а не "размазывать" средства, как говорил В.Хлыстун, по каждому гектару. В частности, программа
"Картофель" предусматривает вложения в семеноводство, освоение перспективных сортов и технологий.

Нетрудно догадаться, что полемика среди членов Кабинета разгорелась в основном по тем положениям реформы,
где речь идет о ее финансировании. Государственная казна трещит. Дефицит федерального бюджета вдвое
превысил прогнозируемый и вот-вот сбросит страну в пучину гиперинфляции. Еще свежи в памяти бурные перепалки
вице-премьеров: аграрника А.3аверюхи и финансиста Б.Федорова. Первый настаивал на поддержке села, уплате ему
просроченных долгов. Второй же - за то, чтобы пустить деревню в "свободное плавание", предварительно раздев ее
донага всевозможными налогами, диспаритетом цен и прочими экономическими уловками.

Несмотря на бурные протесты министра финансов и его сторонников, требующих отказаться от вложения в "черную
дыру", Правительство в какой-то мере оказало селу поддержку. Да и как же иначе. Разрушить свой аграрный сектор -
значит поставить страну в полную и вечную зависимость от Запада. Разрушить деревню-значит уничтожить
духовность, самобытность, культуру народов России, подорвать ее интеллектуальный потенциал.

Для проведения весеннего сева было выделено 900 млрд.руб. Еще 1,3 трлн. - на уборку урожая. Около 2,2 трлн. руб.
составили объемы льготных кредитных ресурсов. Но крестьяне благодарить Правительство не торопятся. За хлеб,
молоко, мясо оно задолжало им около 2 трлн. руб. Размер долга растет, а тем временем хозяйствам нечем
расплачиваться за горючее, другие жизненно необходимые ресурсы.

Споры о судьбах деревни давно перемахнули кремлевскую стену. Они продолжаются на заседаниях коллегий и
ученых советов, в ремонтных мастерских и на фермах, у прилавков гастрономов и на колхозных рынках. Дело не в
реформе как таковой и не в количестве программ, а в качестве их разработки, ресурсном обеспечении, грамотной
реализации, говорят одни. Что толку в той же программе "Картофель", когда уже сегодня трудно сбыть клубни,
выращенные без всяких программ? Что толку спорить о финансово-кредитной поддержке, если государство попросту
не расплачивается за сданную продукцию, чего не позволяли себе даже большевики со времен военного
коммунизма?

Вопрос не в кредитах и не в субсидиях, а в формах собственности, возражают другие. Будет настоящий хозяин -
найдет он и средства на развитие производства.

Наш аграрный сектор не блистал успехами, соглашаются оппоненты. Но ведь его рушили сверху: планами, налогами,
разверстками. Без руководящих указаний председателю, директору вздохнуть не давали. Шаг влево, шаг вправо от
инструкции - выговор, увольнение, тюрьма. Сколько талантливых организаторов пострадало. Хотя вся их вина была в
том, что пытались поступать, исходя из экономической целесообразности, а не по указке некомпетентного чиновника.
Опять же, одна, по сути, форма собственности, хозяйствования. Какая тут конкуренция, состязательность. Не могли
распоряжаться и полученной продукцией. Очень были слабы материальные стимулы.

Но и при этом, заметьте, Российская Федерация по потреблению продуктов питания собственного производства
занимала пятое место в мире!

Теперь, когда экономические условия, возможности, пусть пока хоть и на бумаге, меняются, дайте им поработать
спокойно, проявить себя.

- Создавались ваши колхозы насильственно, ценою жертв и репрессий, - парируют оппоненты.

- К сожалению, это так. Но вспомним хотя бы "Железную дорогу" поэта Некрасова. Стальная магистраль
Москва-Петербург, как и многие другие объекты, достижения технической мысли, мировой цивилизации - тоже
зачастую плоды подневольного, непосильного труда, жертв, лишений. Но кому придет в голову разрушать их на этом
основании?

Реформирование должно быть добровольным, поэтапным. Люди сами решат, как им лучше работать.

Так что и среди хозяйственников, "обывателей", и на Олимпе российской власти нет пока единства мнений по
крестьянскому вопросу. И вряд ли скоро будет. Разве что "земельный" указ Президента поставит в спорах последнюю
точку...
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Указ о земельной реформе: шаг из круга?

Жизнь сельская в последние годы богата событиями неординарными, переломными. Сколько наделало шума одно
только создание крестьянских, фермерских хозяйств. Перерегистрировалось более 90% колхозов, совхозов. Причем
лишь свыше трети - около 8 тыс. - сохранили прежний свой статус. Примерно 11 тыс. предприятий избрали
различные формы акционирования, около 2 тыс. преобразовались в кооперативы.

И хотя Правительство, по словам его руководителей, не пытается форсировать эти перемены, идут они болезненно,
оставляя глубокие шрамы в душах людских, нанося дополнительный урон экономике. Право собственности на землю,
средства производства получили уже почти 80% товаропроизводителей: коллективных, индивидуальных.

- Получить-то получили, да что с того толку, - заметил мне земляк, житель орловской глубинки. - Техника, вон,
рассыпается, горючего нет, стройматериалов нет. И купить не на что. Вот продам свой пай и подамся к брату, в город.
Механизаторы всюду нужны, шесть соток и у вас дают. А больше - зачем? Горбить в одиночку, без машин? Пусть
старики так сеют-пашут. Они привыкшие.

Такая вот психология, такое настроение.

Они, может, и не преобладают пока, но брать их в расчет надо. Тем более что процесс, как любил говорить "отец
перестройки", пошел. По прогнозам Министерства сельского хозяйства России, к концу 1995 года в АПК будет
примерно такое соотношение: государственные предприятия займут около 19% всего земельного фонда.
Коллективные - 27%, кооперативные - 21, акционированные- 17, крестьянские, фермерские - 8, мелкотоварные,
подсобные - 8% земель.

Недавний Указ Президента "О регулировании земельных отношений и развитии аграрной реформы в России"
способен, по мнению специалистов, внести коррективы в темпы преобразований на селе. Хотя этот документ - не
гром среди ясного неба. Еще два года назад сельские жители формально получили среднерайонный земельный пай.
Теперь он закрепляется за ними свидетельством о частной собственности. В натуре пай будет выделяться при сдаче
в аренду, обзаведении своим хозяйством.

Указ основывается на постепенности преобразований, многообразии, равноправии форм собственности,
самостоятельности, государственной поддержке товаропроизводителей. Согласно ему с будущего года отменяются
обязательные поставки сельхозпродукции в госресурсы.

Последнее справедливо можно рассматривать как серьезный прорыв деревни к рынку, в который Правительство
упорно и настойчиво ее не пускало, навязывая свои правила игры. Прежде всего планы продажи по установленным
сверху ценам.

Но даже ярые сторонники частнособственнических идей не считают этот указ полной и окончательной своей победой.
По мнению академика А.Емельянова, этот документ сможет работать на экономику. Но при условии, если появятся
юридические методики его реализации, если будет обеспечен жесткий контроль за соблюдением намеченных мер.

В действительности же этих "но" значительно больше.

Пережив только за годы советской власти десятки всевозможных реформ, перестроек, преобразований, крестьяне
убедились: многие из них либо почти бесполезны, либо вовсе заключают в себе заряд разрушительной силы. К тому
же новации, включая последнюю, как правило, идут сверху, а не от земли. Выражаясь языком специалистов, не
востребованы теми, кому адресованы.

Да что тут говорить. Разве не убедительный тому пример - широкая фермеризация? Создавая и рекламируя эту
форму хозяйствования, власти говорили: мы отбираем землю у колхозов, совхозов и передаем ее в руки тех, кто
будет лучше обрабатывать, заботиться о повышении плодородия. И что же? Имея, согласно последним данным
статистики, 4,8% сельхозугодий, в том числе 5,7% пашни, фермеры дают пока около одного процента валовой и
практически ноль - товарной продукции. Они значительно меньше, чем общественные хозяйства, получают в среднем
с гектара зерна, овощей, картофеля.

Фермеры не хотят заниматься животноводством - сегодня это не эффективная отрасль. Несколько лет подряд сеют
злаки на одних и тех же площадях, потому что выращивание зерновых культур менее затратно. Между тем вынос
питательных веществ из почвы при такой ее эксплуатации многократно превышает их поступление. Что же будет с
пашней через два-три года? Государственным земельным органам до этого вроде бы нет дела. Хотя в
законодательстве сказано о том, что если земля используется неэффективно или не по назначению, ее могут
отобрать.
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- В Китае, - рассказывал мне директор ВНИИ экономики, труда и управления в сельском хозяйстве В.Милосердов, -
провозгласили сейчас лозунг: "Сто лет реформ". Вы представляете, на целый век программа совершенствования
экономики. Хотя лишь за десятилетие там в несколько раз увеличили продуктивность сельского хозяйства,
модернизируя его постепенно, поэтапно. А у нас? То "Пятьсот дней", то за два года реформировать колхозы, совхозы,
создать до миллиона фермерских хозяйств. Создадим этот миллион.

Сейчас на 100 таких хозяйств приходится в среднем 53 трактора, 30 плугов, 25 сеялок. Зерноуборочный комбайн
обслуживает в колхозе до 200 га посевов. У фермера чуть больше 40 га угодий, а пашни - 25. Покупать комбайн для
такой площади невыгодно, да и средств нет. Значит, нужны пункты проката, какие-то кооперативы типа МТС. Все это
еще предстоит создавать. С вилами да лопатой аграрный сектор не поднимешь, конкуренцию на мировом
продовольственном рынке не составишь. Да и молодежь вряд ли пойдет работать без механизации, в грязи. Лишь
опорочим поспешностью благое дело создания на селе многоукладной экономики. Только за 6 месяцев прекратили
существование 5,8 тыс. фермерских хозяйств. В то время как за весь прошлый год - 5 тыс.

Тем не менее сметливые, предприимчивые, особенно из горожан, давно метят в фермеры. Секрета здесь никакого.
Отхватив кусок земли и получив кредиты, они построили хорошие дома в живописных местах, по Оке или Волге, в той
же Мещере. Иные даже ни разу лопату в землю не воткнули. Ждали, когда получат право ее продавать. И долги
покроют, и в выигрыше останутся.

Коль нет у государства средств, чтобы форсировать ту же фермеризацию, стало быть, нечего рвать пуповину,
извлекать недоразвитый плод. Надо дать ему созреть во чреве матери - крупного сельхозпредприятия. И уж тогда
выпускать на свет божий.

Против поспешного реформирования, особенно купли-продажи земли, по данным социологических исследований,
проведенных институтами Россельхозакадемии в различных регионах России, выступает большинство сельских
жителей. Люди не хотят быть батраками, не желают, чтобы посторонние владели лугами и пашнями, исконно
принадлежавшими местным жителям.

Кроме традиций исторических, национальных, сводившихся к общинному землевладению, есть доводы сугубо
практические. Люди уже отвыкли, как сказал мой земляк, "горбить в одиночку, без машин". Да и не до дележа сегодня,
когда страна в глубоком кризисе, когда еле прощупывается пульс сельской экономики. Надо ее оживлять. Для начала
поднять бы хоть до уровня 1990 года. Вплотную заняться зимовкой скота, подготовкой к севу. А вместо этого деревня
будет втянута в новый и очень тяжелый передел.

Желающих в нем участвовать окажется немало. В первую очередь те, кто вроде бы и числится в хозяйстве, а
работает больше на стороне. Далее сельские "люмпены", из тех, кто готов заложить в кабаке не то, что землю - душу.
Пенсионеры, для которых решить сегодняшние материальные проблемы куда важнее ожидания перспектив
радужных, но далеких. И поводов для "разборок на меже" более чем достаточно. Как выходить из коллектива, сколько
будет стоить пай в том или ином селе, регионе? Или представим себе, что значит для вконец разоренных
перестройкой хозяйств выплатить бывшим своим работникам денежный пай.

Велика Россия, а земли, пригодной для возделывания, оказывается, не так уж и много. В иных республиках, скажем,
Дагестане, приходится по четыре сотки на душу. Что и как делить? Разрушение тут коллективных хозяйств может
породить ссоры, междоусобицы. Забеспокоилось и казачество. Его представители настаивают на приостановке той
части указа, которая декретирует свободную куплю-продажу угодий, на поправках, разрешающих общинное
землепользование.

Согласно законодательству Российской Федерации, земля, ее недра, вода, растительный и животный мир являются
достоянием народов, проживающих на соответствующей территории. Стало быть, монополия государства тут
отменена. Оно же гарантирует права владельцев и землепользователей. Что же нужно еще для успешной работы?
Да и мировой опыт показывает: можно плодотворно хозяйствовать, не будучи собственником угодий. Но всюду они
считаются национальным богатством. В тех же Соединенных Штатах продать их можно только под
сельхозпроизводство. И там, где существует частная собственность, купить, взять землю в аренду может лишь тот,
кто хочет и умеет ее обрабатывать. Даже сын у отца не наследует ее запросто. Он должен получить специальное
образование, несколько лет стажироваться.

Ныне на ту же благодатную Кубань хлынули потоки дельцов, переселенцев. Люди с тугими кошельками, в нарушение
прежнего земельного права, уже успели скупить тысячи гектаров чернозема. Как с ними тягаться краснодарскому
крестьянину, прославившему свой край высочайшим хлеборобским мастерством, умением по-сыновни относиться к
матери-земле? Нет у него денег и для покупки даже минимального надела. Кредит взять сложно. Если и сумеешь
получить да не вернешь вовремя, рискуешь лишиться участка. Он все равно перейдет в руки перекупщиков.

Трудно также представить, чтобы крестьянин смог жить своим наделом в три-четыре гектара, выращивая
традиционные культуры: пшеницу, рожь, свеклу, подсолнечник. Такое хозяйство не даст владельцу возможности
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свести концы с концами. Для организации более прибыльного производства - тепличных овощей, цветов - нужны
огромные средства. Так что очень трудно спорить с теми, кто считает Указ о земельной реформе социальным
заказом толстосумов.

Свободная купля-продажа, долгосрочная аренда и залог, по мнению многих специалистов, содержат реальную и
близкую возможность спекуляции национальным богатством. Есть серьезные опасения, что этим увлекутся и
некоторые руководители хозяйств, органов управления на местах. Пользуясь служебным положением, они станут за
бесценок скупать лучшие участки, торговать ими. Такого рода злоупотребления уже обнаруживались при создании
фермерских хозяйств, например, в Центральном Черноземье, других регионах. Начнется отмывание неправедно
нажитых капиталов. Для иностранцев же, при нынешнем курсе доллара, аренда угодий на полвека будет стоить
гроши.

Иными словами, земельная реформа не обещает селу легкой, спокойной жизни. Сегодня вряд ли можно предвидеть и
учесть все ее зигзаги и последствия. Однако невольно вспоминаются столь же бурные столыпинские времена.
Прямой аналогии, конечно же, нет. Но и тогда, кто не имел средств или желания обрабатывать свой надел, продавал
его, уходил в города, на промыслы. России, которая наращивала свой промышленный потенциал, нужны были
строители, землекопы, шахтеры. Сейчас же деревенские пролетарии лишь усугубят проблему безработицы. Совсем
без реформ, конечно же, не обойтись. Но любая политическая доктрина должна быть всесторонне выверенной и
взвешенной, экономически обоснованной, подкрепленной материальными ресурсами.

За годы советской власти крестьянство прошло суровый и тернистый путь. От сохи - к трактору, к первой
коллективной борозде. Теперь - от колхозного поля - к единоличному наделу. Круг, за которым экономические
потрясения, материальные потери, неисчислимые людские страдания и жертвы, радость совместных побед, кажется,
замкнулся.

Что ждет за ним? Нет пока ответа. 

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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ЛЕСНОЙ КОМПЛЕКС РОССИИ

Н.ПИСЬМЕННЫЙ, 
кандидат сельскохозяйственных наук 

(Научно-исследовательский центр "Зарубежсхема")

 

Площадь лесов мира составляет 2842 млн. га, валовой запас древесины в них - 321 млрд.куб.м, из них лесные
ресурсы России (по своим абсолютным размерам) - 771 млн.га (27,1% от лесов мира), а по запасам - 81,6 млрд.куб.м
(25% мировых запасов). Из трех десятков стран северного полушария Россия (на душу населения) занимает:

o по среднему приросту древесины - пятое место (после Канады, Финляндии, Швеции и Норвегии);

o по древесным запасам - третье место (после Канады и Финляндии);

oпо годичному объему заготовок - шестое место.

ЛЕСНОЙ КОМПЛЕКС В ЭКОНОМИКЕ РОССИИ

Начиная с 1975 г. наблюдается устойчивая тенденция к снижению доли отраслей лесного комплекса в валовом
общественном продукте страны с 3,3 до 2,7% в 1991 г., а удельного веса в промышленности с 5,1 до 4,1% (в
Финляндии около 20%).

Удельный вес лесоматериалов и целлюлозно-бумажной продукции в общей стоимости экспорта страны составлял в
конце 80-х гг. лишь 3,3-3,4%, а валютная выручка в среднем 3,4 млрд.долл. США в год (в 1992 г. - 1,2 млрд.долл.). В
свою очередь, импорт отдельных видов бумаг, картона, целлюлозы из других стран составлял 1,2% от общей
стоимости импортируемых товаров.

Низкое качество отечественной лесопродукции приводит к большим потерям валютной выручки.

Из общего объема заготавливаемой в России древесины (354 млн.куб.м в 1988 г. и 240 млн.куб.м в 1992 г.) только
около 18% направляется на глубокую переработку, из которой на производство целлюлозы и древесной массы - лишь
12,3% (в США - 30,8%); перерабатывается на фанеру 2,1-2,7% от лесозаготовок (в США - 7,7%).

Несмотря на приоритетное развитие в 1975-1990 гг. производств по глубокой переработке древесины, Россия
значительно отстает по сравнению с промышленными странами по выпуску основных видов продукции из единицы
заготовленной древесины. Приводимые ниже табличные данные дают представление относительно объемов
производства в 1990 г. некоторых видов лесопродукции в расчете на 1000 куб.м заготовленной древесины. 
 

СТРАНЫ Пиломатериалы

(включая шпалы), 
куб. м

Фанера, куб. м Целлюлоза, т Бумага 
и картон, т

Россия, в среднем 225 5,3 24,8 27,4

Из них:

Архангельская область 221 2,3 99 45,3
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Республика Карелия 96 5,1 16,0 36

Республика Коми 186 2,6 71,4 118,2

Пермская область 204 8,8 31,7 69,9

Финляндия 181.5 14,5 203 348,4

Швеция 220 14,0 287 146

По своей сути такая структура производства расточительная. Дефицит упаковочных видов бумаг (включая бумажные
мешки) и картона приводит к огромным потерям при перевозках и хранении продукции агропромышленного
комплекса, цемента, минеральных удобрений.

Практически отсутствует производство жиро- и влагостойких сортов упаковочных видов бумаг, что делает
невозможной организацию промышленной расфасовки и современной торговли пищевыми и непродовольственными
товарами.

На изготовление только транспортной тары в России расходуется ежегодно 21-33 млн.куб.м древесины и около 1,5
млн.т картона. В США на эти цели древесины расходуется меньше в 3,5 раза, а картона - в 10 раз больше.

На душу населения расход картонной тары в течение года составляет:

в США - 134кг;
в Англии и Германии - по 59 кг;
в России - 5 кг.

Между тем одна тонна тарного картона позволяет экономить до 10 куб.м пиломатериалов.

Слабое развитие целлюлозно-бумажной промышленности, как наиболее "всеядной", не позволяет широко
использовать громадные объемы древесных отходов, низкокачественную древесину от санитарных рубок.

Одной из важнейших проблем, снижающих доходность и конкурентоспособность существующих производств,
является низкая производительность труда, использование значительного количества устаревшего оборудования на
лесных предприятиях.

Комплексная выработка на одного работающего на лесозаготовках составляет, куб.м в год:

в России - 620;
в Финляндии - 1100;
в Швеции - 1400;
в Канаде - 2000.

Производительность труда в России ниже, чем в Швеции и Финляндии:

в лесопилении в 5-6 раз;
в производстве целлюлозы, бумаги и картона - примерно в 4 раза.

Применение сложной, переутяжеленной агрегатной лесозаготовительной техники (валочно-пакетирующая машина,
трелевочный трактор, сучкорезная машина, лесопогрузчик, лесовоз, поточная линия для разделки, сортировки,
перегрузок и складирования древесины) при господствующем хлыстовом методе лесозаготовок определило жесткую
технологическую зависимость основных и обслуживающих производств. При этом технический уровень основных
видов лесозаготовительных машин и оборудования в России лишь на 7,8% соответствует международным
стандартам.

B скандинавских странах валка леса, обрезка сучьев и разделка на сортаменты производятся непосредственно на
лесосеках с помошью многофункциональной машины, а гораздо чаще обычной мотопилой. Наличие густой сети дорог
позволяет вывозить древесину на лесовозах с самопогрузчиками непосредственно потребителям или к пунктам
перевалки на другие транспортные средства.

Вопрос о комплектовании парка лесозаготовительных машин в Стратегии лесного комплекса - важнейший. При
переходе на арендный подряд лесозаготовители не захотят приобретать дорогостоящее, но не вполне надежное и
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малопроизводительное оборудование.

Например, по удельной трудоемкости технического обслуживания наша лесозаготовительная техника в 4-5 раз выше
зарубежных аналогов. Затраты труда на выполнение подготовительных и вспомогательных работ составляет 51,3%
от общих затрат, что разорительно для предприятий, а в условиях рыночной экономики просто неприемлемо.

Стоимость валочно-пакетирующей машины у нас в 9 раз превышает годовую заработную плату рабочего (в Северной
Америке - в 4-5 раз), а стоимость сложного оборудования для разделки хлыстов на сортаменты - в 20 раз. В других
странах стоимость оборудования для разделки древесины соотносится с зарплатой обслуживающих рабочих, как 1:1
или 1:2.

Если учесть, что цены на древесину в России не могут быть выше среднемировых, издержки на ее заготовку придется
сократить. Чрезмерно механизированный метод лесозаготовок будет постепенно уступать место скандинавской
технологии.

Лесному хозяйству оказалось не под силу правильно организовать лесопользование в стране, сформировать
постоянные территориальные базы лесозаготовок, обеспечить, если уж не повышение продуктивности лесов, то хотя
бы своевременное и полное их воспроизводство.

С конца 60-х гг. началось массовое обесценивание лесов. Вследствие низкой эффективност и
лесовосстановительных работ примерно половина площади молодняков и средневозрастных насаждений,
сформировавшихся на местах срубленного хвойного леса, представлена березняками, малоценными насаждениями
осины и ольхи серой.

Это расплата за искусственный разрыв процесса лесопользования и лесовосстановления (леспромхозы и лесхозы).
Слабое развитие получили рубки ухода за лесом, не создавалась экологически приемлемая лесозаготовительная
техника.

ЛЕСНОЙ КОМПЛЕКС РОССИИ В НОВЫХ УСЛОВИЯХ

Для выработки нетрадиционных направлений по выводу лесного комплекса из кризисной ситуации, кроме
переработки отраслевых Генеральных схем развития лесной промышленности и лесного хозяйства, был подписан
контракт между научно-исследовательским центром "Зарубежсхема" и финским А/О "Яакко Пеурю" (крупнейшей в
мире независимой консультативно-проектной фирмой в области лесного хозяйства и лесной промышленности) на
разработку Стратегии (Мастерплана) развития лесного комплекса, которая и была разработана для Республики
Карелия, Республики Коми, Архангельской, Вологодской, Кировской, Ленинградской, Новгородской и Пермской
областей. Покрытая лесом площадь в этих регионах - около 100 млн.га (59% лесов европейской территории России).
Здесь сосредоточено более 60% целлюлозно-бумажного производства России, около 40% фанеры, древесных плит.

В основе разработанной Стратегии - планомерное улучшение лесов; пресечение упадка хвойных лесов; проведение
мероприятий по максимальному использованию плодородия лесных земель для выращивания древесины лучшего
качества; сохранение уникальных природных экосистем.

Стратегические варианты развития лесозаготовок, целлюлозно-бумажной и деревообрабатывающей
промышленности строго увязаны с эффективным, неистощительным лесопользованием; обоснованы внутренние и
внешние рынки сбыта лесопродукции; условия ее конкурентоспособности, необходимые инвестиции, в т.ч. в СКВ,
источники финансирования с максимальным использованием возможностей самого лесного комплекса.

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ ЛЕСНОГО КОМПЛЕКСА

Основным принципом управления лесным хозяйством является непрерывное и рациональное пользование лесом на
основе создания комплексных лесных предприятий.

По мере развития рыночных отношений будет возрастать необходимость соизмерения масштабов лесопользования с
мероприятиями, обеспечивающими повышение продуктивности лесов, их сохранность, что регулируется
соответствующим законодательством. Конкурентоспособность лесной продукции будет достигаться и за счет
минимальных затрат на заготовку древесины и на эффективное осуществление комплекса лесохозяйственных
мероприятий.

Все это трудно достижимо при сохранении существующих форм управления лесным хозяйством.
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На вопрос: кто управляет государственными и частновладельческими лесами в Финляндии? - большинство финских
лесоводов отвечает одним словом: закон. Лесное законодательство и соответствующая ему система
налогообложения выступают гарантами и стимулом высокой культуры и эколо-гичности ведения хозяйства в лесах
Австрии, Швеции, Норвегии и многих других стран.

Лесовладельцы, например, не могут увеличивать заготовки леса и получать от этого прибыль любыми способами, не
обращая внимания на экологию, своевременное восстановление леса на вырубках. Они обязательно столкнутся с
законом, штрафами, прочими неприятностями, в т.ч. неотрицательным общественным мнением. Если лесовладелец
или арендатор ведет хозяйство неэффективно, не создает высокопродуктивных насаждений, не обеспечивает
нормальное использование ресурсов древесины, не использует лесные сенокосы и другие угодья, а платит налоги за
лесные земли или расчетный прирост древесины, он несет значительные финансовые потери.

И наоборот, интенсификация лесного хозяйства, содержание в образцовом порядке государственных, кооперативных
или частных лесов поощряются государственными субсидиями.

В этом году приняты Основы лесного законодательства Российской Федерации. Включение леса в экономические
производственные отношения людей делает его не только глобальным природно-географическим комплексом, но и
экономическим явлением, от которого в значительной мере зависит благополучие страны.

Однако в этом документе не определены общенациональные цели лесного хозяйства, хотя по своей сути Основы
прежде всего и нужны для того, чтобы регулировать правовые и экономические условия хозяйствования в лесах во
имя достижения этих целей. Не созданы законодательные предпосылки для интенсификации лесного хозяйства,
повышения качества, продуктивности, ценности древостоев.

Без изменений оставлены в Основах не оправдавшие себя формы хозяйствования в лесах. Владельцы лесного
фонда (в основном это лесхозы) почему-то лишь "осуществляют мероприятия", "принимают меры", "участвуютв
разработках", а не обеспечивают своевременное и качественное восстановление лесов, уход за ними, их охрану и не
отвечают перед обществом и законом за исполнение важнейших своих обязанностей.

При таких расплывчатых определениях нельзя проконтролировать хозяйственную деятельность в лесах. К тому же
Основами сохранен крайне неэффективный ведомственный контроль за соблюдением лесного законодательства, в
т.ч. за собственной лесохозяйственной деятельностью.

В Основах допущено нарушение общепринятого положения о запрещении организациям, которые контролируют
выполнение контрактов (в данном случае лесхозам), участвовать в проведении торгов, конкурсов,продажеконтрактов
на осуществление лесозаготовок или других работ в лесу.

Формулируя отдельные статьи Основ лесного законодательства, центральное лесное ведомство России словно бы
опасалось остаться не у дел и добилось узаконения положения о том, что возрасты рубок леса и расчетные лесосеки
по каждому предприятию России утверждаются в Москве.

Будущее лесов России не может зависеть только от действий или бездействия лесохозяйственных органов. Народу
нашему далеко не безразлично, какой лес приходит на смену вырубленному или сгоревшему, насколько рационально
используются лесным хозяйством выделяемые ему бюджетные ассигнования. Общество вправе оградить себя от
причиняемого ему зла, каковым является оскудение лесов. В выгоде от принятых Основ лесного законодательства
оказались чиновники (не только лесные). В проигрыше оказалось наше общество и горемычные наши леса.

Управлять лесами страны должен Закон о лесах. Система независимого контроля за соблюдением требований
Закона создаст предпосылки для образования комплексных лесных предприятий (в т.ч. акционированных),
обеспечивающих и гарантирующих вечность лесов России с меньшими издержками и высоким эффектом.

Своеобразие Стратегии развития базиса лесного комплекса, включающего лесное хозяйство с лесозаготовками,
состоит в следующем:

Никакого роста лесозаготовок по главному пользованию в 1993-2005 гг. происходить не будет. Наоборот, в
Архангельской области они должны сократиться, чтобы не допустить истощения лесов. В Республике Ком и
главные рубки также частично сократятся в связи с неэкономичной вывозкой круглого леса в некоторые страны
СНГ из-за их отдаленности.
Ожидается рост рубок промежуточного пользования на 10 млн.куб.м (сырье для производства целлюлозы), что
компенсирует снижение объемов заготовки древесины по главному пользованию.
Предусматриваются меры по сокращению в 2-3 раза потерь древесины на всех стадиях ее заготовки,
транспортировки, хранения и переработки, более широкое использование древесных отходов, увеличение
сроков службы древесины и пиломатериалов. Все рубки промежуточного пользования и около 15% рубок
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главного пользования производятся с использованием сортиметной технологии.
Площадь ежегодных лесопосадок Мастерпланом рекомендуется довести в среднем до 60% от площади
вырубок против 25-30%, предусмотренных в Генсхеме.

РАЗВИТИЕ ЛЕСНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Наличие крупных лесосырьевых ресурсов, большого внутреннего рынка, постоянного спроса на эту продукцию со
стороны стран СНГ и стран дальнего зарубежья предопределили содержание Стратегии развития лесной
промышленности.

Важнейшей предстала проблема структурных сдвигов в производстве и потреблении лесопродукции.

Всемерное развитие современной целлюлозно-бумажной промышленности - одно из самых неотложных и
эффективных направлений становления лесного комплекса и экономики России.

Общее производство целлюлозы в регионах, рассматриваемых Мастерпланом, в 1990 г. составило 6,3 млн.т, бумаги
и картона - 5,1 млн.т. Значительные мощности по производству бумаги были созданы в течение последних 15 лет.

По выпуску бумаги и картона восемь крупных предприятий Архангельской, Пермской областей, республик Коми и
Карелия могут конкурировать с промышленностью Западной Европы. Здесь установлены самые современные
машины и оборудование, за исключением некоторых старых заводов.

Вместе с тем на 27 целлюлозно-бумажных предприятиях восьми регионов оборудование совершенно изношено и
устарело. Оно, производя низкокачественную продукцию, энерго- и ресурсоемко, а также не отвечает экологическим
требованиям по ПДК, выбрасываемым в воздушный и водный бассейны. Шесть из этих предприятий после
значительной реконструкции смогут еще длительное время служить России.

С учетом непредвиденно большого спада в экономике и уменьшения возможностей инвестирования дорогостоящих
проектов в ближайшие 10-15 лет основные усилия будут направлены на реконструкцию и расширение действующих
производственных мощностей. Программа по строительству 5 новых предприятий целлюлозно-бумажной
промышленности остается приоритетной, но, вероятно, будет сокращена. Капитальные вложения на реализацию этой
программы составят 3500 млн.долл. США.

Производство бумаги и картона в восьми регионах, включенных в проект, к 2005 г. намечается увеличить с 5,1 до 6,4
млн.т в год, а целлюлозы с 6,3 до 8,2 млн.

Для развития лесопиления и фанерного производства первостепенное значение имеет наличие хвойного
пиловочника и высококачественной крупномерной, преимущественно березовой древесины. В европейской части
страны, да и на Дальнем Востоке, возможность дополнительного получения такого сырья весьма ограничена.

Производство пиломатериалов в регионах, охваченных Мастерпланом, предполагается увеличить к 2005 г. с 20,6
лишь до 21,7 млн.куб.м в год. Основное внимание программой рекомендуется уделить улучшение качества готовой
продукции, рациональному использованию древесины, повышению производительности на существующих
лесопильных предприятиях. Рекомендуется строительство 20 новых лесопильных предприятий для выпуска до 2
млн.куб.м пиломатериалов в год. Общие затраты составят 880 млн.долл. США.

Производство древесных плит предполагается увеличить с 3,1 до 4,4 млн.куб.м в год и рекомендуется
сконцентрировать усилия на модернизации старых предприятий, в большинстве случаев работающих по устаревшей
технологии.

Всего в областях, включенных в проект Мастерплана, к 2005 г. предусматривается строительство:

десяти новых предприятий по выпуску фанеры, каждое мощностью по 50 тыс.куб.м в год;
семи предприятий по производству древесноволокнистых плит суммарной мощностью 740тыс.куб.м в год;
четырех заводов стандартных древесноволокнистых плит общей мощностью 350 тыс.куб.м в год.

Предусматривается развитие производств деревянных домов заводского изготовления, мебели и другой продукции
глубокой переработки.

ЗАТРАТЫ НА РАЗВИТИЕ
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Совершенно очевидно, что не использовать огромные потенциальные возможности лесного комплекса для 
восстановления и развития экономики России не только недальновидно, но и разорительно.

В то же время мы попали в заколдованный круг: для создания мощностей по производству целлюлозно-бумажной и 
деревообрабатывающей промышленности требуются многомиллиардные инвестиции, в т.ч. в свободно 
конвертируемой валюте (около 6,4 млрд.долл. на период до 2005 г.), для закупок новейшего комплектного 
оборудования. Направить для этого часть валютных ресурсов в ближайшее десятилетие государство не сможет.

Экономическая реформа привела к коренному изменению принципов капитальных вложений в России. 
Стремительная инфляция ведет к высокому банковскому кредиту и сдерживает возможности для долгосрочного 
финансирования. Общий дефицит и высокая стоимость свободно конвертируемой валюты усложняют проблему 
капиталовложений из-за сильной девальвации рубля.

Потребуется кредитное финансирование из коммерческих банков и банков развития. В то же время лесной комплекс 
при надлежащей организации дела, создании заинтересованности регионов смог бы найти значительные средства 
для саморазвития без ущерба самому базису этого комплекса - лесу. Речь, конечно, идет о развитии экспорта 
лесопродукции.

Привлечение иностранных инвестиций для развития лесопромышленного комплекса имеет свои плюсы и минусы.

Например, Финляндия начала создавать современную деревоперерабатывающую промышленность с экспорта 
круглого леса в 40-х годах, когда по его размерам она конкурировала даже с Россией. Вырученные средства целиком 
вкладывались в развитие квалифицированного лесопиления, домостроения, целлюлозно-бумажной промышленности, 
сориентированной на производство самой высококачественной продукции. Кредиты же за рубежом брали, но только 
самые выгодные и предельно целеустремленные. И до сих пор иностранные инвесторы не могут внедряться в 
финскую экономику без разрешения правительства.

Хорошо известно положение о том, что страна, торгующая своим сырьем, во многом проигрывает странам, 
экспортирующим готовую продукцию или полуфабрикаты, полученные в результате глубокой переработки сырья.

Однако активное продвижение на внешний рынок отечественной лесопродукции, имеющейся в достатке внутри 
страны (балансовая древесина), просто необходимо и выгодно и для отрасли, и для страны, если учесть, что 
основная часть древесного сырья для экспорта может быть заготовлена с пользой для леса при санитарных рубках.

В Швеции в ближайшие 5-10 лет годовой дефицит древесины достигнет не менее 12 млн.куб.м. Финляндия должна 
будет закупать ежегодно не менее 6 млн.куб.м древесного сырья. В 1991-1992 гг. эти страны были вынуждены 
завозить древесину из Африки (балансы из эвкалипта) и Северной Америки (технологическая щепа).

Уже сейчас видно, что лесопромышленники Европы, в частности, северных стран, активно ищут каналы для закупок 
древесины в западных регионах европейской территории России.

Экспорт балансовой древесины и технологической щепы должен осуществляться с большой выгодой для России. В то 
же время свободный экспорт древесного сырья сотнями экспортеров, провоцирующих демпинговый экспорт, -
разорителен для России.

Возможно сотрудничество со скандинавскими странами (лиственная древесина другим не нужна) путем заключения 
соглашений между западными фирмами и регионами России. В рамках этих соглашений могут быть реализованы 
потенциальные возможности по переводу ухода за лесом на рыночную основу с тем, чтобы вырученную валюту 
вложить в программу развития целлюлозно-бумажной, деревообрабатывающей промышленности и частично лесного 
хозяйства и лесозаготовок.

Предполагается, что доход в 180 млн.долл. в год от реальных экспортных поставок, плюс все увеличение дохода от 
экспорта в 1994-2005 гг. должны быть инвестированы в лесной сектор.

Лесоводы и регионы заинтересованы в устойчивом развитии лесного комплекса, что может быть обеспечено только 
через рациональное использование всей, в т.ч. малоценной древесины, сохранение и надежное воспроизводство 
лесных ресурсов, для чего нужны большие средства.

Важно, чтобы в достаточно сжатые сроки была преодолена лесосырьевая направленность развития лесной 
промышленности, т.е. в конечном счете валютные ресурсы должны сосредоточиваться не в лесозаготовительной, а в 
обрабатывающей промышленности, создавая предпосылки для опережающего роста экспорта целлюлозно-бумажной 
продукции, древесных плит, продукции квалифицированного лесопиления, при некотором сокращении экспорта 
пиловочника. В то же время экспорт балансов может не сокращаться. 

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Уровень инфляции и цены на продовольственные товары 
в октябре 1993 г.

Центр экономической конъюнктуры при Совете Министров - Правительстве Российской Федерации сообщает, что в
октябре:

общий индекс инфляции (по оперативным данным) составил 124,5%, в том числе за период с 26 октября по 2
ноября - 104,5%, а с начала года - 7,2 раза (рис.1);

ежемесячные темпы прироста цен на платные услуги населению практически на протяжении всего периода с
начала года продолжали устойчиво опережать их увеличение на продовольственные и непродовольственные
товары;
рост цен на продукты питания в организованной торговле третий месяц превышает их изменение на городских
и неформальных рынках;
средняя стоимость набора 19 важнейших продуктов питания в октябре составила в расчете на месяц 24,7 тыс.
руб., что на 21% выше, чем в конце сентября (табл. 1, рис. 2);
объем продажи продовольственных товаров за месяц увеличился на 3%.

 

В расчете 
на месяц

Темпы роста 
стоимости набора 

в % к

предыдущему месяцу декабрю 1992 г.

Декабрь 1992 г. 4373

1993 г.
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Январь 5356 122 122

Февраль 6449 120 147

Март 7478 116 171

Апрель 8527 114 195

Май 10850 127 248

Июнь 13103 121 300

Июль 16469 126 377

Август 18318 111 419

Сентябрь 20410 111 467

Октябрь 24698 121 565

  
 

В ценах, сложившихся в январе 1991 г. в США, стоимость набора - 88,29 долл., или по курсу Центрального банка России: 1179,0 х 88,29 = 104 094 руб.

ОБЩИЙ УРОВЕНЬ ИНФЛЯЦИИ

Инфляция в октябре составила 24,5% и превысила ее значение в предыдущем месяце (в сентябре - 21%) (рис. 3).
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На уровень инфляции в октябре оказал значительное влияние переход на свободные цены реализации
хлебобулочных изделий, а также существенное повышение тарифов на такие виды платных услуг населению, как
проезд в городском и пригородном железнодорожном транспорте, пребывание в санаториях и домах отдыха. За
истекший месяц платные услуги населению подорожали на 61%, что является рекордным значением с начала года
(за последнюю неделю - на 13,3%). Одинаково подорожали продовольственные и непродовольственные товары - на
21,6%.

В октябре дифференциация в уровнях инфляции по отдельным экономическим регионам составила почти 17
процентных пунктов. Наибольший ее уровень зафиксирован в районах Зауралья: в Дальневосточном - 33% (тарифы
на платные услуги населению здесь за месяц выросли на 76%, продукты питания подорожали на 34%, а
непродовольственные товары - на 24%), в Восточно-Сибирском - 31% и Западно-Сибирском - 29%. Наименьшей в
октябре инфляция была в Северо-Кавказском и Северо-Западном районах - 16,9 и 18,7% соответственно.

ЦЕНЫ НА ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

1. В октябре основные продовольственные товары подорожали на 22%, в том числе за последнюю неделю - на 4%.
Значительно возросли (рис. 4, табл. 2) цены на хлебобулочные изделия, которые стали дороже в 1,8 раза (за
последнюю неделю - на 15%). В 1,6 раза выросли цены на муку и яйца, в 1,5 раза - на растительное масло.
Значительное повышение цен за месяц отмечено на крупяные и макаронные изделия на 36%, на 29% дороже стали
фрукты, на 26% - водка. Вместе с тем сахар за октябрь стал дороже на 8%, мясные продукты - на 10%.

РАЙОНЫ Сентябрь 5 октября 12 октября 19 октября 26 октября 2 ноября В целом 
за Октябрь

В целом по России 114,7 103,7 103,8 104,2 104,2 104,0 121,6

В том числе:

Северный 116,7 103,1 103,0 104,0 102,8 104,3 118,5

Северо-Западный 110,5 100,7 105,5 102,5 103,0 102,8 115,3

В том числе:

Санкт-Петербург 115,5 102,1 104,1 103,2 103,9 102,6 116,9

Центральный 112,3 102,6 103,2 103,9 105,2 103,6 119,8

В том числе:

Москва 111,1 103,5 103,2 102,9 104,2 104,6 119,7

Волго-Вятский 115,6 104,8 100,0 104,3 103,1 103,3 116,3

Центрально-Черноземный 118,5 102,4 103,5 104,5 102,9 103,6 117,9

Поволжский 121,2 105,2 103,8 102,7 105,5 106,5 126,1

Северо-Кавказский 115,5 102,2 102,5 102,4 101,0 103,2 111,8

Уральский 119,9 104,1 104,4 103,9 104,8 105,5 124,8

Западно-Сибирский 119,0 102,7 105,9 107,1 104,9 103,9 127,0

Восточно-Сибирский 112,9 105,9 108,9 103,7 104,1 102,8 128,0
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Дальневосточный 109,4 109,9 103,7 107,4 105,0 104,4 134,2

  
 

Расчет изменения средних потребительских цен по экономическим районам осуществляется по наличию товаров, присутствовавших в продаже в
регионе в день регистрации цен.

В целом за январь-октябрь текущего года основные продукты питания подорожали в 6 раз (рис. 5), в том числе в
наибольшей мере мясные продукты - в 7,4 раза, хлебобулочные изделия - в 7 раз, водка - в 6,1 раза.

2. В октябре отмечалась наибольшая с начала года дифференциация в динамике цен на продукты питания по
отдельным экономическим районам - 22 процентных пункта (до этого наибольшее значение было зафиксировано в
январе - 18 процентных пунктов).

Более всего за месяц продовольствие подорожало в Дальневосточном районе - на 34%. В этом регионе самое
значительное увеличение цен на продукты питания отмечалось в Амурской и Камчатской областях - на 56 и 63%
соответственно. На 26-28% выросли цены на продовольственные товары в Поволжском, Западно-Сибирском и
Восточно-Сибирском районах. В то же время в Северо-Кавказском районе удорожание продуктов питания составило
лишь 12%.

Изменение цен в Москве в прошедшем месяце было чуть ниже среднероссийского уровня - 20% (с начала года - 4,6
раза). Однако в магазинах столицы к концу месяца более чем в 2 раза подорожало масло растительное, некоторые
виды крупяных и макаронных изделий, в 1,7-1,8 раза - хлебобулочные изделия и мука, в 1,6 раза - яйца.

3. В октябре реализация основных продовольственных товаров на 3% превысила уровень сентября. Причем, если на
городских и неформальных рынках это увеличение составило 6%, то в организованной торговле - 2%. Следует
отметить, что более высокая активность покупателей на рынках, чем в магазинах, отмечалась в течение всего
истекшего месяца.

В 7 из 11 экономических районов за прошедший месяц продано продовольствия больше, чем в сентябре. Различие в
темпах роста реализации продовольствия по отдельным экономическим районам продолжает оставаться достаточно
существенным. Если в Восточно-Сибирском районе продажа продуктов питания возросла на 14%, в Северном - на
10%, то в Центрально-Черноземном, Волго-Вятском, Поволжском и Западно-Сибирском районах в течение месяца
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реализация продовольствия населению несколько сократилась.

В целом по России за истекший месяц по 41 из 70 наблюдаемых продовольственных товаров отмечался рост объема
продажи. По-прежнему высокими темпами реализуется овощная продукция, объем продажи которой за месяц вырос
на 12%, что отчасти является результатом заготовки овощной продукции на зиму. На 4-5% больше, чем месяц назад,
было реализовано мясных и молочных продуктов, кондитерских изделий, жиров пищевых. Кроме того, на 9%
увеличилась продажа табачных изделий и на 3% - водки.

4. Удорожание продовольствия в магазинах всех видов собственности продолжало значительно опережать их
изменение на городских и неформальных рынках и составило за месяц 24% против 13%. Основной причиной
различий в темпах изменения цен на продукты питания в октябре явилось повышение их на хлебобулочные изделия
и муку, реализация которых в основном производится через организованную торговлю. На городских и
неформальных рынках так же, как и в магазинах, значительное повышение цен за месяц отмечалось на яйца - на
55%, масло растительное - на 45%, крупяные и макаронные изделия - на 34 %, фрукты - на 33 %.

Однако в целом за период с начала года темпы изменения цен на основные продукты питания в неорганизованной и
организованной торговле заметно сблизились. Если на городских и неформальных рынках за прошедшие девять
месяцев года цены выросли в 6 раз, то в магазинах всех видов собственности - в 5,9 раза (рис. 6). Более всего за
период с начала года на рынках подорожали рыбные и мясные продукты - в 7,5 и 6,2 раза.

В октябре динамика цен на продукты питания в неорганизованной торговле имела существенные различия по
отдельным экономическим районам. Однако, несмотря на это, впервые с начала года дифференциация цен на
рынках отдельных регионов была менее значительной, чем в магазинах всех видов собственности. Различия в
темпах роста цен в неорганизованной торговле составили 14 процентных пунктов против 23 пунктов в магазинах.

Существеннее всего продовольствие подорожало на рынках Поволжского района (на 22%). На 19% дороже стали
продукты питания в неорганизованной торговле Уральского и Восточно-Сибирского районов. Наименее значительным
(на 7,5%) было у в сличение цен на городских и неформальных рынках Центрально-Черноземного района.

СТОИМОСТЬ НАБОРА ВАЖНЕЙШИХ ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ
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Стоимость набора 19 важнейших продуктов питания в октябре в среднем по России составила 24,7 тыс. руб. в
расчете на месяц и возросла по сравнению с концом предыдущего месяца на 21%, ас декабрем прошлого года - в 5,6
раза. Стоимость этого набора для магазинов (независимо от вида собственности) оценивается в среднем в 24 тыс.
руб., а для неорганизованной торговли - в 30 тыс. руб. Превышение стоимости набора в неорганизованной торговле
по сравнению с организованной на прошедшей неделе составило 25%.

В октябре разрыв между максимальной и минимальной стоимостью набора в различных городах России по
сравнению с концом предыдущего месяца увеличился и составил 3,6 раза против 3,3 раза в конце сентября.

Среди 11 экономических регионов России в наибольшей мере набор важнейших продуктов питания подорожал в
Поволжском районе - на 32%. В Северном и Северо-Кавказском районах изменение стоимости набора было
наименьшим и составило 11 и 12% соответственно.

В 16 городах из 132 наблюдаемых отмечался прирост стоимости набора более чем на 30%, в том числе в Норильске -
на 49%, в Новосибирске - на 47%. Вместе с тем в 18 городах России набор подорожал менее чем на 10%.

Самыми дорогими по стоимости набора остаются города Дальневосточного региона: Магадан,
Петропавловск-Камчатский, Владивосток. В течение месяца самыми дешевыми были Ульяновск, Чистополь, Орел,
Советск.

Стоимость набора в Москве по состоянию на 2 ноября была равна 29,6 тыс. руб., превысив на 25% уровень конца
сентября, в Санкт-Петербурге - 25,7 тыс. руб. (на 16%). В перечне наблюдаемых городов Москва переместилась на
25 место (в конце сентября - 32), а Санкт-Петербург - соответственно на 43 место (39).

Центр экономической конъюнктуры

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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БЕГ ПРОТИВ ВРЕМЕНИ?*

Е.ВЕДУТА

 

Известный английский ученый Джон Хис поставил своей целью объективно разобраться с ходом экономических
реформ как в странах, переставших быть социалистическими (СНГ и Восточная Европа, Мозамбик), так и в странах,
остающихся социалистическими (Китай, Вьетнам, Куба, Северная Корея). Для выявления общих и специфических
черт проводимых экономических реформ им были привлечены к написанию книги ученые-экономисты, живущие в
этих странах. Сам Джон Хис рассматривает книгу как своеобразную предварительную оценку экономических реформ,
на основании которой можно сделать выводы об их перспективах.

Что общее объединяет выбранные Джоном Хисом страны? То, что все они либо социалистические государства, либо
недавно были такими. И все они стремятся модернизировать экономику и сделать ее конкурентоспособной, изменять
ее структуры и развивать предпринимательство. Провал экономических реформ, по мнению Джона Хиса, может
привести к установлению в странах более враждебных по отношению к Западу режимов. Такая перспектива опасна.

Центральные вопросы, поставленные в книге, таковы.

Во-первых, чем были вызваны программы экономических реформ в странах: политическими или экономическими
соображениями?

Во-вторых, каковы политические концепции и методы, используемые в разных странах? Достаточны ли политические
и экономические изменения в структурах, чтобы изменить экономику?

В-третьих, что можно сегодня сказать о результатах преобразований, понимая, что процесс требует времени, даже
если страна начала его с "большого скачка"?

Из всех представленных стран Россия имеет наибольшее число проблем, а преобразования носят самый
хаотический характер. По этой причине в книге представлены две диаметрально противоположные точки зрения на
курс экономических реформ (Е.Ведута и К.Когаловский), отражающих широкий спектр различных политических
взглядов на экономические проблемы в России. Аналогичные проблемы имеет и Казахстан, который, по мнению
автора (С.Акханов), должен возродить кооперацию с республиками СНГ на основе централизованных планов.

Основной причиной неудач проводимых экономических реформ в ряде стран является отсутствие у правительств
четкого видения, что делать и как делать. Так, в России Правительство не имеет стратегии развития, и политика
делается в основном на лозунгах.

Китай, напротив, имеет наиболее эффективную стратегию. Там создаются свободные (от государственного
регулирования) зоны с последующим их расширением на другие регионы. Куба также имеет свою последовательную
и сбалансированную стратегию реформ. Китай, Куба, Мозамбик, Вьетнам сохранили однопартийную систему, и, тем
не менее, они далеко ушли от старой модели коммунизма, реформируя экономику.

Таким образом, Джон Хис делает вывод, что государственный строй не является определяющим при либерализации
экономики. Неразумно также говорить, что все коммунисты - догматики, не способные реагировать на изменения
обстановки и заботиться о своем народе, и пытаться сразу убедить народ, живший в одной системе, в преимуществах
другой. Ошибочно и впечатление, что если при социализме были ошибки, то ничего не нужно сохранять из его опыта.

Нужна ли постепенность реформ или большой скачок? В книге высказываются аргументы как "за", так и "против"
большого скачка. Взаимосвязанность всех процессов в экономике является серьезным аргументом за одновременное
внедрение всех мероприятий, реформирующих экономику в целом. С другой стороны, большой скачок не под силу
правительствам, если в их странах нет соответствующего опыта работы в новых условиях хозяйствования. В этом
случае требуется тщательное планирование процессов реформирования и налаживания системы контроля. Так, в
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Польше пришли к решению отложить массовую приватизацию, пока экономика не будет к ней готова.

Еще один вывод, который вытекает из анализа представленных в книге исследований, состоит в том, что
приватизация должна быть длительным процессом, учитывающим многовековую историю, культуру страны.
Чрезвычайно важными условиями для приватизации является достижение в стране экономической стабильности,
принятие законов о предпринимательстве и регулировании рынка, изменения в инфраструктуре экономики,
коммерциализация госпредприятий, преодоление монополизма и подготовка менеджеров, способных работать в
новых условиях рынка. Иначе есть серьезная возможность провала этой политики и разочарования в ней народа.

Так, в России приватизация производственных предприятий началась в октябре 1992 г. - до того, как была достигнута
стабилизация экономики и внедрена система законов по предпринимательству, коммерциализации госпредприятий.
Нетрудно предсказать серьезные последствия такого шага. В отличие от России в других странах - Китай, Куба,
Вьетнам - выбран взвешенный подход к приватизации в соответствии с выбранными ими стратегиями развития.
Основной урок из опыта приватизации состоит в том, что этот процесс должен быть под жестким государственным
контролем, препятствующим мафии получить контроль над предприятиями.

Стремление к либерализации цен, прекращение государственных субсидий, сокращение бюджетного дефицита,
свободная торговля, свободный обмен валюты - все это общие черты преобразований в рассматриваемых странах.
Но можно ли, двигаясь в этом направлении, одним махом снять государственный контроль, если фундаментальные
изменения в экономике еще не осуществлены и в ней доминируют монополии? Опыт Великобритании после второй
мировой войны и до 1954 г. (итого 9 лет) свидетельствует, что стране понадобился достаточно длительный период
для снятия контроля над ценами и распределением производимых товаров, пока не была достигнута
сбалансированность рынка.

Какой путь лучше для достижения экономической стабилизации в странах, осуществляющих экономические
реформы? В книге сделан такой вывод: необходима управляемость экономики, причем в большей степени сверху.
"Отказаться совсем от централизованного планирования в социалистических странах не представляется
возможным". На основе централизованных планов должна разрабатываться стратегия промышленного развития с
выделением важнейших государственных приоритетов по отраслям, играющая важнейшую роль в преобразовании
экономики.

Кроме того, и проведение приватизации не должно означать отказ центрального правительства от управления
экономикой. Если проведение малой приватизации - несложная задача, то приватизация средних и крупных
предприятий наталкивается на сложные проблемы. При проведении массовой приватизации нужно учитывать, как
считает Джон Хис, что большинство людей, имеющих деньги, - это чиновники и представители "теневого" бизнеса.
Поэтому ваучерная система приватизации, осуществляемая в Чехословакии, Монголии, на первый взгляд
представляется наиболее справедливой. Однако в Чехословакии, где особенно тщательно продумывался этот
подход, были допущены серьезные ошибки по принятию законов, регулирующих инвестиционные фонды.
Приватизация отраслей промышленности, проводимая в Польше, и предполагаемый способ ее проведения в России
отвергнуты Восточной Германией как политические меры, которыми экономисты не должны заниматься.

Оценка приватизируемых предприятий - еще одна проблема, с которой сталкиваются все страны, так как их система
расчетов не основывается на западных принципах предпринимательства. В Польше предприятия оцениваются
консультантами, которых нанимают менеджеры и рабочие с одобрения министерства по изменению форм
собственности. В России оценка предприятия осуществляется Правительством; в Восточной Германии - группа из 80
ведущих западных менеджеров провела почти 4 месяца для анализа балансовых счетов и составления плана
приватизации.

Особую озабоченность Джона Хиса вызывает рост криминальных структур в Китае и России. Существует эта
проблема и в Польше. Спекулянты, коррумпированные чиновники скупают в России ваучеры за наличные деньги и
берут под свой контроль многие предприятия. Это - ужасная перспектива, которая усиливается там, где
контролирующие институты в рыночной экономике не имеют сильных позиций. Необходим жесткий государственный
контроль для успешного проведения переходного периода, который, по мнению Джона Хиса, "более легко
достигается на социалистической основе". Например, Куба, Мозамбик и Вьетнам остаются однопартийными, а
разница в достижениях экономической перестройки в многопартийной Польше и однопартийном Вьетнаме говорит
сама за себя.

Расхождения в экономической политике стран по дезинтеграции крупных предприятий очень большие. В Польше
вместо 290 предприятий образовалось 996, в Восточной Германии вместо 8000 предприятий - 11 000, в Чехословакии
изменения в структуре будут осуществляться новыми владельцами. В Казахстане крупные предприятия, наоборот,
объединяются в меньшее количество взаимосвязанных групп. Созданные в России, Казахстане и Польше
антимонопольные комитеты за деятельностью крупных предприятий оказались мало эффективными. Поэтому в
условиях отсутствия конкуренции регулирование цен становится необходимым.

Особый интерес вызывают предложения Джона Хиса по коммерциализации госпредприятий, т.е. организации их
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управления таким образом, как если бы частный бизнес управлял в частном секторе. Рекомендуется предприятиям,
остающимся в государственной собственности, устанавливать эффективные долгосрочные отношения с
правительством (на 3-5 лет вперед) на контрактной основе, предусматривающей четкое разграничение
ответственности, обязанностей и полномочий предприятий и правительства. Контракт должен представлять собой
короткий документ, отражающий степень доверия между договаривающимися сторонами и делающий ясной природу
их взаимоотношений. Этот документ, согласованный с правительством, обеспечит рамочные условия для
правильного принятия решений управленческим персоналом предприятий с точки зрения достижения стратегических
задач, стоящих перед правительством.

Последний вывод, который делает Джон Хис на основе представленных в книге материалов, заключается в
невозможности успешного большого скачка для всех бывших и нынешних социалистических стран, проводящих
экономические реформы по изменению структуры экономики и развитию предпринимательства. Дэн Сяо Пин
рассчитывает на 30-летний переходный период, который в контексте пятитысячелетней истории Китая является
коротким. 20 лет для СНГ, 10 лет и даже меньше для некоторых стран Восточной Европы, по мнению Джона Хиса,
вполне вероятные периоды для завершения перехода к новым экономическим системам.

С точки зрения многовековой истории, эти периоды, конечно, могут рассматриваться как краткосрочные. Но 20 лет
для одного поколения - это слишком много. И к чему перейдет Россия, правительство которой до сих пор не имеет
четкой стратегии развития, а преступность и коррупция набирают свою силу в ходе экономических реформ? Это
действительно ужасная перспектива, которую осознает независимый западный экономист Джон Хис и которую
обязано осознать наше Правительство.

Что необходимо сделать для корректировки экономического курса? Этот ответ можно найти в книге. Прежде всего,
нам необходим централизованный план, координирующий связи производителей-монополистов для реализации
стратегии промышленного развития, и налаживание системы контроля за экономическими процессами. Нужно
продумать систему законов, регулирующих хозяйственную деятельность таким образом, чтобы производители,
руководствуясь собственной выгодой (как в частном бизнесе), автоматически способствовали реализации выбранной
Правительством стратегии развития. Нужна приватизация, но не для обогащения теневых структур, а только в той
мере, в какой она способствует повышению эффективности отечественного производства. Нужен свободный
потребительский рынок и ориентация на его цели конкурирующих производителей, что предполагает координацию их
действий на основе перспективных планов, имитирующих рыночный механизм в условиях свободной конкуренции. И
все это - вопросы экономической науки, а не отвлеченных дискуссий о преимуществах тех или иных политических
систем. И это не может решаться на всенародных референдумах.

Думается, что перевод книги "Возрождение социалистических предприятий: бег против времени" и издание ее у нас
будет исключительно полезным для тех, кто серьезно задумывается над ходом экономических реформ как в нашей
стране, так и в других странах, и кто интересуется мнением независимых западных экономистов о трудностях этих
реформ, возможных негативных тенденциях и путях их преодоления. 
 

* По страницам книги "Revitalizing socialist enterprise. A vace against time". Edited by G.Heath. Routledge. London and
New-York, 1993.

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Экономика Обозреватель - Observer

 

В помощь предпринимателю 
 

КАК РАБОТАТЬ С ЕВРОПЕЙСКИМ БАНКОМ*

(Правила и принципы закупок товаров и услуг)

1. Введение

1.1. При переходе к рыночной экономике и применению принципов многопартийной демократии странам операций
Европейского банка реконструкции и развития (ЕБРР или Банк) необходимо достичь высокого уровня экономии и
эффективности, как в общественном, так и в частном секторах, а также обеспечить доступность информации и
подотчетность в сфере государственного управления. Введение здоровых правил и принципов закупок товаров и
услуг должно быть неотъемлемой частью процесса перехода. Конкуренция является зарекомендовавшим себя
средством достижения этой цели, кроме того, она является основополагающим принципом хорошей практики закупок
товаров и услуг.

1.2. Гласный и справедливый порядок присуждения контрактов в общественном секторе на поставку товаров,
проведение работ и предоставление услуг будут содействовать созданию надежных и устойчивых рынков для
эффективной части предпринимательской деятельности. Они также образуют основу отчетности и стимулируют
экономически эффективное использование общественных средств, что важно как для Банка, так и для стран
операций. В статье 13 Соглашения об учреждении Европейского банка реконструкции и развития предусматривается,
что:

Банк не устанавливает каких-либо ограничений на приобретение товаров и услуг из любой страны за счет
средств какого-либо займа, инвестиций или другого финансирования, осуществляемых по обычным или
специальным операциям Банка, и во всех соответствующих случаях Банк предоставляет свои займы и
осуществляет другие операции на условиях организации международных торгов;
Банк принимает необходимые меры для того, чтобы средства от какого-либо займа, предоставленного или
гарантированного Банком, или займа, в котором Банк принял участие, либо от участия Банка в акционерном
капитале, использовались только в целях, для которых Банк предоставил указанный заем или принял участие в
акционерном капитале, должным образом учитывая при этом соображения экономии и эффективности.

1.3. На уровне конкретных проектов, которые лежат в центре деятельности Банка, эффективность процесса закупок
товаров и услуг непосредственно влияет на стоимость и сроки выполнения проекта, равно как и на окончательный
результат операции. Зарекомендовавшие себя методы закупок товаров и услугдолж-ны давать значительную
экономию времени и средств клиентов Банка и способствуют успешному выполнению проекта и операции.

1.4. Банк будет оказывать содействие странам операций в достижении их целей по экономическому развитию и
перестройке систем государственного управления путем тщательного отбора и разработки проектов, которые он
поддерживает, а также посредством содействия в развитии соответствующих институтов, которые согласуются с
принципами и потребностями рыночной экономики. Содействие развитию здоровых принципов закупок товаров и
услуг и возникновению компетентных организаций для проведения их в жизнь будет являться важным вкладом в эти
усилия.

1.5. В дополнение к принципам, зафиксированным в Соглашении об учреждении ЕБРР, ниже излагаются принципы и
правила закупок товаров и услуг, которые должны соблюдаться при выполнении финансируемых Банком операций. 

2. Принципы и соображения
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2.1. В Соглашении об учреждении Европейского банка реконструкции и развития указывается: "...что приобретение
товаров и услуг должно быть полностью открытым (и не может ограничиваться приобретением товаров и услуг лишь
из стран-членов); такое приобретение товаров и услуг должно основываться на организации международных торгов,
если это целесообразно, и... такие торги должны быть подлинно конкурентными в соответствии с соглашением ГАТТ
о правительственных закупках".

В соглашении ГАТТ о правительственных закупках устанавливаются рамки прав и обязанностей в отношении
законов, положений, порядка и методов закупок для общественного сектора. Цель соглашения ГАТТ заключается в
достижении большей либерализации и расширения мировой торговли путем установления гласных, справедливых и
открытых методов приобретения контрактов на поставки. Банк поддерживает разработку законов и методов в
отношении контрактов на поставку компаниями в общественном секторе в странах операций в соответствии с
принципами соглашения ГАТТ.

2.2. Принцип, лежащий в основе соглашения ГАТТ, и основы политики Банка заключаются в том, что контракты на
поставку для общественного сектора должны обычно присуждаться на основе открытых конкурентных тендеров.
Только в особых случаях контракты должны присуждаться на основе выборочной или единичной оферты. Законы и
методы осуществления поставок не должны проводить различия между иностранными и местными товарами,
поставщиками или подрядчиками, а процедуры должны быть гласными и справедливыми.

2.3. Совместно со странами операций Банк будет периодически изучать их законы, положения и процедуры закупок
товаров и услуг и предоставлять консультационные услуги, техническое содействие и обучение, чтобы помочь им
последовательно применять принципы соглашения ГАТТ и действовать в соответствии с принципами и правилами
Банка.

2.4. Банк намерен работать в тесном сотрудничестве с другими многосторонними организациями, включая
Всемирный банк, Международную финансовую корпорацию, Многостороннее агентство по гарантиям инвестиций.
Европейское сообщество и Европейский инвестиционный банк, и будет стремиться к увеличению потока инвестиций в
страны операций посредством финансирования проектов совместно с многосторонними и двусторонними
агентствами по развитию, экспортно-кредитными агентствами и коммерческими предприятиями. В случаях
совместного финансирования будут применяться принципы и правила Банка по закупкам товаров и услуг. Когда
проекты совместно финансируются на параллельной основе, будут применяться процедуры закупок,
устанавливаемые другими участниками консорциума, но Банк примет меры, гарантирующие, чтобы
высококачественные товары и услуги приобретались по экономически обоснованным ценам, контракты были
справедливы и обеспечивали надлежащую защиту проекта и чтобы контракты были завершены своевременно.

2.5. Банк заботится об экономии и эффективности, о качестве достигнутых результатов, правовой защите контракта и
о завершении проекта в срок; это относится ко всему проекту, даже если на средства Банка финансируется лишь
часть проекта. Банк будет финансировать только те контракты, которые являются согласованной частью проекта и
которые были присуждены и оформлены согласно правилам Банка, которые, в соответствии с предварительной
договоренностью, применимы к данному проекту.

2.6. ПРИЕМЛЕМОСТЬ. Банк разрешает фирмам и отдельным лицам во всех странах мира предлагать товары,
проведение работ и услуги по финансируемым Банком проектам независимо от того, является ли такая страна
членом Банка или нет. Фирмы из развивающихся стран наряду с фирмами из стран операций приглашаются для
участия на равных условиях, и тем самым они будут содействовать процессу развития своих стран. Любые условия
участия ограничиваются условиями, необходимыми для обеспечения выполнения фирмой контракта. Клиенты не
будут препятствовать участию фирмы в открытой конкурентной борьбе за контракт по причинам, не относящимся к ее
способности выполнить контрактное обязательство, за исключением случаев, когда применимо законодательство или
официальное положение о том, что страна клиента запрещает коммерческую деятельность со страной этой фирмы.

2.7. ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КЛИЕНТА. Клиенты несут ответственность за выполнение финансируемых Банком
проектов, включая все аспекты закупки товаров и услуг - от планирования до присуждения контракта, а также за
ведение дел по самим контрактам. Банк может консультировать клиентов и оказывать им содействие по закупкам
товаров и услуг и институционного развития в отношении конкретных проектов, но не будет являться участником
контрактов, которые явились результатом такой его деятельности. Права и обязанности клиента в отношении
участников на товары, проведение работ и услуги, необходимые для проекта, будут регулироваться тендерной
документацией, выдаваемой клиентом, а не настоящими принципами и правилами. 

3. Правила закупок товаров и услуг для операций в общественном секторе

ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ
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3.1. Конкуренция представляет собой основу здоровых методов закупок товаров и услуг. В дополнение к экономии и
эффективности общественный сектор требует гласности и подотчетности в использовании общественных средств, и
эти факторы влияют на выбор метода закупок товаров и услуг и на используемые процедуры и документацию.
Поэтому Банк требует во всех надлежащих случаях, чтобы его клиенты в общественном секторе приобретали товары
и заключали договоры на проведение работ и предоставление услуг посредством открытых торгов. В особых
обстоятельствах могут применяться и другие методы в зависимости от характера и стоимости товаров, проведения
работ или предоставления услуг, сроков поставки и других соображений. Все исключения должны быть четко
обоснованы и согласованы с Банком и должны отражаться в отчете об оценке проекта и в юридических документах. 

ПРИМЕНИМОСТЬ ПРАВИЛ

3.2. Для целей настоящих правил операции в общественном секторе являются операциями (а) в пользу или для
выгоды правительства или организации, или предприятия, которое контролируется или в значительной мере
финансируется общественным сектором страны операций, или порядок закупок товаров и услуг которой является
предметом регулирования или контроля со стороны правительственного или общественного органа, исключая другие
такие организации или предприятия, которые, по мнению Банка, осуществляют свою деятельность автономно в
конкурентной рыночной среде и подпадают под законодательство о банкротстве или неплатежеспособности, или (б)
которые гарантируются правительственным или общественным агентством или органом страны операций.

3.3. В тех случаях, когда Банк вовлечен в предоставление консультаций или оказание содействия правительственной
или общественно-государственной организации в подряде на проведение общественных работ, операции по
строительству, эксплуатации и передаче (СЭП) или другие аналогичные работы, которые обладают специальными
или эксклюзивными правами или другой государственной концессией, такой как признанная монополия, то для
финансирования Банком успешного кандидата при выборе концессионера должна соблюдаться приемлемая для
Банка процедура конкурентных торгов.

3.4. К тем концессионерам, которые были выбраны на основе приемлемых процедур конкурентных торгов и
определяющим фактором оценки которых были финансовые предложения, не будут предъявляться требования по
соблюдению процедур закупок товаров и услуг, применяемые в общественном секторе, при заключении ими
подрядов с третьими сторонами, за исключением случаев, когда это предусматривается соглашением о концессии
или соответствующим правилом.

3.5. Настоящие правила закупок товаров и услуг применяются к контрактам на поставку товаров, проведение работ и
предоставление услуг (за исключением консультационных услуг, процедуры для которых описаны в разделе 5),
финансируемых полностью или частично Банком, контрактная стоимость которых равна или превышает 200 000 экю
для товаров и услуг и 5 млн. экю на проведение работ. Если Банк считает, что вышеуказанные пределы могут
ограничить возможности конкурентной борьбы или не будут способствовать наиболее экономически выгодному и
эффективному результату и что для таких особых обстоятельств требуются более подходящие пределы, то Банк
внесет соответствующие коррективы в свой отчет об оценке проекта и в юридическую документацию. Ни одно из
требований по закупкам не подлежит расчленению с целью снижения стоимости всего контракта ниже этих пределов,
чтобы обойти эти правила. Что касается контрактов на поставку товаров и проведение работ, стоимость которых ниже
этих пределов, то клиентам следует соблюдать настоящие правила, но они имеют право использовать другие
местные процедуры, которые согласуются с принципами конкуренции, гласности, экономии и эффективности,
которые приемлемы для Банка.

3.6. Настоящие правила применяются ко всем формам приобретения товаров, проведения работ и получения услуг,
включая покупку, покупку с оплатой в рассрочку, аренду, лизинг или другие методы.

ПРОЦЕСС ЗАКУПКИ ТОВАРОВ И УСЛУГ

3.7. Обычный процесс закупок товаров и услуг в общественном секторе охватывает следующие аспекты:

уведомление о возможности участия в торгах;
предварительная оценка пригодности, если это применимо;
приглашение на торги и выдача тендерной документации;
получение тендеров, оценка тендеров и присуждение контрактов и
ведение дел по контракту.

Масштабы процесса и специальные процедуры, подлежащие соблюдению по каждому пункту, будут зависеть от
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метода проведения торгов.

ПЛАНИРОВАНИЕ ЗАКУПОК ТОВАРОВ И УСЛУГ

3.8. Экономически обоснованное планирование закупок товаров и услуг является критически важным аспектом.
Клиент должен определить, какие товары, работы и услуги требуются для выполнения проекта, когда они должны
быть поставлены, какими стандартами следует руководствоваться и какая процедура закупок является наиболее
подходящей для каждого контракта. Клиентам следует готовить и использовать подходящую стандартную тендерную
документацию по каждому типу закупок, где это представляется возможным. Клиент должен подготовить общий план
закупок, а Банк должен утвердить предложения перед началом закупок. Конкретные процедуры и товары, работы и
услуги, к которым они относятся, определяются соглашением между Банком и клиентом и оговариваются в отчете
Банка по оценке проекта и в юридических документах.

Корректировки и уточнения к плану вносятся по согласованию с Банком по мере необходимости на протяжении всего
периода выполнения проекта. Контроль и утверждение плана закупок Банком является одним из основных этапов
признания приемлемости контрактов, финансируемых Банком.

УВЕДОМЛЕНИЕ

3.9. После утверждения Банком плана закупок товаров и услуг на как можно более ранней стадии выполнения
проекта клиент должен опубликовать "Общее уведомление о закупках товаров и услуг", в котором он уведомит
деловые круги о характере проекта. Такое уведомление должно содержать сумму и цели ссуды и общий план закупок
товаров и услуг, включая:

товары, работы и услуги, подлежащие приобретению;
предполагаемые сроки;
наименование и адрес контактной организации для выражения заинтересованности и получения
дополнительной информации.

Это уведомление должно быть опубликовано в газете с большим тиражом в стране клиента, а также в официальных
изданиях и в публикациях по международной торговле, в зависимости от конкретного случая. Кроме того,
уведомление должно быть направлено Банку не позднее, чем за 60 дней до даты приглашения к участию в торгах.
Банк организует публикацию уведомления в журнале Организации Объединенных Наций "Development business". В
"Общее уведомление о закупках товаров и услуг" должны ежегодно вноситься изменения в соответствии с новыми
данными при условии, что любые товары, работы или услуги подлежат приобретению посредством открытых торгов.

3.10. Объявления об открытых торгах на отдельные контракты должны публиковаться в газетах с большим тиражом в
стране клиента и в официальных изданиях, и в публикациях по международной торговле, в зависимости от
применимости. Уведомления о проведении открытых торгов также должны быть разосланы потенциальным у
частникам, которые вы раз или свою заинтересованность в ответ на общее уведомление о закупках товаров и услуг, и
местным представителям иностранных государств, которые являются потенциальными поставщиками необходимых
товаров и проведения работ. Также поощряется публикация уведомлений о проведении торгов в международных
изданиях, таких как "Development business" Организации Объединенных Наций и в официальном журнале
Европейского сообщества; такие публикации могут потребоваться в случае крупных, важных или
специализированных контрактов.

ПОРЯДОК ПРОВЕДЕНИЯ ТОРГОВ

3.11. Порядок проведения открытых торгов является порядком, при котором все заинтересованные поставщики или
подрядчики соответствующим образом уведомляются о закупочных требованиях, и всем таким участникам торгов
предоставляются равные возможности представить свой тендер. Такой порядок является предпочтительным для
присуждения контрактов в общественном секторе. Он обеспечивает наилучшие возможности для конкуренции и
способствует экономии и эффективности. Клиент должен заблаговременно уведомить общественность о
возможностях участия в открытых торгах, чтобы потенциальные участники торгов определили свою
заинтересованность и подготовились к представлению своих тендеров. Клиенты могут просить потенциальных
участников торгов, в случае больших и сложных контрактов, пройти предварительную оценку, и все участники торгов,
которые удовлетворили требованиям предварительного критерия, должны быть допущены к представлению своих
тендеров. Уведомление о предварительном рассмотрении заявок и процедуре оценки не должно противоречить
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уведомлениям о проведении открытых торгов, указанным в настоящих правилах.

3.12. Порядок проведения торгов с участием отобранных участников аналогичен порядку открытых торгов, за
исключением того, что клиент предварительно отбирает фирмы, которые будут приглашены для представления своих
тендеров. Этот метод может быть пригодным для присуждения контрактов, когда:

требуемый продукт исключительно специфичен и сложен;
существует очень ограниченное число поставщиков необходимых конкретных товаров или услуг;
другие условия ограничивают число фирм, способных удовлетворить требованиям контракта, или
в случаях срочной потребности в критически важных товарах, работах или услугах.

В этих случаях клиент может, по согласованию с Банком, пригласить ряд фирм из числа удовлетворяющих основным
требованиям, принять участие в торгах; такой отбор фирм не должен быть дискриминационным. Там, где это
возможно, в число таких фирм должны быть включены иностранные фирмы.

3.13. Проведение торгов с участием одного участника может иметь место в исключительных случаях, когда:

расширение по действующему контракту, присужденному в соответствии с приемлемыми для Банка
процедурами на дополнительные товары, работы или услуги аналогичного характера, даст явную
экономическую выгоду и эффективность, а дополнительная конкуренция не даст каких-либо преимуществ;
не было удовлетворительной реакции на открытые или селективные торги, проведенные в соответствии с
правилами Банка по закупке товаров и услуг;
продукт может быть поставлен только одним поставщиком ввиду его исключительных возможностей или прав;
стандартизация с действующим оборудованием определена как важный фактор и оправдывает себя; число
новых позиций в основном меньше действующего числа, и совместимые товары не могут быть поставлены
другими поставщиками; или
в случае исключительной срочности. В этих случаях клиент может, по согласованию с Банком, пригласить
отдельную фирму представить тендер без предварительного публичного уведомления.

3.14. В случае контрактов небольшой стоимости на поставку имеющихся в наличии товаров и стандартных изделий
Банк может согласиться на их приобретение, используя упрощенную форму конкурентной закупки, которая требует
только письменной информации о ценах по крайней мере от трех поставщиков, включая иностранных поставщиков,
где это возможно.

3.15. Проведение конкурентных торгов согласно местным процедурам может быть наиболее экономичным и
эффективным методом приобретения товаров, работ или услуг, которые по своему характеру или объему могут не
интересовать иностранных участников. Эти процедуры обычно наиболее пригодны, когда:

стоимость контракта невелика;
работы разбросаны географически или по времени или
товары, работы или услуги доступны на месте по ценам ниже цен мирового рынка.

Процедуры проведения местных торгов должны быть приемлемы для Банка. Они должны способствовать
надлежащей конкуренции с целью обеспечения умеренных цен; критерии оценки должны быть известны всем
участникам торгов и применяться справедливо, а условия контракта должны быть честными и соответствующими
проекту. Иностранные фирмы будут допущены к участию в торгах в соответствии с местными процедурами.

ТЕНДЕРНАЯ ДОКУМЕНТАЦИЯ

3.16. Заявочные документы являются базой для информирования потенциальных участников торгов о требованиях к
поставке определенных товаров и услуг или строительных работ. Поэтому эти документы должны содержать всю
информацию, необходимую для того, чтобы участники могли представить соответствующие заявки. Тендерные
документы должны быть составлены таким образом, чтобы допускать и поощрять международную конкуренцию. В
них должны быть ясно определены объемы и виды работ, товаров или услуг, которые будут поставляться, права и
обязанности покупателя, поставщиков и подрядчиков, а также условия, которые должны быть удовлетворены для
того, чтобы данный тендер был признан отвечающим требованиям, и в этих документах должны быть установлены
справедливые и не дискриминационные критерии выбора принимаемого тендера. Детали и степень сложности будут
изменяться в зависимости от размеров и характера контракта, однако они должны включать приглашение на участие
в торгах, инструкции для участников торгов, форму заявки, требования относительно гарантий заявки, условия
контракта, технические требования и чертежи, перечень или требования к товарам, работам или услугам, а также
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форму контракта.

3.17. Кроме цены, в тендерных документах должны быть определены соответствующие факторы, которые должны
рассматриваться при оценке тендера, а также метод, с помощью которого эти факторы будут использоваться для
цели определения наинизшего оцененного тендера. Факторы, которые могут быть приняты во внимание, включают
среди прочих расходы на внутренний транспорт к месту осуществления проекта, график выплат, время окончания
строительства или поставки, эксплуатационные расходы, эффективность и совместимость оборудования,
доступность обслуживания и запасных частей, надежность предлагаемых методов строительства и монтажа, а также
небольшие отклонения, если таковые имеются. Факторы, кроме цены, которые будут использоваться для
определения наинизшего оцененного тендера, должны в практических пределах иметь денежное выражение, или им
должен быть придан относительный вес в оценочных частях тендерных документов.

3.18. Ничто в тендерных документах не должно иметь целью ограничение конкуренции или предоставление
несправедливого преимущества кому-либо из участников торгов. Покупатели не должны предоставлять любому
потенциальному поставщику или подрядчику информацию относительно специфического контракта на поставку,
которая могла бы привести к сокращению или исключению конкуренции. Все изменения тендерных документов
должны направляться каждому получателю первоначальных тендерных документов.

3.19. Язык. Тендерная документация, включая все опубликованные уведомления о закупках и поставках, должна быть
подготовлена на одном из рабочих языков Банка и, по выбору клиента, на местном языке. Основной язык должен
быть указан в тендерных документах. В интересах открытой конкуренции, а также в интересах экономии и
эффективности. Банк может потребовать, чтобы тендерная документация также была представлена на другом
рабочем языке Банка.

3.20. Стандарты и технические условия. Клиенты должны использовать международные стандарты и технические
условия во всех случаях, когда они доступны и уместны. Если используются особые национальные или другие
стандарты, то в тендерных документах должно быть указано, что другие стандарты, которые обеспечивают
эквивалентное или более высокое качество или характеристики, по сравнению с задаваемым стандартом, также
будут приняты, необходимо избегать использования торговых наименований или других обозначений, которые могли
бы вызывать дискриминацию поставщиков. Если такие торговые наименования или обозначения необходимы для
пояснения характера требований к продукции, то в тендерных документах должно быть указано, что будет приемлема
продукция такого же или более высокого качества.

3.21. Тендерные цены. Тендерные цены для поставки товаров должны требоваться на основе Incoterms СИФ, ДАФ
или аналогичных условий, с доставкой до пограничного пункта для иностранных товаров, и "с завода" для местных
товаров. Оценки тендеров на поставку товаров должны исключать импортные пошлины и налоги, взимаемые с
импортных товаров, однако они должны включать все расходы, связанные с поставкой, доставкой, транспортной
обработкой и страховкой всех товаров до конечного пункта назначения, тендерные цены на работы и услуги по
контрактам, которые в значительной степени должны выполняться в стране покупателя, могут быть затребованы с
включением всех пошлин, налогов и других сборов. Оценка и сравнение тендеров должны выполняться на этой
основе, и выбранный подрядчик будет ответствен за уплату всех пошлин, налогов и сборов при выполнении
соответствующего контракта.

3.22. Валюта. Участник торгов может выражать тендерную цену в любой валюте или в экю, или в комбинации
указанного, покупатели могут потребовать от участников торгов указать местную часть стоимости тендера в местной
валюте. Для целей оценки и сравнения тендеров тендерные цены должны быть переведены в единую валюту,
выбранную покупателем, с использованием курсов продажи (обмена) для валют тендерной цены из официального
источника (такого, как центральный банк) для аналогичных операций на дату, выбранную заранее и указанную в
тендерных документах, при условии, что такая дата не должна превышать 30 дней до даты, определенной для
открытия торгов, и не быть позже, чем первоначальная дата, указанная в тендерных документах до истечения
периода действенности торгов. Платежи по контракту должны будут производиться в валюте или валютах, в которых
представлена тендерная цена в тендере победившего участника. Для строительных работ и других аналогичных
контрактов, которые включают деятельность в стране клиента, и, в случае полной конвертируемости валюты страны
клиента, тендерная цена может быть переведена в эту валюту, и выплата эквивалентных сумм будет производиться в
валюте страны клиента без потерь или риска для подрядчика.

3.23. Платежи. Условия и порядок платежей должны соответствовать международной коммерческой практике для
соответствующих товаров, работ и услуг для данного рынка. Контракты на поставку товаров будут предусматривать
полную оплату после доставки и осмотра, если это требуется, обусловленных контрактом товаров, за исключением
контрактов, включающих работы по монтажу и пуско-наладке; в этом случае часть выплат может быть задержана до
тех пор, пока поставщик не выполнит все свои обязательства.

3.24. Сроки. Сроки уведомлений, подготовки и представления тендеров должны быть достаточными, чтобы все
участники торгов могли подготовить и представить тендеры. От публикации приглашения к торгам или от
предоставления тендерных документов, в зависимости от того, какой из этих сроков больше, должно пройти не менее
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45 дней. Для больших или сложных работ или предметов оборудования этот период должен быть увеличен до 90
дней.

Периоды действительности торгов и даты поставки должны соответствовать разумным требованиям покупателя, но
они не должны использоваться для дискриминации любого потенциального участника торгов.

3.25. Условия контракта. Используемая форма контракта должна соответствовать целям и условиям проекта.
Условия контракта должны быть составлены таким образом, чтобы справедливо распределить риски, связанные с
контрактом, с учетом главной цели - достижения наиболее экономичной цены и наиболее эффективного выполнения
контракта. В контракте должны быть четко определены объемы выполняемых работ, виды поставляемых товаров или
услуг, права и обязанности покупателя и поставщиков и подрядчиков, и в него должны быть включены, среди прочего,
соответствующие пункты о гарантировании рабочих характеристик и гарантиях на исправление дефектов и
неисправностей, об ответственности и страховке, приемке, об условиях и порядке платежей, корректировании цен,
заранее оцененных убытках и премиях, процедурах, связанных с изменениями и рекламациями, форсмажорных
обстоятельствах, о прекращении контракта, о процедурах урегулирования споров и о применимом законодательстве.
Во всех случаях, когда это уместно, должны использоваться стандартные формы контрактов, включающие
общепринятые международные условия.

ПРАВО НА ПРЕДСТАВЛЕНИЕ ТЕНДЕРОВ

3.26. Участник торгов, включая его дочерние или материнскую компании, может представить только один тендер или
участвовать в любом качестве только в одном тендере для каждого контракта, если только не будет показано, что не
существует значительной степени общего владения, влияния или контроля между соответствующими участниками.
Представление или участие в более чем одном тендере приведет к отклонению всех тендеров, в которых участвует
данная сторона. Однако это не ограничивает включение одного и того же субподрядчика в более чем один тендер.

3.27. Никакой филиал покупающей организации или фирмы, включающей материнские компании и филиалы таких
материнских компаний, не будет иметь права на участие в торгах, если только не будет продемонстрировано, что нет
значительной степени общего владения, влияния или контроля между покупающей организацией или фирмой и
филиалом (филиалами).

3.28. В тех случаях, когда фирма, ее филиалы или материнская компания в дополнение к консультационным услугам
имеют мощности по производству или поставке товаров или выполнению работ, то эта фирма, ее филиалы или
материнская компания обычно не могут быть поставщиками товаров или производителями работ по проекту, для
которого фирма предоставляет консультационные услуги, если только не будет продемонстрировано, что отсутствует
значительная степень общего владения, влияния или контроля. Исключением являются проекты со сдачей под ключ,
проекты с единой ответственностью, концессии на общественные работы или аналогичные контракты, в которых
проектирование, поставка и строительные работы являются неотъемлемой частью контракта, или где некоторые
патентованные и критически важные виды оборудования и материалов являются существенной частью процесса
проектирования.

ОТКРЫТИЕ ТЕНДЕРОВ

3.29. Тендеры в рамках открытых и выборочных торгов должны быть получены и открыты в порядке и при условиях,
гарантирующих правильность открытия, а также гласность информации при каждом открытии. Время, назначенное
для открытия тендеров, должно быть тем же, что и для последнего получения тендеров или вскоре после этого срока.
В день и во время, и в месте, указанных в тендерных документах, клиент должен открыть все тендеры, которые были
получены до последнего срока, назначенного для доставки тендеров. Тендеры должны быть открыты в присутствии
участников или их представителей, которые пожелают присутствовать. Имя участника и полная сумма каждого
тендера, включая альтернативные тендеры, если таковые допускаются, должны быть зачитаны вслух и записаны при
открытии. Клиент должен вести полный протокол открытия тендеров, который должен представляться в копии Банку,
если это потребуется. Тендеры, полученные после назначенного времени, должны быть возвращены неоткрытыми
соответствующему участнику.

ОЦЕНКА ТЕНДЕРА И ПРИСУЖДЕНИЕ КОНТРАКТА

3.30. При использовании конкурентных процедур клиент должен оценить все тендеры и сравнить их только на основе
критериев оценки, установленных в тендерных документах. Процесс оценки тендеров вплоть до присуждения
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контракта должен выполняться конфиденциально. Контракты должны присуждаться в течение периода
действительности тендера участнику, тендер которого был определен как существенно отвечающий требованиям
конкурсных критериев оценки, установленных в тендерной документации, данный тендер определяется, как
наинизший из оцененных, и данный участник определяется как полностью способный выполнить контракт.
Участникам не должно позволяться, и их не должны просить вносить изменения в их тендер, и от них не должны
требовать принятия новых условий в период оценки или в качестве условия присуждения контракта. Условия
контракта не должны без согласия Банка отличаться от тех, по которым были объявлены торги. Клиент должен
отвергнуть все тендеры если имеется свидетельство сговора или если конкуренция была неудовлетворительной,
включая получение тендерных цен, которые значительно превышают сметы расходов или имеющиеся средства.
Перед отказом от всех тендеров клиент должен получить согласие от Банка на соответствующие процедуры.

3.31. Клиент должен представить Банку отчет, содержащий результаты оценки тендеров, и свою рекомендацию по
присуждению контракта. Банк рассмотрит результаты и рекомендации в качестве последнего шага при установлении
права соответствующего контракта на финансирование со стороны Банка.

ЗАБЛАГОВРЕМЕННОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ КОНТРАКТОВ

3.32. В некоторых случаях для клиента может оказаться выгодным подписать контракт до подписания соглашения о
соответствующей ссуде Банка. Клиенты идут на такое заблаговременное подписание контрактов на свой собственный
риск, и согласие Банка с процедурами, документами или предложением на присуждение контракта не будет
обязывать Банк к выдаче ссуды для соответствующего проекта. Все процедуры для получения займа должны
соответствовать принципам и правилам Банка для того, чтобы заранее подписанные контракты обладали правом на
финансирование Банком.

ВЕДЕНИЕ ДЕЛ ПО КОНТРАКТАМ

3.33. Покупатель должен вести, дела по контрактам с необходимым вниманием, контролировать исполнение
контрактов и представлять отчеты об этом Банку. Клиент должен получать согласие Банка перед тем, как согласиться
на любое существенное изменение условий контракта, включая, но не ограничиваясь следующим: значительное
продление установленного срока выполнения контракта или выдача заказа на изменение, которое будет увеличивать
стоимость контракта более чем на 15% от первоначальной стоимости.

НАБЛЮДЕНИЕ ЗА ЗАКУПКАМИ ТОВАРОВ И УСЛУГ 
И КОНТРОЛЬ СО СТОРОНЫ БАНКА

3.34. В качестве неотъемлемой части ответственности по выполнению своих проектов клиенты обязаны составлять и
сохранять документы и записи, относящиеся к процессу закупок и к ведению дел по контрактам после их
присуждения. Контроль Банка за процессами закупок и ведения дел по контрактам будет сосредоточиваться на
критически важных шагах, которые необходимы для обеспечения приемлемости контракта для финансирования его
Банком, в частности, на плане закупок, тендерных документах, оценке тендеров и рекомендациях по присуждению
контракта, а также крупных изменениях и рекламациях в период выполнения контракта. В кредитном соглашении
будут определяться контракты, подлежащие контролю.

3.35. Если Банк найдет, что закупки товаров и услуг и ведение дел по какому-либо контракту не выполняются в
соответствии с согласованными процедурами, он не будет финансировать этот контракт и отменит часть кредита,
предназначенного для этого контракта.

4. Закупки товаров и услуг 
в операциях в частном секторе

4.1. В Соглашении указывается:

"Делегаты договорились о полностью открытом приобретении товаров и ус луг, основанном на организации
международных торгов, если это целесообразно, и... такие торги должны быть подлинно конкурентными...
Предприятия частного сектора, долей акционерного капитала которых владеет Банк или которые имеют
задолженность перед Банком, будут поощряться, но не будут обязаны использовать международные торги для
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получения товаров или услуг на эффективных и экономичных условиях".

Заботы Банка относительно правильного использования средств и относительно экономичности и эффективности
относятся и к его операциям в общественном секторе (как определено в пункте 3.2.) и к операциям в частном секторе.
Предприятия частного сектора часто удовлетворяют данный интерес Банка, соблюдая установленные нормы
коммерческой практики, отличающиеся от официальных открытых торгов в целях закупки товаров и услуг. Тем не
менее, во всех случаях, когда это целесообразно, Банк будет поощрять использование методов конкурентных торгов
своими клиентами из частного сектора, особенно для больших контрактов.

4.2. Банк будет удостоверяться, что клиенты из частного сектора используют соответствующие методы закупок
товаров и услуг, которые обеспечивают надежный выбор товаров и услуг по справедливым рыночным ценам и тем,
что они производят капитальные вложения экономически эффективным способом. Тщательное планирование
закупок, в котором учитываются конкретные потребности данного предприятия, существенно важно для оценки Банка
и его согласия на финансирование.

4.3. Контракты, присуждаемые клиентами из частного сектора, должны заключаться беспристрастно и
соответствовать наилучшим финансовым интересам компании клиента, а не спонсоров. В тех случаях, когда
акционер ком-" пании, связанной с проектом, является также главным подрядчиком. Банк будет удостоверяться, что
расходы находятся в соответствии с первоначальными сметами и с текущими рыночными ценами и что условия
контракта справедливы и приемлемы. Банк не будет финансировать расходы, которые превышают рыночные уровни.

5. Закупки услуг консультантов

ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

5.1 Банк или его клиенты нанимают отдельных лиц и консультационные фирмы для обеспечения широкого ряда услуг
по экспертным консультациям в связи с их операциями и обязанностями по руководству. Главным соображением при
отборе консультантов должно быть качество предоставляемых услуг. Порядок отбора консультантов и заключения с
ними контрактов должен быть гибким и ясным для обеспечения того, чтобы соответствующие задания могли
эффективно выполняться с высокими показателями и чтобы при этом обеспечивалась необходимая подотчетность.
Банк и его клиенты должны соблюдать процедуры, описанные ниже, в отношении контрактов, которые будут
финансироваться по конкретному проекту. В случае контрактов, которые будут финансироваться из фондов
технического сотрудничества, эти процедуры также должны выполняться в той мере, в какой они не противоречат
условиям, определяющим использование таких фондов.

ПОРЯДОК ОТБОРА КОНСУЛЬТАНТОВ

5.2. Процесс отбора консультантов обычно включает следующие шаги:

определение пределов, целей и ориентировочной сметы для предлагаемого назначения и определение
порядка выбора;
определение консультантов, которые способны оказать требуемые услуги, и подготовка краткого списка
соответствующих фирм;
приглашение фирмам из краткого списка подать свои предложения;
оценка и сравнение возможностей и предложений и выбор предпочитаемого консультанта;
переговоры о заключении контракта с отобранным консультантом;
ведение дел по контракту.

5.3. Некоторые из этих шагов могут быть упрощены или опущены, в зависимости от стоимости контракта на услуги,
которые должны выполняться:

В случае контрактов со сметной стоимостью менее 50 000 экю с отдельными лицами или фирмами
подходящий консультант может быть выбран непосредственно без подготовки краткого списка, и переговоры о
контракте ведутся с выбранным консультантом.
В случае контрактов со сметной стоимостью 50 000 экю или более, с отдельными лицами, выбор должен
выполняться на базе оценки входящих в краткий список подходящих кандидатов, и аргументы в пользу выбора
должны быть обоснованы.
В случае контрактов с фирмами при сметной стоимости 50 000 экю или более, и менее 200 000 экю, должен
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быть подготовлен краткий список подходящих фирм, выбор должен основываться на репутации и
компетентности фирм из краткого списка, и от фирм не требуют представления особых предложений по
выполнению обязанностей, связанных с назначением.
Крупные контракты с фирмами при сметной стоимости 200 000 экю или более должны готовиться по схеме
конкурентной процедуры с приглашением подходящих фирм из краткого списка представить свои
предложения.
Краткий список консультантов должен обычно включать не менее трех и не более шести подходящих опытных
фирм. Список обычно должен включать широкий перечень фирм по географическому признаку. Для помощи
клиентам и персоналу Банка, подготавливающему краткие списки. Банк ведет реестр консультантов.

ОЦЕНКА И ВЫБОР

5.4. Когда от фирм из краткого списка запрашиваются официальные предложения, следует четко указать критерии
оценки этих предложений. Оценка консультантов должна официально основываться лишь на технических
соображениях, включая, в частности, опыт по выполнению аналогичных задач, квалификации основного персонала,
предлагаемого для выполнения указанных задач, пригодность и качество рабочего плана. Для некоторых задач чисто
технического характера цена услуг может быть вторичным соображением, однако качество должно оставаться
главным фактором выбора. После затребования официальных предложений консультант, который представил
предложение, получившее наивысшую оценку, должен быть приглашен для переговоров о заключении контракта с
клиентом.

5.5. Метод соревнования в рамках краткого списка предпочтителен, однако в некоторых обстоятельствах необходимо
или целесообразно связаться или продолжать иметь дело с какой-либо конкретной фирмой в следующих случаях:

если фирма обладает уникальной компетентностью и опытом; или
если данная фирма была или продолжает быть вовлечена в ранние стадии проекта, такие как
технико-экономическое обоснование или проектирование, и было установлено, что преемственность
необходима, и никаких преимуществ не будет получено от выполнения конкурсных процедур. Условие для
такого продления, если оно рассматривается предварительно, должно быть включено в первоначальную
компетентность и в контракт, который должен быть присужден предпочтительно после конкурсного отбора.

В указанных случаях клиент может, после предварительного одобрения Банком, пригласить соответствующую фирму
представить предложение и провести переговоры о заключении контракта.

ПЕРЕГОВОРЫ О ЗАКЛЮЧЕНИИ КОНТРАКТА

5.6. В ходе переговоров о заключении контракта предложение выбранного консультанта может быть изменено по
взаимному согласию

между клиентом и консультантом. Клиент должен указать любые изменения, которые могли бы быть желательными в
сфере предоставляемых услуг и в персонале, предложенных консультантом, и соответствующие изменения в цене
услуг должны быть затем согласованы. Проект окончательного контракта должен быть представлен Банку для
рассмотрения перед подписанием.

ВЕДЕНИЕ ДЕЛ ПО КОНТРАКТУ

5.7. Как и в случае других контрактов по проектам, финансируемым Банком, клиент отвечает за ведение дел и
управление работой консультанта в плане обеспечения качества, за разрешение на производство платежей, за
внесение изменений в контракт, которые могут оказаться необходимыми, за разрешение вопросов, связанных с
рекламациями и спорами, за обеспечение завершения требуемых работ удовлетворительно и в срок и за оценку
деятельности консультантов.

КОНТРОЛЬ СО СТОРОНЫ БАНКА
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5.8. Квалификации, опыт и условия найма консультантов должны удовлетворять Банк. Банк будет рассматривать
предложенные услуги и круг обязанностей, предлагаемый краткий список фирм, рекомендацию по выбору
консультанта и окончательный контракт с тем, чтобы убедиться, что работы приемлемы для финансирования их
Банком. Процедуры контроля описаны в приложении 1. В кредитном соглашении будут указаны контракты,
подлежащие контролю. Банк будет также требовать оценки клиентом эффективности и качества работ, выполняемых
консультантом.

5.9. Если Банк найдет, что закупки товаров и услуг или ведение дел по контракту не выполняются в соответствии с
согласованными процедурами, он не будет финансировать данный контракт и отменит выплату той части кредита,
которая предназначалась для данного контракта. 

Приложение 1

Рассмотрение банком решений по закупке товаров и услуг

КОНТРАКТЫ НА ТОВАРЫ, ПРОВЕДЕНИЕ РАБОТ И УСЛУГИ

1. По всем контрактам, которые согласно юридическим документам подлежат предварительному рассмотрению
Банком:

перед объявлением о предварительном отборе участников торгов или о назначении торгов клиент должен
представить Банку на рассмотрение и согласование полный список предварительно отобранных участников
или тендерную документацию;
перед окончательным оформлением перечня предварительно отобранных участников или присуждением
контракта клиент должен представить Банку для рассмотрения или согласования подробный отчет по списку
предварительно отобранных участников или оценке торгов с изложением конкретных соображений, на
основании которых были сделаны рекомендации по предварительному отбору фирм или присуждению
контракта;
один утвержденный экземпляр контракта представляется Банку перед подачей заявки на использование
средств в отношении такого контракта.

2. В отношении тех контрактов, которые не подлежат предварительному рассмотрению, клиент представляет Банку
перед подачей заявки выдачу средств в отношении такого контракта, утвержденный экземпляр такого контракта
совместно с отчетом об оценке тендера для рассмотрения и согласования. 

КОНТРАКТЫ НА УСЛУГИ КОНСУЛЬТАНТОВ

3. По всем контрактам, которые согласно кредитному соглашению подлежат предварительному рассмотрению
Банком:

перед приглашением на подачу предложений клиент должен представить Банку для рассмотрения и
согласования предлагаемый краткий список соответствующих фирм, объем услуг и условия их
предоставления, а также критерии оценки выполнения задачи;
перед приглашением отобранной фирмы на переговоры клиент должен предоставить Банку для рассмотрения
и согласования подробный отчет с изложением конкретных соображений, на основании которых были сделаны
рекомендации по отбору данной фирмы для переговоров;
один утвержденный экземпляр контракта представляется Банку перед подачей заявки на использование
средств в отношении такого контракта.

4. В отношении тех контрактов, которые не подлежат предварительному рассмотрению, клиент представляет Банку
перед подачей заявки на использование средств в отношении такого контракта, утвержденный экземпляр контракта
совместно с отчетом об оценке тендера на его рассмотрение и согласование. 

ПО ВСЕМ КОНТРАКТАМ
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5. Клиент должен внести такие соответствующие изменения в документацию по закупкам товаров и услуг или в
отчеты, которые, в разумных пределах, запросит Банк. Утвержденные документы или отчеты не подлежат
существенному изменению без предварительного согласования с Банком.

6. Перед тем, как дать свое согласие на любые существенные изменения или на отказ от положений и условий
контракта или на значительное продление сроков, обусловленных контрактом, или на выдачу заказа (за исключением
случаев исключительной срочности), что вызовет увеличение стоимости контракта более чем на 15% от его
первоначальной стоимости, клиент должен получить согласие Банка на такое существенное изменение, отказ,
продление сроков или на изменение заказа.

7. Если Банк принимает решение о том, что присуждение контракта, контракт в своей основе или любые изменения
или отказ от выполнения условий такого контракта не согласуются с условиями кредитного соглашения, он
немедленно информирует об этом клиента с указанием причины принятия такого решения.

8. После присуждения любого контракта, финансируемого Банком, Банк может опубликовать данные по такому
контракту, название и национальную принадлежность участника, которому был присужден контракт, и цену контракта.

(Европейский банк реконструкции и развития) 
 

* Продолжение. См. "Обозреватель", № 29, 1993.

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Трибуна писателя Обозреватель - Observer

 

ВСЕ ЕЩЕ НЕИЗВЕСТНАЯ ВОЙНА

В.КАРПОВ, 
Герой Советского Союза

 

Такая метаморфоза, пожалуй, могла произойти только у нас, в бывшем СССР: офицер Генштаба, Герой Советского
Союза, полковник стал... "литературным" генералом - больше пяти лет Владимир Карпов возглавлял Союз писателей.

В постперестроечное время немало критических стрел было выпущено в него и его коллег по писательскому цеху, в
тех, кого считают консерваторами, "верноподданными" канувшей в Лету тоталитарной системы. Что ж, автор романа
"Полководец" и вправду не причисляет себя к "демократам". По его словам, он человек военный, и этим сказано все.
А значит, судьба России ему не безразлична...

- Владимир Васильевич, издревле повелось, что судьба армии - судьба России. И сейчас, когда страна в разоре и
армия разваливается, мы вспомнили, наконец, о своих истоках, корнях, стали искать опору в героическом прошлом
Родины. Разве не свидетельство тому - президентский Указ о праздновании памятных дат Великой Отечественной
войны?

- Хоть и запоздал этот указ, но обнадеживает все-таки желание Правительства опереться на армию, на носителей
партии и отеческих традиций - фронтовиков. Одно меня беспокоит: как бы официальные мероприятия - пышные
юбилеи, торжества в честь наших военных побед, праздничные салюты, речи о "неоплатном долге перед погибшими"
- не предстали как уже оплаченный долг.

Не лучше ли позаботиться о конкретных людях, о доживающих свой век ветеранах, на которых преобразователи,
живущие рыночными страстями, давно махнули рукой.

...Недавно отмечалось пятидесятилетие грандиозной битвы на Курской дуге. Я много думал о ней. Представлял себе
такую фантастическую ситуацию: если бы это сражение произошло не в 43-м, а в июне 1941 года, то война могла бы
пойти иначе! Ведь плотность группировок немецких войск на направлении главных ударов под Курском была куда
больше, чем в день нападения фашистской Германии на СССР.

Если бы...

- В книге "Жуков" вы пишите: "...нам, уходящим, на склоне лет нелишне вспомнить и пережитое, и то, что мы
"натворили" в то жестокое лихолетье, ведомые историческими личностями и своей слепой преданностью им".
Выходит, слепой была ваша вера в руководство страны?

- Так мы были воспитаны. Я же на фронт попал из лагеря, где сидел два года как враг народа. Казалось бы, человек,
невинно осужденный, должен таить обиду, нести горький осадок в душе, желание отплатить власти, которая
обошлась с тобой несправедливо. Но у меня было другое желание - защищать Родину, пусть в штрафной роте, но на
фронте.

- Вас не однажды представляли к званию Героя. Выходит, кто-то "тормозил" присвоение его?

- Еще как! Я был войсковым разведчиком, таскал "языков", но клеймо врага народа у меня оставалось. Как-то
вызывает меня командир полка Алексей Кириллович Кортунов - он, кстати, послей войны стал министром газовой
промышленности - и мрачно кивает на стол с бумагами: "Почитай-ка!" Поверх представления командования о
награждении меня золотой Звездой написана была красным карандашом гневная резолюция: "Вы понимаете, кого
представляете!!!"

Чтобы получить это звание, разведчику полагалось захватить 20-25 "языков" - такова была геройская "норма". Я ее
трижды "перевыполнил" с ребятами-разведчиками. Работенка не из легких, ранен был не раз. Не знаю, верно ли, но
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фронтовой фольклор гласил: мол, генерал Черняховский звонил на самый "верх", просил присвоить-таки лихому
разведчику Карпову звание Героя.

Звезду вручали мне в Кремле в разгар войны, в сорок четвертом, а реабилитировали меня, коммуниста-фронтовика,
уже полковника... только в пятьдесят шестом.

- Именно в сорок четвертом, когда исход войны был уже предрешен, в нашей армии вместо "кубарей" были введены
офицерские погоны. Этим, видимо, подчеркивалась преемственность традиций старой русской армии?

- Да. русская история была в войну в почете. Нас посылали в бой, осеняя именами Суворова, Кутузова, Нахимова...
Эта кровная связь, по замыслу ЦК, должна была поддерживать, возвышать наш дух. И введение погон имело
глубинный смысл: Советской Армии предстояло освобождать Европу.

Как же я завидовал адъютанту Черняховского, когда в блиндаже командующего увидел на его плечах золотые
офицерские погоны, которые до фронта еще не дошли! Придется ли их поносить? Ведь ночью - в тыл врага...

- Как писатель и историк вы много работали в архивах, встречались и беседовали с выдающимися военачальниками.
Какое место, на ваш взгляд, заняла Великая Отечественная война в истории России?

- Наш XX век насыщен войнами. Пожалуй, больше, чем любой другой. Две мировые были в первой его половине.
Страшные, истребительные войны. И Россия во всех этих войнах, выражаясь военным языком, была на направлении
главного удара.

Если рассматривать Отечественную войну в крупном историческом плане, то на ум приходит такая ассоциация.
Вспомним татаро-монгольское иго, под которым стонала Русь триста лет. А теперь представьте: что, если бы
фашистам удалось завоевать, покорить нашу страну? Сколько бы лет длилось это иго?

- Находятся люди, как ни странно, даже среди политиков, которые говорят: почему мы, победители, живем хуже, чем
побежденные? Договорились до того, что, дескать, завоевали бы нас немцы, жили бы мы сейчас цивилизованнее -
вон у них какие пиво, "мерседесы"...

- Эти люди или недалеки и глупы, или выполняют социальный заказ. Если бы гитлеровцы пришли, то у нас где-нибудь
в районе Иркутска, Челябинска, Ташкента появились бы Освенцимы и Бухенвальды. Всех "лишних" истребили бы, как
и задумывалось Гитлером. И от болтунов-политиканов остался бы один дымок. Они хотели бы на "мерседесах"
ездить, но не думают, что вполне могли бы угодить в печь крематория. Или, как рабочему скоту, выбили бы им номер
на лбу.

Так что место России в истории второй мировой войны никому не дано зачеркнуть. Мы избавили от фашистского ига
и русский народ, и народы Союза, составлявшие единую семью, и народы порабощенной Европы.

- Кое-кто иронизирует сейчас по поводу дружбы народов СССР. Дескать, липовая она, декларативная была...

- Я с этим не согласен. Общеизвестно, что Россия после 1917 года, отрывая последнее от себя, помогала бывшим
окраинам империи в экономическом, культурном развитии. От этого факта никуда не деться трактователям истории
навыворот.

Я с детства жил в Узбекистане. Узбекский язык для меня такой же родной, как и русский. На моих глазах расцвел
Узбекистан. Не вправе, даже если бы захотели, пожаловаться на Россию и другие республики бывшего СССР.

Россия всегда была всеобъединяющим стержнем страны. Ни один народ, конечно же, в одиночку не выстоял бы в той
страшной войне, если бы не Россия. И когда сегодня ретивые национальные лидеры бросают нам обвинения в
великодержавном шовинизме, я отвечаю: глупости все это! Нас обвиняют не белорусы и украинцы, не узбеки и
татары, а их политики, мнение которых - еще не мнение народа.

Есть у меня друг - узбек Миша Фаязов: по сей день он живет в Чустском районе. Родители называли его Момошарип.
У него на фронте был русский друг- Миша. Они договорились: "Если меня убьют, ты будешь зваться Момошарипом,
если тебя, я буду имя Миша носить". Русский парень погиб, Момошарип всю жизнь - Миша. Добился, чтобы ему
переправили имя. У него восемь детей, и все - Михайловичи и Михайловны.

Маленький штрих, а говорит о многом.

- Но, согласитесь, Владимир Васильевич, наша история, особенно военная, изрядно фальсифицирована. Помните
Сервантеса:

"Лживых историков следовало бы казнить, как фальшивомонетчиков". Видно, и во времена Дон Кихота любили
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приврать летописцы...

- Нам стыдно будет перед потомками за нашу непоследовательность в оценке великих дел, которые мы смогли
свершить, но не сумели достойно и правдиво описать. История Великой Отечественной войны писалась дважды,
трижды, всякий раз события истолковывались по-разному. До 53-го года в исторических трудах преувеличивали
заслуги "великого полководца всех времен и народов" Сталина. В конце пятидесятых другой перекос: даже
упоминание о нем вычеркивали всюду. Да, ему никогда не простятся кровавые расправы, но зачем из истории его имя
изымать?

Потом стали прославлять военные подвиги... Хрущева. Почитайте шеститомную историю войны: бумага краснеет от
угодничества перед Никитой Сергеевичем! А в 60-80-х годах разросся до невероятных размеров другой
конъюнктурный бурьян. Утверждалось, что все наши победы якобы вдохновлялись с "Малой земли". Доброхоты из
брежневского окружения, дабы потрафить тщеславию "генерального", включили в книгу маршала Жукова
"Воспоминания и размышления" анекдотический эпизод, что Жуков-де хотел "посоветоваться" по поводу крупнейшей
военной операции с... полковником Брежневым. Без этого "довеска" книга бы не вышла, и маршал, уступая нажиму
сказал с усмешкой: "Умный поймет…"

В первых изданиях жуковских мемуаров сразу видны страницы "не его текста", они выделяются казенностью,
тенденциозностью содержания. Над этими вставками основательно "потрудились" доработчики из ГЛАВПУРа и
военно-научного управления Генштаба.

Теперь перелистаем восьмитомную военную энциклопедию. Откроем главу "Московская битва". Операция, которую
провел Жуков, - это шедевр военного искусства. Но, увы, не найдете вы на страницах имя маршала, поскольку в пору
написания энциклопедии он был в очередной опале.

- Видимо, военную историю придется нам переписывать заново, теперь уже начисто'. Только не помешают ли
установлению истины современные фальсификации? Такое ощущение, что сегодня историю Великой Отечественной
перекраивают на свой манер еще в большей степени, чем было в сталинское, хрущевское и брежневское время.
Какова цель?

- Ищите, кому это выгодно! Читали книгу "Ледокол" бывшего советского разведчика Владимира Резуна (литературный
псевдоним Виктор Суворов)? В ней срывается "ореол святости с войны". Дескать, можно ли оценивать Великую
Отечественную как великую да еще освободительную? В фарватер "Ледоколу" выстраиваются другие подобные
публикации, выплескивающие на скрижали отечественной истории поток вымыслов, а то и беззастенчивой лжи.

Всю российскую историю пытаются исказить, очернить. Просто поражает безудержная вакханалия в печати и на
телевидении. Да и некоторые политики не жалеют слов, чтобы убедить нас, что любить Родину не за что, работать на
нее незачем. Она, мол, бедна, безнравственна, воровата. Прошлое ее позорно, будущее беспросветно... Это, я
уверен, слагаемые одного крупномасштабного наступления на нашу страну. И делается это не по глупости или
озлобленности. Мы видим перед собой исполнителей определенной линии, направленной на моральное разложение,
уничтожение России.

- С момента перестройки мы решили: штыки - в землю, идем брататься со всем миром. Россия начала конверсию,
сократила военные расходы. Но НАТО что-то не спешит раскрывать нам свои объятья. Не слишком ли беспечно
смотрит Россия на то, что флот и армия разваливаются? Или теперь они нам ни к чему?

- Я человек военный варюсь в военном котле больше полувека. По моему убеждению, уже состоялась третья
мировая война. Победив в Великой Отечественной, мы потерпели поражение в "холодной войне".

Как после всякой проигранной войны, на нашей земле процветает мародерство, идет дележ трофеев. Им это нужно -
"разделяй и властвуй!" Под видом суверенитетов дробится единый государственный организм.

Это - современное продолжение "холодной войны", начатой против нас в послевоенные годы со знаменитой речи
Черчилля в Фултоне. Да, мы проиграли эту войну. В результате распался Советский Союз. Очередь - за Россией.

- Многое из того, что происходит ныне на территории бывшего СССР, - делается, как и прежде, от имени и во имя
народа. А что, на ваш взгляд, происходит с самим русским народом?

- Он устал от политической брани, свалок и противостояний. Все кричат, желая ему добра, защищая его интересы. А
жизнь все хуже, пояс людям приходится затягивать все туже. Нас не случайно называют русским медведем. Очень
метко. Россия - это медведь, которого расшевелить и разозлить очень трудно. Но уж когда встанет на дыбы...

Нет, не выкорчевали из нас русское начало! Оно складывалось веками. И ни за восемь перестроечных, ни за
семьдесят советских лет выкорчевать его нельзя!
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- В России сейчас экстремальная ситуация, но из нее надо искать выход. Может быть, его подскажет интеллигенция?

- Она, как и все общество, расколота на два лагеря. Есть свои экстремисты и там и сям. Что являет собой
интеллигенция сегодня, покажу на примере. Всем памятна встреча ее представителей с Президентом Ельциным.
Ничего более подобострастного, пресмыкательского я и в сталинские времена не видел. И "западники", и
"славянофилы" предлагали себя в услужение. Только дайте им льготы, которые были в прежние времена, когда
науку, литературу и искусство патронировало государство. А сейчас книги не издаются, театры захирели, кино
стоящего нет. В стремлении как-то спасти культуру они, возможно, и пошли на это унижение: вы платите, а мы будем
служить...

То, что происходит с нашей интеллигенцией, конечно, горько. Но порядочные, талантливые люди в России всегда
были, есть и будут. Они работают.

- А вы?

- Безусловно, работаю. Первая моя книга о маршале Жукове вышла тиражом 100 тыс. экземпляров, разошлась.
Второй том, на выпуск которого заключен договор с Воениздатом, под вопросом. Мне говорят: "Цены выросли, бумага
неимоверно дорога, а еще типографские расходы…Ваша книга будет стоить за тысячу рублей. Будут ли ее
покупать?" Вот вам его величество Рубль! И тем не менее сижу над третьим томом книги о Жукове.

- Как вы думаете, в наше "рыночное" время не потерян интерес к военной теме?

- Думаю, нет. Это великая тема, конечно же, не исчерпала и никогда не исчерпает себя. Она требует объективности,
художественного, философского, нравственного осмысления. Нет пока книги о Великой Отечественной, равной
толстовскому роману "Война и мир". Тысячи неизученных папок с документами стоят на архивных полках, ожидая
своих первооткрывателей, исследователей. Это еще по сей день "неизвестная война".

Беседу вел В.Монахов 

[ СОДЕРЖАНИЕ ]     [ СЛЕДУЮЩАЯ СТАТЬЯ ]
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Экология Обозреватель - Observer

 

ЗЕМЛЯ ТРЕВОГИ НАШЕЙ
Какой видится ООН "Повестка дня на XXI век"

А.ПОКРОВСКИЙ

 

Почти год прошел со времени Конференции ООН по окружающей среде и развитию. Созывая ее в Рио-де-Жанейро
на уровне глав государств и правительств, организаторы конференции стремились довести до мирового сообщества
тревогу в связи с возможной катастрофой нашей цивилизации.

На их взгляд, угроза выживания человечества ныне вызвана не возможными последствиями глобальной ядерной
войны, а деградацией природной среды. Чрезмерная ее эксплуатация ныне грозит ответными реакциями,
губительными для всего человечества. В середине октября этого года все мы были свидетелями всплеска тревоги и
возмущения мировой общественности сбросом радиоактивных отходов российскими судами в Японское море.
Реакция вполне понятная. На это же время пришелся пик и другого явления, оставшегося, к сожалению, почти
незамеченным: в первой половине октября озоновая дыра над Антарктикой достигла рекордно низкого уровня - 39%
от нормы. Так называемая дыра покрыла территорию размером более 23 млн. кв. км, превысив в два раза размеры
Антарктики. И в основном это - результат постоянного присутствия в атмосфере производимых человеком
хлорсодержащих химикатов.

Возможное глобальное потепление климата, истощение озонового слоя, кислотные дожди, накопление в почве, воде
и атмосфере токсичных отходов промышленности и сельского хозяйства заставляют задуматься: а можно ли так жить
дальше индустриально развитым и что делать развивающимся странам, только ступившим на путь промышленного
прогресса? Конференция констатировала, что необходим переход на рельсы устойчивого развития,
обеспечивающего должный баланс между решением социально-экономических проблем и сохранением окружающей
среды.

Понятно, что переход к новому характеру производства и потребления достижим только в том случае, если все слои
общества во всех странах осознают безусловную необходимость его и будут ему всемерно содействовать. Как
отметил генеральный секретарь конференции Морис Стронг, нынешняя экономическая система неадекватна
реалиям, надо переходить к эко-экономической системе. Надо уважать суверенитет государств, но надо уважать и
целостность биосферы, ее неделимость. Мир после конференции должен стать другим, продолжал он. Другой
должна стать дипломатия и система международных отношений, другой должна стать ООН, другими и
правительства, принявшие на себя обязательства двигаться к устойчивому развитию. Мы выживем только все
вместе, в противном случае не выживет никто. И в заключение он подчеркнул, что процесс Рио не окончен, он,
наоборот, только начинается.

Увы, похоже, этого сейчас нельзя сказать о России и странах СНГ вообще. Здесь даже освещение работы
конференции и принятых на ней документов в средствах массовой информации велось крайне слабо. Поэтому
представляется целесообразным ознакомить читателей с главным документом конференции, получившим название
"Повестка дня на XXI век". Это весьма объемный труд в 560 страниц. В основу его изложения положен конспект
документа, составленный участником конференции академиком В.Коптюгом.

В преамбуле "Повестки..." констатируется, что человечество переживает решающий момент в истории. Достижение
предела возможной нагрузки на природу означает, что мы должны либо заморозить процесс наращивания
промышленного потенциала в мире, увековечив разделение" мира на богатые и бедные страны и сопряженные с
этим диспропорции в качестве жизни (потребление, здоровье, образование), либо найти комплексный подход к
проблемам сбалансированности развития и состояния окружающей природной среды с ориентацией на повышение
уровня жизни населения всей планеты на основе удовлетворения основных потребностей человека.

"Повестка дня на XXI век" отражает глобальный консенсус и принятие на самом высоком уровне политических
обязательств в отношении сотрудничества по вопросам развития и окружающей среды. Ответственность за ее
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успешное осуществление ложится, прежде всего, на правительства. Решающее значение для достижения этой цели
имеют национальные стратегии, планы, политика и процессы. Международное сотрудничество должно
способствовать таким национальным усилиям и дополнять их.

При осуществлении соответствующих программных областей, определенных в "Повестке дня на XXI век",
необходимо уделять повышенное внимание тем особым обстоятельствам, в которых находятся страны на
переходном этапе к рынку. Следует признать, что этим странам приходится решать беспрецедентные по своей
сложности задачи в ходе преобразования своей экономики, в некоторых случаях - в условиях значительной
социальной и политической напряженности.

Первая глава посвящена задачам международного сотрудничества в целях содействия включению развивающихся
стран в процесс движения к устойчивому развитию. Она начинается заявлением, что для решения проблем
окружающей среды и развития государства постановили создать новую форму партнерских отношений, которая
обязывает все государства осуществлять постоянный и конструктивный диалог, определяемый необходимостью
создания более эффективной и справедливой экономики, учитывая все большую взаимозависимость сообщества
наций и тот факт, что устойчивое развитие должно стать приоритетным вопросом в повестке дня мирового
сообщества.

Далее отмечается, что процесс движения к устойчивому развитию не наберет силу, если развивающиеся страны
будут находиться под бременем внешней задолженности, если будут создаваться препятствия, ограничивающие их
доступ к рынкам, и если цены на сырьевые ресурсы и условия торговли для развивающихся стран останутся
неудовлетворительными.

Очень низкие и продолжающие снижаться цены на большинство сырьевых товаров на международном рынке
вынуждают развивающиеся страны, у которых сектор сырьевых товаров является в экономике доминирующим,
делать новые займы, чтобы оплачивать проценты по прежним, и вырваться из этого замкнутого круга они не в
состоянии, что исключает для них без серьезной помощи извне возможность включения в процесс движения к
устойчивому развитию.

Без предоставления дополнительных финансовых ресурсов извне и льгот по долгам им не выйти из сложившейся
ситуации. Развитым странам рекомендуется содействовать такой структурной перестройке экономики развивающихся
стран, которая вела бы к сокращению их внешней задолженности.

Одновременно в документе подчеркивается, что ключевым фактором решения проблем развивающихся стран
является мобилизация внутренних ресурсов в рамках эффективной национальной политики, включающей
структурную перестройку экономики. При этом подчеркивается: "Важно обеспечить, чтобы программы структурной
перестройки не оказывали негативного воздействия на окружающую среду и социальное развитие и в большей
степени содействовали целям устойчивого развития".

Одним из лейтмотивов конференции явилось акцентирование внимания на необходимости экономичного, предельно
рационального использования всех видов природных ресурсов на всех уровнях. Поэтому рекомендации по
изменению структур потребления относятся одновременно к различным отраслям промышленности, домашним
хозяйствам и отдельным лицам.

В международном плане они должны в полной мере учитывать существующие диспропорции структур потребления
различных стран. При этом отмечается: "Хотя в некоторых странах существует весьма высокий уровень потребления,
основные потребности значительной части человечества не удовлетворяются. Это обусловливает чрезмерный спрос
и нерациональный образ жизни среди богатых слоев населения, что приводит к чрезвычайно высокой нагрузке на
окружающую среду. В то же время более бедные слои населения не в состоянии удовлетворить свои потребности в
продовольствии, медицинском обслуживании, жилье и образовании".

При разработке национальных программ развивающимся странам рекомендуется избегать таких нерациональных
структур потребления, в частности, использованных в промышленно развитых странах, которые, согласно
общепризнанному мнению, создают чрезмерную угрозу для окружающей среды, неэффективны и расточительны.

В документе подчеркивается необходимость разработки новых концепций обеспечения благосостояния и
процветания, которые позволили бы добиться боле высокого жизненного уровня посредством изменения образа
жизни, в меньшей степени зависели бы от ограниченных ресурсов планеты и в большей степени соответствовали бы
ее потенциальным возможностям.

Применительно к промышленности под изменением структуры потребления имеется в виду повышение
эффективности производства путем снижения его материало- и энергоемкости, максимального сокращения оборота
токсичных веществ и расширения использования возобновляемых ресурсов, включая источники энергии.

Признано необходимым начать осуществление перехода к ценообразованию, учитывающему экологические критерии
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(цену ущерба окружающей среде) и призванному стимулировать использование новых экологически безопасных
ресурсо- и энергосберегающих технологий, сочетая этот путь с соответствующей системой налогов и штрафов.

Правительствам, отмечается в документе, следует занимать активную позицию в формировании рациональных
структур потребления, особенно в странах, в которых государственный сектор играет важную роль в экономике и
может оказать существенное влияние на решения корпораций и мнение общественности.

Одновременно в документе подчеркивается важная роль активной пропаганды в обществе системы ценностей,
способствующей формированию рациональных структур производства и потребления, поощряющей рациональный
образ жизни и потребления.

В главе "Динамика населения и устойчивое развитие" отмечается, что рост населения Земли (предполагается, что к
2020 г. численность населения планеты превысит 8 млрд. чел.) усиливает и без того уже достигшую предела нагрузку
на окружающую среду. Вызываемые же этой нагрузкой климатические изменения негативно отразятся на населении.

Обращается внимание на необходимость прогнозирования основных миграционных потоков, возникновение которых
можно ожидать в связи с учащением случаев неблагоприятных климатических явлений и накапливающихся
изменений состояния окружающей среды, которые могут разрушить средства существования местного населения.

Документ рекомендует всем странам усилить в своей национальной политике внимание к демографическим
проблемам и их взаимосвязи с возможностями перехода на рельсы устойчивого развития, а также предусматривать
меры, направленные на изменение демографических тенденций. Эти вопросы должны быть также в центре внимания
местных властей. Рост численности населения в городах и населенных пунктах должен сопоставляться с
потребностями в ресурсах и их источниками, объемом сопутствующих отходов и состоянием окружающих экосистем.

Учитывая важность рассматриваемого комплекса проблем, решено провести в 1994 г. под эгидой ООН
Международную конференцию по народонаселению и развитию, на которой правительства смогут осветить свой опыт
реализации рекомендаций по данной программной области "Повестки дня на XXI век".

Вопросы здоровья и экономического развития неразрывно связаны между собой. И недостаточное развитие, ведущее
к росту нищеты, и нерациональное развитие, результатом которого является чрезмерное потребление, могут
привести в сочетании с ростом численности населения мира, к серьезным проблемам в плане ухудшения
санитарного состояния окружающей среды как в развивающихся странах, так и в развитых. Мероприятия в рамках
"Повестки дня на XXI век" должны быть направлены на обеспечение основных потребностей населения мира в
области охраны здоровья, поскольку они неразрывно связаны с достижением целей устойчивого развития. Особый
упор следует делать на программы профилактики, а не полагаться исключительно на лечебные и терапевтические
методы.

Большое внимание в документе уделено вопросам борьбы с инфекционными заболеваниями. В результате
обширных консультаций на международных форумах, в которых приняли участие практически все правительства и
соответствующие учреждения ООН, сформулирован ряд конкретных целей, которые рекомендуются для реализации
всем странам.

Особо указывается на необходимость мобилизации и объединения национальных и международных усилий в деле
борьбы со СПИДом с учетом того, что к 2000 г. количество лиц, инфицированных вирусом ВИЧ, возрастет до 30-40
млн. чел. Социально-экономические последствия этой пандемии будут, как ожидается, разрушительными для
населения всех стран, особенно для женщин и детей. Требуемые в связи с этим предупредительные затраты на
медицинские цели окажутся ничтожными по сравнению с возможным экономическим ущербом, не говоря уже о
страшной угрозе жизни людей. В экономическом плане наиболее сильно пострадает приносящий большие доходы
сектор услуг.

Ставится задача, чтобы все страны приняли необходимые меры по созданию и/или совершенствованию
национальных систем здравоохранения и разработке национальных планов действий, адекватных нарастающей по
разным причинам угрозе здоровью населения, обеспечив их стыковку с международными программами.

К числу наиболее важных средств воплощения политики в области охраны окружающей среды и развития в
конкретные действия относится законодательно-правовая база. Причем не только потому, что она создает основу для
применения административно-командных методов, но и потому, что выполняет роль нормативно-правовой основы
для экономического планирования и функционирования рыночных механизмов.

К сожалению, законотворческая деятельность в этой сфере во многих странах, отмечается в документе,
осуществляется спорадически и несогласованно. В связи с этим чрезвычайно важно разрабатывать и реализовывать
комплексные, обеспеченные правовыми санкциями, эффективные законы и постановления, которые основаны на
рациональных социальных, экологических, экономических и научных принципах.
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Дополнительное значение для формирования подходов и поведения в отношении окружающей среды имеют цены,
рынки и правительственная бюджетно-финансовая и экономическая политика. В течение последних нескольких лет
правительства многих стран во все большей степени использовали экономические подходы, включая подходы,
ориентированные на рыночные отношения. В качестве примеров можно привести применение принципа
"загрязнитель платит" и более современной концепции "платит пользователь природных ресурсов".

Определенный поворот рыночной системы в сторону интересов устойчивого развития может быть осуществлен
только через систему государственного экономического регулирования, что возможно в странах, в которых такое
регулирование достаточно хорошо отработано. Но и здесь требуется накопить опыт.

Не случайно поэтому в документе вопросы использования рыночных стимулов изложены весьма осторожно:

- приступить к постоянному накапливанию опыта в области экономических и рыночных механизмов;

- использовать по мере возможности рыночные принципы в разработке экономических механизмов и политики,
направленных на обеспечение устойчивого развития, и т.д.

Главная же задача государственного экономического регулирования ясна - прекратить обращаться с окружающей
средой как с бесплатным товаром и перейти к такому ценообразованию, которое стимулировало бы достижение
целей устойчивого развития.

Учитывая, что экономические и рыночные механизмы стали применяться сравнительно недавно, отмечается в
документе, следует активно поощрять обмен информацией об опыте различных стран в применении таких подходов.

Для достижения целей, согласованных правительствами по всем программным областям "Повестки дня на XXI век",
исключительно важное значение будут иметь приверженность этому делу и подлинное участие в нем всех
социальных групп населения. По характеру роли, которую неправительственные организации играют в жизни
общества, их следует рассматривать как независимых партнеров при обсуждении мероприятий, связанных с
переходом к устойчивому развитию.

Чтобы потенциальный вклад неправительственных организаций, многие из которых входят в общемировую сеть, был
реализован в полной мере, следует стимулировать тесную связь и сотрудничество между международными
организациями, правительствами, местными органами управления и неправительственными организациями. К 1995 г.
предстоит наладить плодотворный диалог на национальном уровне между всеми правительствами и
неправительственными организациями с тем, чтобы признать и укрепить их соответствующую роль в осуществлении
экологически безопасного и устойчивого развития.

Особая ответственность, отмечается в документе, возлагается на представителей научно-технических кругов,
поскольку они являются как наследниками традиций, так и профессионалами и специалистами в тех дисциплинах,
которые связаны с изучением биосферы и задачами ее защиты в контексте устойчивого развития. Отмечается, что
наука на пороге XXI века должна включить в число своих приоритетных задач содействие достижению целей,
сформулированных в программных областях "Повестки дня на XXI век". Особое внимание в нынешней ситуации
должно быть уделено, учитывая сложность задач, организации междисциплинарных исследований и взаимодействию
одновременно с правительством и общественностью по всем проблемам окружающей среды и устойчивого развития.

Следует отметить, что предусматривается разработка на основе переговоров универсальных и многосторонних
соглашений и правовых документов по введению международных стандартов в области охраны окружающей среды,
которые учитывали бы различные ситуации, складывающиеся в различных странах, и имеющиеся у них
возможности. 
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